
Контейнерная 
линия фронта
Военные действия 
на Украине ломают 
логистику грузов в РФ

Перемещение контейнеров мо
рем, один из ключевых способов 
доставки генеральных грузов, на
чинает страдать от военного кон
фликта. Ряд контейнерных линий 
уже приостановил букинги на Рос
сию, некоторые ограничились 
пока портами Украины. В цепоч
ках поставок также возникли сбои, 
вызванные решениями капитанов 
не рисковать входом даже в неза
крытые порты России на Азовском 
и Черном морях. Участники рынка 
ожидают роста числа компаний, 
отказывающихся отправлять суда 
в российские южные порты.

Военные действия начали серь-
езно сказываться на доставке това-
ров морем. Российские и украинские 
воды Черного и Азовского моря были 
объявлены объединенным военным 
комитетом Lloyds (JWC) зоной высо-
кого военного риска еще 15 февраля, 
однако тогда это повлияло в основ-
ном на стоимость страхования суд-
на (подробнее см. „Ъ“ от 24 февраля). 
Сейчас ситуация обострилась.

«Военные действия уже оказы-
вают негативное влияние на су-
доходство в Черном море,— гово-
рит учредитель „VIG Транс“ Игорь 
Ребельский.— CMA CGM полно-
стью останавливают все судозахо-
ды в Одессу, на Новороссийск пока 
все в штатном режиме. Yang Ming 
останавливает прием новых букин-
гов (импорт и экспорт) с/на Одессу 
и с/на Новороссийск. Дело не столь-
ко в политике, сколько в элементар-
ной безопасности: никто не хочет 
попадания ракет в свои суда». Дру-
гие перевозчики пока ограничений 
не ввели, но могут сделать это, до-
бавляет он, отмечая, что Yang Ming 
с 25 февраля вводит полную пре-
доплату фрахта в импорте в Петер-
бург: «Это как подстраховка в связи 
с последними событиями». Некото-
рые компании уже приостановили 
букинг, например, Shipco в отноше-
нии России, Белоруссии и Украины, 
Hapag-Lloyd — в отношении России 
и Украины. Maersk еще 24 февра-
ля заявил о приостановлении при-
ема букингов на Украину и запре-
тил вход кораблей в украинские 
порты, перенаправив текущие рей-
сы на Порт-Саид и Керфез. Сервисы 
в России пока выполняются в штат-
ном режиме, но ситуация в перспек-
тиве может измениться, сообщила 
компания. Рассылку сходного содер-
жания сделала для клиентов и Med-
iterranean Shipping Company (MSC).
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Нечитаемое авиасообщение
Европа закрыла небо для России и забирает самолеты

Евросоюз (ЕС) и большинство других 
стран Европы закрыли воздушное про
странство для России. Но даже полная 
остановка международных рейсов не ре
шит проблем авиакомпаний РФ, связан
ных с санкциями, которые фактически ли
шают перевозчиков основной части парка. 
Вариантов немного — возвращать самоле
ты, пытаться выкупать их или просто раз
рывать отношения с  лизингодателями, 
чтобы сохранить парк для работы в РФ. 
По данным „Ъ“, государство планирует по
могать только «Аэрофлоту». Но даже если 
компании решат оставить самолеты и раз
берут половину парка на запчасти,  этого 
хватит примерно на полгода. А импорто
замещение российскими МС21 и SSJ 
 требует пяти—семи лет.

В выходные европейские страны одна 
за другой закрывали воздушное пространст-
во для России, а к вечеру воскресенья об этом 
было официально объявлено на уровне ЕС. Еще 
25 февраля ЕС также запретил европейским 
компаниям поставку, лизинг, техобслужива-
ние и страхование воздушных судов в РФ. Кон-
тракты должны быть расторгнуты до 28 марта, 
что означает для перевозчиков потерю более 
половины парка (см. «Ъ-онлайн» от 26 февра-
ля). В результате им может не хватить флота для 
полетов внутри РФ даже с учетом резкого сокра-
щения числа международных рейсов.

По возможности не отдавать
По данным „Ъ“, 26 февраля министр тран-
спорта Виталий Савельев и глава Росавиации 
Александр Нерадько провели экстренное со-
вещание с участием представителей авиа-
компаний. Как рассказал „Ъ“ один из участ-
ников встречи, перевозчикам «дали понять, 
что государство будет спасать только „Аэроф-
лот“». «Остальных попросили по возмож-
ности не отдавать самолеты превентивно, 
дождаться ясности и пытаться найти ком-
промисс с лессорами (лизингодателями.— 
„Ъ“),— добавил он.— Но какой возможен 
компромисс, если в резолюции прописа-
но о завершении всех, даже заключенных 
до санкций, контрактов до 28 марта?»

Обсуждалась ли возможность принудитель-
ного сохранения «Аэрофлотом» той части фло-
та, которая находится в европейском лизинге, 
„Ъ“ выяснить не удалось. Однако, как отметил 

источник в группе, это «означало бы момен-
тальное попадание в SDN-лист», и «Аэрофлот» 
такую возможность «вряд ли рассматривает». 
«Но до пятницы мы не рассматривали и сцена-
рий изоляции России от мира»,— подчеркива-
ет собеседник „Ъ“. Еще несколько источников 
в отрасли отметили, что под особым ударом 
среди крупнейших авиакомпаний находятся 
S7 и «Уральские авиалинии», чей флот преи-
мущественно в лизинге в Европе. Некоторые 
собеседники „Ъ“ говорят о возможном отказе 
группы S7 от запуска лоукостера Citrus. В ком-
пании не ответили „Ъ“.

Самолеты уже начали отбирать. По дан-
ным нескольких источников „Ъ“, лизинговая 
компания из Ирландии прислала уведомле-
ние (grand notice) авиакомпании «Победа» 
об отзыве трех бортов Boeing 737. Аналогич-
ное письмо, по данным „Ъ“, получила «Яку-
тия» и еще как минимум две авиакомпании. 
Кроме того, проблемы с возвращением Boe-
ing 777-35E в Хабаровск, по данным источ-
ников в отрасли, возникли у NordWind, чей 
борт задержали в аэропорту Мехико. Источ-
ники в трех других авиакомпаниях расска-
зали, что отменили планы по передаче бор-
тов на техобслуживание из-за опасений 
их изъятия. Один из перевозчиков получил 
«устное уведомление» производителя дви-
гателей СFM International (СП Snecma и GE 

Aviation) о прекращении поддержки обслу-
живания Airbus. Лизингодатели двух компа-
ний «спрашивали о возможности отогнать 
самолеты на территорию другой страны», 
говорят источники „Ъ“. 

Ни в одной авиакомпании не дали офици-
альных комментариев. Однако, как рассказа-
ли на условиях анонимности руководители 
и юристы перевозчиков, большинство ожи-
дают получения уведомления о расторжении 
действующих контрактов 28 февраля. «По всем 
вопросам идет непрерывная работа. Авиавлас-
ти находятся в тесном контакте с авиакомпа-
ниями»,— сообщили „Ъ“ в АЭВТ. В Минтран-
се и Росавиации не ответили на вопросы „Ъ“.
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Европа полностью закрыла 
от России свое небо и доступ 
к воздушному парку   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Резервы тревоги нашей
Банк России ждут санкции  
и заморозка валютных активов

Глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляй
ен вчера сообщила о планах ЕС заморо
зить активы Банка России и отключить 
ключевые российские банки от междуна
родной платежной системы SWIFT — эти 
меры были вынесены на повестку вос
кресной видеоконференции министров 
иностранных дел ЕС. Поздно вечером ми
нистры одобрили эти санкции, а глава ди
пломатии ЕС Жозеп Боррель сообщил, что 
будет заморожена примерно половина 
международных резервов ЦБ РФ. Данные 
ограничения являются самыми жестки
ми среди всех принятых пакетов санкций. 
В то же время рейтинговые агентства пе
ресматривают российский кредитный 
рейтинг — по версии Standard & Poor’s  
он уже не является инвестиционным. 

Страны Евросоюза введут новые санкции 
в отношении России — они коснутся отклю-
чения ключевых российских банков от ме-
ждународной платежной системы SWIFT, 
также будут ограничены все трансакции Бан-
ка России и заморожены все его активы, зая-
вила вчера вечером глава Еврокомиссии (ЕК) 
Урсула фон дер Ляйен перед заседанием ми-

нистров иностранных дел стран ЕС. После за-
седания глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель 
сообщил, что главы МИДов поддержали эти 
санкции — под заморозку попадет около по-
ловины международных резервов ЦБ РФ. 

Возможность применения нового раунда 
санкций была заявлена еще в субботу — по-
сле переговоров представителей ЕК, Фран-
ции, Германии, Италии, Великобритании, Ка-
нады и США. В списке предложений помимо 
отключения банков, уже попавших под санк-
ции, от SWIFT значилось также введение «ог-
раничительных мер, которые не позволят 
Банку России использовать международные 
резервы способами, которые подрывают дей-
ствие санкций». Напомним, ранее аналитики 
обсуждали вероятность организации валют-
ных расчетов подсанкционных банков через 
счета ЦБ — прямые платежи в валюте в пользу 
таких кредитных организаций угрожают рас-
пространением санкций на самих платель-
щиков. Новая европейская мера возможность 
клиринговых расчетов санкционных банков 
через ЦБ, по крайней мере в евро, закрывает.
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Приказательное 
выступление
Зачем Владимир Путин привел ядерные силы 
в режим особой готовности

Президент РФ Владимир Путин в вос
кресенье приказал военным перевести 
силы сдерживания, то есть стратегиче
ские ядерные силы, «в особый режим не
сения боевого дежурства». Такое реше
ние он обосновал «недружественными 
действиями» западных стран в экономи
ческой сфере, а также их « агрессивной» 
риторикой в адрес России. Эксперты 
говорят, что вне учений в такой режим 
ядерные силы РФ после окончания хо
лодной войны не переводились. Власти 
США поспешили заявить, что НАТО не уг
рожает России. А в самом альянсе отме
тили, что приказ российского президен
та — «это опасная риторика», которая 
«добавляет серьезности ситуации».

Вчера Владимир Путин провел встречу 
с министром обороны Сергеем Шойгу и на-
чальником Генерального штаба вооружен-
ных сил, первым замминистра обороны 
Валерием Герасимовым. Несколько минут 
вступительной речи президента были об-

народованы пресс-службой Кремля. «Вы ви-
дите, что западные страны предпринимают 
не только недружественные действия в от-
ношении нашей страны в экономической 
сфере, я имею в виду нелегитимные санк-
ции, но высшие должностные лица веду-
щих стран НАТО допускают и агрессивные 
высказывания в адрес нашей страны»,— 
обратился Владимир Путин к военным. 
И добавил: «Поэтому приказываю минис-
тру обороны и начальнику Генерального 
штаба перевести силы сдерживания рос-
сийской армии в особый режим несения 
боевого дежурства».

Сказать, что именно на практике означа-
ет «особый режим несения боевого дежурст-
ва» и идентичен ли он «повышенному режи-
му», непросто. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
говорят, что вне учений такое состояние 
ядерные силы страны не переводились с мо-
мента окончания холодной войны.
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новости

Необходимость реагировать как на уже состояв-
шиеся, так и на перспективные меры давления ми-
рового сообщества на экономику РФ в связи с обо-
стрением кризиса вокруг спецоперации в Украине 
вынудили всех ключевых чиновников Белого дома 
во главе с премьер-министром провести выходные 
в непрерывных совещаниях о построении связной 
системы защитных мер для обеспечения беспере-
бойной работы компаний и банков. Однако масшта-
бы и скорость разворачивания санкционных мер 
для экономики масштаба российской беспреце-
дентны — и неопределенность их последствий для 
компаний, банков и госорганов остается главной 
проблемой повестки дня.

Все минувшие выходные Белый дом был занят кон-
солидацией и структурированием антикризисных 
мер в рамках реакции на расширение западных санк-
ций из-за спецоперации России на территории Украи-
ны. По данным „Ъ“, от ведомств потребовали предста-
вить предложения в правительство к понедельнику. 
Среди поступивших в Белый дом документов собесед-
ники „Ъ“ называли оценки и предложения Минтранса 
в связи с ситуацией в авиационной отрасли (см. стр. 1) 
и на транспорте в целом и данные Банка России о ме-
рах, принимаемых для защиты финансовой системы от 
первой волны санкций (см. „Ъ“ от 25 февраля). В плот-
ном графике «антикризисных» совещаний провел вы-
ходные дни глава правительства Михаил Мишустин, 
подтвердила вчера пресс-служба Белого дома. Также 
о непрерывной серии совещаний по вопросам анти-
кризисной политики сообщили источники, знакомые 
с графиком главы Минфина Антона Силуанова,— его 
пресс-секретарь сообщила вчера, что ведомство пока 
не комментирует их содержание.

Представление о характере работы Минфина в этом 
направлении, тем не менее, можно было составить по 
сообщению главы комитета Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрея Макарова: там совместно с правительством 
готовят пакет мер для поддержки российских компа-
ний, чтобы минимизировать для бизнеса последствия 
введенных санкций. «В самые кратчайшие сроки пред-
ставим конкретные меры поддержки наших отраслей, 
наших компаний, которые особенно пострадали от вве-
денных санкций. Также мы разработаем предложения, 
как поддержать граждан в сложившихся условиях»,— 
пообещал господин Макаров.

Отдельно он отметил участие в этой работе ЦБ, ко-
торый будет непрерывно предоставлять банкам на-
личную и безналичную ликвидность в рублях, что «по-
зволит обеспечить бесперебойную работу банкоматов 
и отделений банков». «Запасы капитала и ликвидно-
сти достаточны для бесперебойного функционирова-
ния в любой ситуации. Банковские карты всех банков, 
включая тех, которые попали в санкционный список, 
продолжают стабильно работать на территории нашей 
страны,— заявил глава думского комитета.— Конечно, 
есть трудности из-за отключения некоторых банков от 
SWIFT, но внутри страны передачу финансовых дан-
ных при любом сценарии развития событий обеспечит 
Система передачи финансовых сообщений». Впрочем, 
на момент его выступления содержание новых мер За-
пада, включая распространение санкций на сам Банк 
России, еще не успело стать реальностью, а оно сильно 
ограничит возможности регулятора смягчать пробле-

мы санкционных банков, включая крупнейшие Сбер-
банк и ВТБ (см. „Ъ“ от 25 февраля и текст на этой стр.). 

Неопределенность положения бизнеса и банков, вы-
званную стремительным усилением экономического 
давления на РФ со стороны практически всех значи-
мых торговых партнеров из-за происходящего на Укра-
ине (см. текст рядом), и отсутствие у компаний внятных 
стратегий по реагированию на нее вчера отмечали со-
беседники „Ъ“ в крупнейших компаниях РФ, входящих 
в РСПП: по их словам (никто пока не готов комментиро-
вать происходящее официально), «промпредприятия 
будут откладывать новые проекты, потому что возника-
ют вопросы, как работать с зарубежными подрядчика-
ми, что будет с поставками оборудования и ремонтом». 
«Все пытались использовать наилучшие доступные тех-

нологии — теперь непонятно, как. Непонятно, что де-
лать с зарубежными офисами из-за проблем с визами». 
«Все обращаются к санкционным юристам, чтобы по-
нять, что делать с расчетами, а также долгами по валют-
ным кредитам»,— описывают актуальную проблемати-
ку в компаниях.

Для социального блока правительства время актив-
ной работы, очевидно, сдвигается до оценки экономи-
ческого урона от санкций: набор мер поддержки насе-
ления придется заново балансировать с учетом необхо-
димости поддержки бизнеса — она, например, может 
включать сокращение тарифов страховых взносов для 
каких-то категорий предприятий, как в период панде-
мии. Появление новых соцвыплат для населения вы-
глядит вероятным — технология предоставления адрес-
ных пособий была и идеологически, и технически (с по-
мощью Пенсионного фонда) также отработана во время 
распространения коронавируса. В перспективе, с уче-
том появления у ФНС полноценного реестра домохо-

зяйств, а у Минтруда — реестра бедных семей, доходы 
и расходы уязвимых категорий россиян окончательно 
станут прозрачными, что будет способствовать эффек-
тивному распределению помощи от государства. Одна-
ко с учетом потенциального масштаба обвала россий-
ской экономики адресная соцподдержка может поте-
рять часть актуальности — уровень жизни рискует силь-
но снизиться у всех без исключения слоев населения.

Отметим, что формально основную часть рабочих 
графиков высокопоставленных чиновников Белого 
дома на неделю, по данным „Ъ“, еще вчера по-прежне-
му занимали совещания по вопросам текущей хозяй-
ственной деятельности. Ожидается, что значительные 
изменения в них произойдут после сегодняшнего опе-
ративного совещания премьер-министра Михаила Ми-
шустина со своими заместителями. „Ъ“ будет следить за 
развитием событий.

Олег Сапожков, Диана Галиева,  
Анастасия Мануйлова

Экономическая оборона в условиях неясности
Новые и старые санкции оставили Белый дом без выходных

Потенциально ограничение использования между-
народных резервов является самой жесткой санкцией 
из ранее объявленных — с такой мерой, к примеру, стол-
кнулся Афганистан летом прошлого года. Заморожены 
также резервы Ирана, Венесуэлы и Северной Кореи. Сей-
час суммарный объем российских резервов составляет 
$630 млрд, из которых $498 млрд — это валютные резер-
вы (остальное — монетарное золото). По данным ЦБ, на 
середину 2021 года на активы во Франции, Германии, 
США, Великобритании, Австрии и Канады приходилось 
38,6% от всех резервов, еще 15% — это вложения в акти-
вы Японии и международных организаций, 10,7% — 
прочие. Пока неясно, какая именно их часть может фак-
тически попасть под ограничения, но российский ЦБ 
вчера уже объявил о возобновлении с понедельника по-
купок золота в резервы на внутреннем рынке — они не 
проводились с 1 апреля 2020 года. 

Также представители европейских стран пообещали 
принять меры против «золотых» паспортов, которые по-
зволяют в обмен на инвестиции получать гражданство 
европейских стран и запустить механизм по установле-
нию активов физических лиц и компаний, которые под-
лежат заморозке. При этом предполагается, что санкции 
пока не затронут внешние поставки российских энер-
горесурсов. 

Отметим, что еще до объявления мер в отношении 
Банка России международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s понизило российский рейтинг на 
одну ступень — до BB+ (с BBB-), при этом попадание 
в эту категорию уже означает, что кредитная оценка 
РФ является неинвестиционной (рейтинги ниже BBB- 
также называются «мусорными»). В агентстве ссылают-
ся на то, что санкции затронули существенную часть 
российского банковского сектора и окажут выражен-
ный негативный эффект на способность банков дей-
ствовать в качестве финансовых посредников в меж-
дународной торговле. «Объявленные санкции будут 

иметь значительный прямой и опосредованный эф-
фект на экономическую активность и торговлю с за-
рубежными партнерами, финансовую стабильность 
и уверенность частного сектора, что скажется на тем-
пах роста»,— фиксируют в S&P. В агентстве не исключа-
ют дальнейшего снижения рейтинга в случае более вы-
раженного влияния санкций на макроэкономические 
показатели. Агентство Moody’s пока поставило россий-
ский рейтинг на пересмотр с возможностью пониже-
ния до «мусорного».

Заметим, в условиях фактического закрытия зарубеж-
ных рынков капитала для российского госдолга влия-
ние рейтингов на возможности Минфина по заимство-
ванию средств через евробонды будет минимальным — 
США распространили санкции на покупки российского 
госдолга на вторичном рынке еще во вторник (эта мера 
касается только нового долга, который будет выпущен 
после 1 марта, ранее санкции охватывали покупку евро-

бондов и ОФЗ, но только при первичном размещении). 
Однако страновой рейтинг является «потолком» и для 
бумаг корпоративных эмитентов, и его снижение вку-
пе с ослаблением рубля повысит риски, связанные с ре-
финансированием внешней долговой нагрузки. На ко-
нец 2021 года внешний долг частного сектора составил 
27% ВВП ($381 млрд, из которых $80 млрд пришлось на 
банки, $302 млрд — на компании), за год он вырос на 
$8 млрд. В 2022 году, по подсчетам экспертов Центра раз-
вития НИУ ВШЭ, предприятиям РФ предстоит погасить 
обязательства на $69 млрд, банкам — на $44 млрд, одна-
ко при снижении странового рейтинга РФ эти суммы мо-
гут вырасти за счет требований досрочного погашения 
ряда долгов. 

Пока санкции не направлены на исключение сырье-
вого экспорта из экономики западного мира, отмеча-
ет главный макроэкономист УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Антон Прокудин. «Если речь идет именно о внесе-

нии Банка России в список SDN, то это означает мгновен-
ную заморозку активов ЦБ в долларах, евро, а также, ве-
роятно, в иенах и фунтах. Однако у ЦБ РФ останутся на-
личная валюта (ее количество точно не известно), акти-
вы в других валютах (например, в юанях), а также золо-
то. Новая валютная атака может пройти из-за техниче-
ских сложностей с долларовыми оборотами на бирже, 
но у Банка России останется довольно много валютных 
ресурсов для поддержки курса»,— добавляет эксперт. 
Также он отмечает, что сальдо торгового баланса в про-
шлом году составило 6,8% ВВП и вырастет из-за увеличе-
ния цен на углеводороды, поэтому без существенного 
сокращения физических объемов экспорта серьезной 
девальвации (именно среднегодового курса рубля) в Рос-
сии не произойдет.

По мнению главного экономиста «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, в краткосрочной и гипотетически сред-
несрочной перспективе ЦБ все равно сможет поддер-
жать финансовую стабильность — чтобы стабилизиро-
вать курс, ЦБ нужны только доллары и ликвидные акти-
вы, которые можно быстро превратить в доллары. Боль-
шой и открытый пока вопрос — с какой скоростью ЦБ 
сможет извлекать ликвидность из недолларовых резер-
вов, чтобы превратить их в доллары, а также имеет ли 
он инфраструктуру, чтобы сделать это, не нарушив по-
тенциальные санкции, отмечает эксперт (подробнее см. 
«Ъ-Онлайн»). В самом худшем случае не попадающими 
под возможные ограничения из резервов ЦБ останутся 
около $200 млрд (без учета золота), что довольно много. 
«Их может хватить на пару кварталов сдерживания от-
тока капитала уровня второй половины 2008 года, ко-
торый стал самым мощным за всю историю России по 
уровню стресса для валютного рынка и масштабу денег, 
которые были брошены для поддержания стабильно-
сти»,— отмечает он. Пока Банк России придерживается 
стратегии плавающего рубля и только в пятницу, впер-
вые с 2015 года, провел валютные интервенции в его 
поддержку, продавая валюту.

Татьяна Едовина, Ольга Шерункова

Резервы тревоги нашей

Ближайшая неделя в Белом доме будет  
посвящена поискам способов реакции  
на растущее санкционное давление   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

К О Н Т Е К С Т О  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О М  Р О С Т Е  Х О Р О Ш О  И Л И  Н И Ч Е Г О

По данным Росстата, в январе 2022 года выпуск в промышленно-
сти вырос на 8,6% в годовом выражении против роста на 6,1% в де-
кабре 2021 года. Такой результат — эффект низкой базы прошлого 
года (в январе 2021 года промпроизводство снизилось на 2,3%) и ка-
лендарности (в январе 2022 года было на один рабочий день боль-
ше, чем в январе 2021 года). С учетом сезонности за месяц, по оцен-
ке Росстата, показатель снизился на 0,7% после роста на 0,7% в ноя-
бре и 1,3% в декабре 2021 года. 

Масштабы будущего падения выпуска на фоне постоянно меняю-
щихся вводных о санкциях в отношении российской экономики ана-
литики пока оценивать не берутся. «Сейчас ничего прогнозировать 
невозможно. Какой смысл? Сначала одно, потом еще что-то»,— го-
ворит Владимир Сальников из ЦМАКП. «Мы пока ничего не считали. 
Завтра правительство объявит меры поддержки и будет понятнее»,— 
отмечает Александр Исаков из VTB Capital. 

Между тем еще в пятницу, 25 февраля, глава Минпромторга Денис 
Мантуров на совещании у премьер-министра Михаила Мишустина заме-
чал, что министерство видит готовность ряда индустриальных партнеров 

из ЕС и Северной Америки. «Практика последних лет показывает, что 
там, где это возможно, бизнес находит решения для своей кооперации. 
Мы, конечно, не питаем иллюзий, что таким путем пойдут все компании, 
но точно это не будет фронтальный отказ от взаимодействия»,— прогно-
зировал он, ставя в том числе на расширение импортозамещения. 

Глава Минэкономики Максим Решетников, в свою очередь, ком-
ментируя актуальную статистику Росстата о промпроизводстве, отме-
тил, что росли все отрасли, особенно машиностроение и химия: «Это 
говорит о том, что экономика развивается и те ограничения, которые 
вводятся, глобально не способны повлиять на наше последователь-
ное развитие вперед». 

По его словам, создана специальная группа экспертов, которая 
в онлайн-режиме изучает вопросы, связанные санкциями, а огра-
ничения внешних заимствований «не должны стать для нас каким-то 
препятствием… у нас существуют свои внутренние, мощные нако-
пленные ресурсы» — средства предприятий, сбережения населения, 
средства ФНБ и бюджетной системы.

Алексей Шаповалов
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Хотя все лидеры парламентских партий 
выступили в поддержку военной опера
ции на Украине, партийцы в целом в по
следние дни предпочитали сосредото
читься на более безопасных темах, на
пример на гуманитарной помощи Дон
бассу. Представители «Единой России» 
к концу недели стали больше говорить 
об экономике, обещая бизнесу и гра
жданам поддержку в условиях санкций, 
а в КПРФ два депутата выступили за мир. 
На грядущей неделе коммунисты прове
дут обсуждение общепартийной пози
ции со своим активом. Эксперты отме
чают некоторую «растерянность» в дей
ствиях публичных политических игро
ков, которая вызвана в том числе вне
запностью начала масштабных военных 
действий.

24 февраля, в день начала военной опе-
рации на Украине, лидеры всех парламент-
ских партий так или иначе выступили в ее 
поддержку. Свои заявления почти все они де-
лали индивидуально. От лица «Единой Рос-
сии» (ЕР) военные действия почти сразу под-
держали секретарь генсовета партии Андрей 
Турчак и лидер ее парламентской фракции 
Владимир Васильев. Первый призвал рас-
сматривать операцию как миротворческую, 
а в качестве целей назвал мирную жизнь 
в Донбассе и защиту России от военных уг-
роз на границах в ситуации, когда «США 
и их союзники хотят уничтожить нашу стра-
ну». Господин Васильев заявил, что россий-
ские власти обязаны защитить жизни людей 
и «прекратить многолетнюю бойню».

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов заявил, 
что коммунисты принимают решение пре-
зидента России Владимира Путина. «Мы раз-
деляем его озабоченность и понимаем то ре-
шение, которое принято высшим руководст-

вом нашей страны»,— сказал он. Председа-
тель «Справедливой России—За правду» Сер-
гей Миронов отметил, что операция направ-
лена не против народа Украины, а «против 
бандеровцев, захвативших власть». Предсе-
датель «Новых людей» Алексей Нечаев запи-
сал видеообращение, в котором заявил, что 
Россия много лет стремилась обеспечить га-
рантии своей безопасности мирным дипло-
матическим путем, но сейчас эти возможно-
сти исчерпаны. Лишь представители ЛДПР 
распространили общефракционное заявле-
ние: «Президент призвал все парламентские 
партии к солидарности. И ЛДПР эту солидар-
ность проявит».

Отдельные депутаты Госдумы проявили 
рвение: не найдя себя в санкционных спи-
сках Евросоюза, они попросились в них 
сами. С таким обращением в адрес главы 
дипломатии ЕС Жозепа Борреля выступил, 
в частности, представитель «Единой России» 
Олег Матвейчев (свое отсутствие в ходе голо-
сования за обращения к президенту о при-
знании ДНР и ЛНР он списал на эпидемию 
коронавируса). Его коллега про фракции 
Павел Завальный в комментариях СМИ не 
исключал возможности подачи аналогично-
го обращения.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин всю 
неделю активно комментировал ход воен-
ной операции. Так, в субботу господин Воло-
дин заявил, что президент Украины Миха-
ил Зеленский покинул Киев и находится во 
Львове, а в воскресенье заявил, что украин-
скому политику «не нужен мир».

При этом в целом представители парла-
ментских партий предпочитали комменти-
ровать не столько саму военную операцию, 
сколько более безопасные темы: так, еди-
нороссы активно отчитывались о своей гу-
манитарной помощи жителям ДНР и ЛНР, 

о формировании специальных отрядов во-
лонтеров-медиков, правовой помощи бе-
женцам, организации досуга и учебы для 
их детей. В воскресенье партийные спике-
ры сосредоточились на теме готовности рос-
сийской экономики к санкциям. Так, гла-
ва бюджетного комитета Госдумы Андрей 
Макаров (ЕР) заявил „Ъ“, что депутаты вме-
сте с правительством намерены оперативно 
разработать пакет мер для поддержки биз-
неса, пострадавшего от ограничений, и для 
граждан «в сложившихся условиях». «Основ-
ных направлений работы два: первое — ока-
зание помощи беженцам, чтобы власти име-
ли больше времени и ресурсов для решения 
других оперативных задач. Второе — поддер-
жка правительства по ускоренной перегруп-
пировке нашей экономики в условиях санк-
ционного давления»,— заявил „Ъ“ источ-
ник в руководстве ЕР. По его словам, к введе-
нию санкций российские власти были гото-
вы, «единственный негативный момент — 
это попытки не очень ответственного бизне-
са воспользоваться ситуацией для необосно-
ванного повышения цен, они будут жестко 
пресекаться».

В пресс-службе СРЗП „Ъ“ также заявили, 
что партия сосредоточена на сборе гумани-
тарной помощи. Пункты сбора помощи орга-
низованы во многих городах России, а глав-
ный склад находится в Ростове-на-Дону, 
«СРЗП снабжает прибывающих эвакуирован-
ных граждан продуктами, теплыми вещами, 
предметами первой необходимости, медика-
ментами». Кроме того, депутаты Госдумы от 
СРЗП Дмитрий Кузнецов обратился к минис-
тру обороны Сергею Шойгу и директору ФСБ 
Александру Бортникову с предложением со-
здать программу защиты украинских воен-
нослужащих, решивших сдать оружие, по 
аналогии с программой защиты свидетелей.

Несогласие с военной операцией выра-
зили два депутата от КПРФ. 25 февраля депу-
тат Олег Смолин заявил, что не верил в боль-
шую военную операцию со стороны Рос-
сии, а услышав о ее начале, испытал «потря-
сение». «Если военные действия на Украи-
не поставленных целей не достигнут, пла-
та народа за это решение окажется чрез-
мерной»,— заявил политик. 26 февраля его 
коллега Михаил Матвеев написал в своем 
Telegram-канале, что, голосуя за признание, 
он голосовал за мир, а не за войну, «за то, что-
бы Россия стала щитом, чтобы не бомбили 
Донбасс, а не за то, чтобы бомбили Киев». По-
зже пост был удален. В этот же день в интер-
вью радиостанции «Говорит Москва» Генна-
дий Зюганов заявил, что его однопартийцам 
«надо разобраться до конца». «Я за мирные 
решения, но в данной ситуации те, кто под-
нял войну и каждый день обстреливал,— 
они этот выбор сделали, поэтому их надо 
принудить к миру»,— пояснил он собствен-
ную точку зрения. Первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин заявил „Ъ“, что на предстоя-
щей неделе партия намерена довести до всех 
партийных организаций позицию ЦК и про-
вести ее обсуждение с партийным активом 
и жителями страны. «Также мы ориентиру-
ем наши партийные отделения на оказание 
помощи беженцам из Донбасса в тех регио-
нах, куда прибыло значительное число этих 
беженцев»,— сказал он.

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов отмечает «растерян-
ность» большинства публичных игроков 
российской политики. По его словам, она со-
пряжена в том числе с тем, что для поддер-
жки предпринимаемых действий не выра-
ботано политического языка. Политолог так-
же считает, что пока не всем участникам по-
литических дискуссий в равной степени лег-

ко интерпретировать и пересказывать заяв-
ленные конечные цели операции. Полит-
консультант Евгений Минченко считает, что 
российские власти заранее не подготовили 
информационную инфраструктуру поддер-
жки боевых действий. Во многом это связано 
с тем, что они проходят в режиме спецопера-
ции и даже многие «влиятельные люди» ока-
зались удивлены принятым решением (так, 
три собеседника „Ъ“ в российском парламен-
те узнали о военной операции лишь в день 
ее начала). По оценке эксперта, сейчас пред-
ставители российской элиты придержива-
ются «разных подходов» к происходящему. 
«Все в подвешенном состоянии. Все зависит 
от эффективности действий армии, от того, 
насколько быстро начнется переговорный 
процесс и насколько успешно он закончит-
ся»,— отметил он. Глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Костин по-
лагает, что «поведение политического клас-
са в полной мере отвечает особенностям сло-
жившейся ситуации». «Изначальное вводное 
условие, что именно президент определяет 
направления внешней политики, очертило 
роль и место политического класса: это либо 
поддержка, либо критика проводимой пре-
зидентом линии. Системные партии заня-
ли именно нишу поддержки, а также приня-
ли на себя функционал мониторинга за по-
литической ситуацией в обществе, продви-
жения конструктивной повестки и выполне-
ние важной гуманитарной миссии — помо-
щи и поддержки беженцев и жителей в реги-
онах соприкосновения,— говорит господин 
Костин.— При этом коммуникационный по-
тенциал нашего политического класса, их 
партнерские контакты за рубежом в нынеш-
ней ситуации использованы недостаточно».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Поддержали, но растерялись
Как парламентские партии участвуют в военной операции на Украине

Минтранс подготовил третью редакцию 
обновленных правил взимания платы 
за проезд автомобилей по платным до
рогам. Документ обяжет операторов 
хранить данные о проездах в течение 
трех лет, при этом будет запрещено де
лать снимки водителей. Также транс
портное ведомство планирует юридиче
ски закрепить внесение денег на счет 
в системе «Автодора» как факт заключе
ния договора, обязывающего автовла
дельца оплатить проезд по автотрассе. 
Поправки, уверены эксперты, нужны 
длявнедрения на дорогах России без
барьерной системы проезда freeflow.

„Ъ“ ознакомился с очередной версией 
постановления правительства о новых пра-
вилах взимания платы по платным доро-
гам федерального значения. Документ, ко-
торый должен прийти на смену постанов-
лению №18 2010 года, готовится Минтран-
сом с 2021 года. За это время представлено 
две версии („Ъ“ рассказывал о каждой). Тре-
тья после правок и согласований с Минэко-
номики и Минюстом направлена в аналити-
ческий центр при правительстве РФ. В Мин-
трансе „Ъ“ комментариев не предоставили.

Одно изменение касается условий хране-
ния данных. Сегодня оператор платной до-
роги может регистрировать проезды, хра-
ня сведения о времени, фото номеров, са-
мой машины и водителя за рулем. Участни-
ков рынка планируется обязать «осуществ-
лять регистрацию» проездов, но без фото-
графирования водителей. Оговаривается, 
что оператор должен исключить «свободный 
доступ» к информации «третьих лиц», «обес-
печить защиту» сведений «в соответствии 
с законодательством». Данные разрешает-
ся уничтожать по истечении «установленно-
го законодательством срока исковой давно-
сти». Очевидно, речь идет о судебных исках 
по взысканию задолженностей за проезд: со-
гласно ст. 196 ГК, здесь срок исковой давно-
сти составляет три года.

Еще одно изменение касается условий 
заключения договора с оператором автодо-
роги — с момента его заключения водитель 
обязан оплатить проезд. Сегодня договор за-
ключается автоматически, как только води-
тель въезжает на магистраль, вносит оплату 
на пункте взимания платы или приобретает 
(арендует) транспондер. Теперь соглашение 
будет считаться состоявшимся после того, 

как водитель зарегистрировался в информа-
ционной системе оператора или предвари-
тельно перечислил деньги в качестве аванса 
в счет будущего проезда. 

Нововведения, считает координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр Шкуматов, 
связаны с распространением безбарьерной 
free-flow-системы оплаты на платных до-
рогах. Сейчас она действует только на Цен-
тральной кольцевой автодороге (ЦКАД), но 
планируется к запуску также на М-12 и на 
М-4. В рамках этой системы применяются 
камеры на высоких П-образных опорах, по-
ясняет он, снять водителя с них невозмож-
но. Снимок человека за рулем, продолжа-
ет господин Шкуматов, операторам и не ну-
жен — счет и штраф за неоплату выставляет-
ся по номеру машины.

Речь может идти о защите прав на ис-
пользование изображения гражданина, 
предполагает адвокат движения «Свобо-
да выбора» Сергей Радько: «Нередки слу-
чаи, когда такие фото становились причи-
ной в том числе и семейных разборок, ког-
да выяснялось, кто и с кем разъезжает в ав-
томобиле без ведома супруга или супруги». 
Что касается оснований для заключения до-
говора с пользователями, то «Автодор», ве-
роятно, хочет перестраховаться от исков 
со стороны автоюристов, предполагает го-
сподин Шкуматов: те обжалуют штрафы за 
неоплату проезда по ЦКАД, ссылаясь на то, 
что договоров с автовладельцем не заклю-
чалось. «Такой способ заключения догово-
ра в случае спора позволяет говорить о том, 
что до водителя как пользователя этой услу-
ги — потребителя — подробно доведена вся 
основная информация, содержащая суще-
ственные условия договора»,— добавляет 
Сергей Радько.

Отметим, что прошлые редакции поста-
новления содержали также запрет на езду 
с грязными номерами по таким дорогам — 
и это требование сохраняется. А в самом пер-
вом варианте документа Минтранс хотел на-
делить пользователей правом требовать бес-
платного проезда при обнаружении «недо-
статков» на магистрали (ям, мусора, грязи 
и т. д.). Однако против этого выступили «Ав-
тодор» и эксплуатирующие дороги компа-
нии, норму убрали.

Предполагается, что документ вступит 
в силу с 1 сентября 2022 года.

Иван Буранов

Проезду по платным 
дорогам установят 
исковую давность
Минтранс корректирует  
обязанности операторов и водителейСегодня в Покровской колонии 

№2 пройдет шестое задание 
по делу в отношении оппози
ционера Алексея Наваль ного, 
которого обвиняют в хищении 
2,7 млн руб., пожертвованных 
на антикоррупционную дея
тельность и президентскую 
предвыборную кампанию, 
а также за оскорбление судьи. 
На этой неделе запланирова
ны опрос свидетелей защиты 
и переход к прениям. Из трех 
потерпевших выступил только 
один — разнорабочий Алек
сандр Кошелев, утверждав
ший, что сначала пожертво
вал оппозиционеру более 
1 млн руб., а потом, когда 
на митинге задержали его не
совершеннолетнюю дочь, по
жалел об этом. Суд также до
просил семерых свидетелей 
обвинения, из которых двое 
перешли на сторону защиты.

Прошлую неделю Лефортов-
ский суд Москвы проводил вы-
ездные заседания в ИК-2, где 
Алексей Навальный должен на-
ходиться до середины лета 2023 
года в связи с заменой на реаль-
ный условного срока по «делу „Ив 
Роше“». Ранее прокурор предъя-
вил ему обвинение, согласно ко-
торому оппозиционер с ближай-
шими соратниками придумал 
«преступный план» по сбору до-
натов на антикоррупционные 
расследования и участие в выбо-
рах президента в 2018 году (яко-
бы заранее зная, что это невоз-
можно из-за непогашенной суди-
мости), чтобы в итоге присвоить 
их. В деле четверо потерпевших, 
которые в совокупности перечи-
слили организациям господи-
на Навального, в том числе Фон-
ду борьбы с коррупцией (ФБК, за-
прещен в РФ как экстремистская 
организация), около 2,7 млн руб. 
Вторая часть обвинения касает-
ся оскорбления судьи, прокуро-
ра и свидетеля во время рассмо-
трения уголовного дела о клевете 
на ветерана в феврале 2021 года. 
Алексей Навальный получил 
на том суде более 30 замечаний, 
в основном за обидные эпитеты 
и за то, что перебивал суд.

На стороне обвинения высту-
пил экс-сотрудник московского 
штаба Алексея Навального (шта-
бы признаны экстремистскими 
организациями и запрещены) 
Виталий Серуканов, разорвав-
ший отношения с оппозиционе-
ром в 2017 году. После ухода го-
сподин Серуканов подал заявку 
на регистрацию Партии прогрес-
са, одноименной той, которую до 
этого безуспешно пытался заре-
гистрировать господин Наваль-
ный. Виталий Серуканов расска-
зал, что не был официально тру-
доустроен, не имел рабочего ме-
ста в ФБК и не знает, откуда фонд 
получал деньги. По его словам, 

зарплаты рядовых сотрудников 
во время «президентской кам-
пании» составляли около 30 тыс. 
руб., в то время как сам Алексей 
Навальный тратил на себя сот-
ни тысяч. Работа ФБК, по его сло-
вам, была устроена как «секта», 
во главе которой был «один ма-
ленький бог». Алексей Наваль-
ный попросил бывшего сорат-
ника назвать нынешнее место 
его работы (АНО «ТВ-Новости» — 
учредитель телеканала Russia To-
day) и предъявил этот факт суду 
как свидетельство предвзятости. 
Он добавил, что за критику рабо-
ты ФБК господин Серуканов зара-
батывает 1 млн руб. в месяц, од-
нако на вопрос, так ли это, про-
звучавший в том числе и от су-
дьи, экс-оппозиционер отвечать 
не стал, сославшись на обязатель-
ства по неразглашению.

Также суд допросил экс-со-
трудника ФБК Федора Горожан-
ко, которого весной прошлого 
года оппозиционеры обвини-
ли в утечке данных пользовате-
лей сайта «Свободу Навальному» 
(там анонимно велся подсчет лю-
дей, готовых выйти на митинг). 
Господин Горожанко обвинения 
отрицал и на суде принял пози-
цию защиты. «Я считаю, что На-
вальный выступал в соответст-
вии с действующим законода-
тельством»,— сказал он, доба-
вив, что ранее давал показания 
под давлением. На следующее 
заседание господин Горожан-
ко не пришел, покинув не толь-
ко судебный процесс, но и стра-
ну. Еще один экс-соратник оппо-
зиционера Андрей Мищенков 

тоже заявил суду, что ФБК рабо-
тал легально, а намерения госпо-
дина Навального были чисты.

Следующий свидетель — из-
вестный критик Алексея Наваль-
ного юрист Илья Ремесло — в до-
казательство вины подсудимо-
го привел свои расследования. 
В 2020 году он заявил, что на-
шел несоответствие в отчетно-
сти фондов, а также со ссылкой 
на «банковский источник» опу-
бликовал выписки со счетов оп-
позиционеров о переводах де-
нег со счетов фондов на личные 
счета. Подсудимый в ответ обви-
нил юриста во лжи и спланиро-
ванной дискредитации и сослал-
ся на сообщения СМИ о взломан-
ных электронных переписках. 
Господин Навальный также сы-
ронизировал, что странно красть 
деньги с кошелька, где трансак-
ции может увидеть каждый.

Подсудимый также напом-
нил, что господин Ремесло вы-
ступал в суде и как представи-
тель пенсионера Михаила Кос-
тенко из Ленинградской обла-
сти — одного из потерпевших, 
который перевел ФБК чуть боль-
ше 50 тыс. руб., но в суд не явил-
ся. Оппозиционеры заявляют, 
что речь идет о родственнике 
коллеги господина Ремесло, од-
нако юрист утверждает, что это 
либо совпадение, либо ложь.

Еще двое потерпевших по 
делу — предприниматели Вяче-
слав Кузин и Александр Карню-
хин — пока также не появлялись 
в суде. Их оппозиционеры счи-
тают «реальными жертвовате-
лями, давшими показания под 
давлением». Пришел пока толь-
ко один пострадавший — разно-
рабочий из Москвы Александр 
Кошелев, пожертвовавший оп-
позиционеру более 1 млн руб. за 
день до возбуждения дела о мо-
шенничестве. Отвечая на вопро-
сы подсудимого о несоответст-
вии этой суммы и средней зар-

плате разнорабочего, господин 
Кошелев заявил, что зарабаты-
вает 300–500 тыс. руб. в месяц, 
имеет накопления и не считает 
1 млн руб. «космической» сум-
мой. В то же время он не смог от-
ветить, на счет какого из фондов 
перевел деньги: «Какая разни-
ца, они же поступили?» Деятель-
ность господина Навального он 
считал «правильной», но разо-
чаровался в нем после того, как 
его несовершеннолетняя дочь 
приняла участие в его митинге, 
была задержана и стала пить ан-
тидепрессанты. «Представляете, 
сколько жизней вы загубили?» — 
спросил у оппозиционера госпо-
дин Кошелев, добавив, что по-
дал к собеседнику иск о компен-
сации морального вреда в разме-
ре 5 млн руб. Выслушав потер-
певшего, оппозиционер в конце 
концов спросил его: «Вы нарко-
ман?» — пояснив, что господин 
Кошелев, по его данным, ранее 
был судим за хранение нарко-
тиков и получил условный срок. 
Прокурор попросила исключить 
вопросы, поскольку «и сам На-
вальный был ранее судим».

Свидетелями в эпизоде 
с оскорблением суда в деле высту-
пили двое судебных приставов, 
которые мало что могли вспом-
нить по существу заданных во-
просов, а также преподаватель-
ница Людмила Лактюшина, ко-
торая узнала о суде об оскорбле-
нии ветерана из трансляции 
в интернете. Ее показания сво-
дились к тому, что своим поведе-
нием в суде господин Навальный 
«оскорблял не судью, а все госу-
дарство», но конкретных выраже-
ний она также не вспомнила — 
только «что-то, связанное с фа-
шизмом». Напомним, в деле бо-
лее 100 слов и выражений госпо-
дина Навального, оскорбивших 
участников процесса, в их числе 
восклицание «боже мой».

Кира Хейфец

Обвинение не досчиталось  
свидетелей
Двое из семерых граждан, давших показания в суде  
по делу Алексея Навального, усомнились в своих показаниях

У Алексея Навального 
(слева) и обвинения 
много вопросов друг 
к другу, но отвечают 
пока потерпевший 
и свидетели — 
и не всегда то,  
чего от них ждут 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Его поздравляет ректор Российской академии народного хозяйства и госслужбы 
при президенте РФ Владимир Мау:
— Дорогой Алексей Васильевич, поздравляю Вас с днем рождения! Мы живем в мире высо-
ких скоростей и быстрых изменений. И в этих условиях Вы являетесь примером человека, 
который всегда идет вперед, в любых обстоятельствах успешно решает поставленные зада-
чи, выдвигает перед собой новые цели и неизменно достигает их. Вы добивались и продол-
жаете добиваться успеха в любых сферах, в которых Вам доводится работать, будь то агро-
промышленный комплекс, руководство важным регионом или решение государственных 
задач на самом высоком уровне. Ваше трудолюбие, последовательность и упорство вызыва-
ют самое глубокое уважение. От всей души желаю Вам новых интересных вызовов и побед, 
вдохновения и успехов во всех начинаниях! И конечно, крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
заместителю председателя Госдумы  
Алексею Гордееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, Коло-
менский горсуд Московской 
области пытается установить 
виновников тяжелых травм, по-
лученных московской студен-
ткой Марией Лабутовой во вре-
мя совместной тренировки со 
спасателями Росавиации. В ре-
зультате неудачного прыж-
ка с парашютом, совершенно-
го вместе с одним из участников 
учений, девушка была парали-
зована, но привлечь к ответст-
венности ее напарника не уда-
лось. Согласно внутренним 
инструкциям, спасатель мог 
брать в тандем-прыжок любо-
го пассажира, подходящего по 
своим «массогабаритным харак-
теристикам», в качестве имита-
ции доставляемого груза. После 
обращения отца пострадавшей 
в центральный аппарат СКР в ха-
латности обвинили и начали су-
дить уже организаторов учений.

Студентка московского Инсти-
тута русского языка Мария Лабуто-
ва не имела никакого отношения 
к парашютному спорту и тем более 
к системе противопожарного и ава-
рийно-спасательного обеспечения 
полетов (СПАСОП) Росавиации, бой-
цы которой десантируются с самоле-
тов и вертолетов к местам авиаката-
строф для эвакуации пострадавших 
и оказания им первой помощи. Тем 
не менее 24 августа 2017 года 21-лет-
няя в то время госпожа Лабутова ста-
ла участником воздушной трениров-
ки, организованной на аэродроме 
Коробчеево под Коломной для со-
трудников четырех региональных 
баз (РПСБ) Центрального авиацион-
ного поисково-спасательного цент-
ра (АПСЦ) Росавиации.

В программу входили прыжки 
с парашютом, имитирующие де-
сантирование на место бедствия, 
а самый опытный участник учений, 
инструктор-парашютист первого 
класса московской РПСБ Дмитрий 
Подлесной, назначенный одновре-
менно и руководителем всей тре-

нировки, должен был выполнить 
так называемый прыжок в тандеме. 
В своей работе спасатели исполь-
зуют его, например, для доставки 
к месту катастрофы экспертов, сле-
дователей или контейнеров с про-
довольствием или медикаментами. 
Роль «груза» для господина Подлес-
ного должен был сыграть фельдшер 
базы Василий Питаев, однако он, 
как выяснило следствие, заранее 
пообещал свое место подруге. Та 
в последний момент отказалась от 
участия, прислав вместо себя одно-
курсницу Марию Лабутову.

Дмитрий Подлесной, как сказа-
но в материалах уголовного дела, 
«убедившись в адекватности и оце-
нив антропологические данные» 
студентки, согласился на замену. 
«Мне было не важно, кто выступит 
в роли пассажира»,— пояснил он 
позже. Девушке господин Подлес-
ной сообщил, что от нее требуется 
только слушаться его во время «от-
деления и падения», а перед каса-
нием земли — поджать ноги, чтобы 
удар принял инструктор. 

Когда спасательский L-410 на-
брал высоту 4 тыс. м, с десяток пара-
шютистов совершили прыжки. На 
их глазах тандем Подлесного и Ла-
бутовой едва не разбился. Произош-
ло это из-за того, что правая стропа 
управления парашютом типа «кры-
ло» не «расчековалась» полностью 
и его закрутило.

По словам спасателя, он старал-
ся компенсировать перекос левой 
стропой, но усилия руки не хватало 
для нормализации полета. Мария 
Лабутова слышала только крики го-
сподина Подлесного и «отдельные 
нецензурные слова».

В результате удара о землю спа-
сатель сломал ноги и ребра, а сту-
дентка помимо таких же травм от-
била внутренние органы и сломала 
несколько позвонков. Это приве-
ло к полному параличу нижних ко-
нечностей и ограничению подвиж-
ности верхней части тела. После 
пяти лет лечения и реабилитации 

девушка, как следует из ее аккаун-
тов в соцсетях, научилась самостоя-
тельно «чистить зубы, писать, вязать 
и управлять инвалидной коляской».

Эксперты Западного межрегио-
нального следственного управле-
ния СКР на транспорте установи-
ли, что спасатель Подлесной грубо 
нарушил правила десантирова-
ния — он должен был отстегнуть 
основной парашют и выпустить за-
пасной, но не сделал этого. «Тандем 
был слишком далеко, чтобы кри-
чать спасателю об ошибке,— рас-
сказал на допросе директор вла-
деющего аэродромом Коробчеево 
спортклуба „Аэроград Коломна“ Ро-
ман Леднев.— А когда они прибли-
зились к земле, выпускать запасной 
парашют стало уже поздно».

Эту ошибку СКР квалифициро-
вал как причинение тяжкого вре-
да здоровью по неосторожности 
(ст. 118 УК РФ), но уголовное пресле-
дование Дмитрия Подлесного было 
прекращено в связи с истечением 
срока давности.

Отец пострадавшей Василий Ла-
бутов добился встречи с помощ-
ником главы СКР Александра Ба-
стрыкина, по итогам которой было 
возбуждено новое уголовное дело. 
Обвиняемыми в халатности с при-
чинением по неосторожности тяж-
кого вреда здоровью (ч. 2 ст. 293 УК 
РФ) стали бывшие директор москов-
ской РПСБ Александр Минаев и на-
чальник отдела поиска и спасения 
АПСЦ Владимир Барыльник, кото-
рые сейчас предстали перед Коло-
менским горсудом.

По версии СКР, в августе 2017 
года господин Минаев, занимаю-
щий сегодня должность началь-
ника СПАСОП аэропорта Вну-
ково, необоснованно разрешил 
своему подчиненному Подлесному, 
не прыгавшему в течение двух лет 
в тандеме, «перевозку» пассажира. 
Согласно же руководству воздуш-
ного десантирования в граждан-
ской авиации, он должен был сна-
чала восстановить навыки. В свою 

очередь, господин Барыльник, ис-
полнявший в день аварии обязан-
ности начальника сборов и пред-
ставителя головной организации, 
по версии следствия, должен был 
предотвратить посадку посторон-
ней в самолет.

Господин Минаев сообщил след-
ствию, что сам не принимал уча-
стия в тренировке из-за перенесен-
ной операции на позвоночнике, 
однако накануне специально при-
езжал в Коробчеево для утвержде-
ния программы и списка участ-
ников. Прежде чем подписать 
соответствующий документ, он убе-
дился, что Дмитрий Подлесной сде-
лал одиночный прыжок, и разре-
шил ему десантироваться с грузом. 
А господин Барыльник пояснил, 
что на тренировке отвечал только 
за дисциплину, охрану труда, на-
писание отчетов и «сохранность па-
рашютно-десантного имущества». 
Тренировкой, по его словам, коман-
довал Дмитрий Подлесной, которо-
му он вполне доверял.

Адвокат Александра Минаева 
Василий Пятых, сам опытный па-
рашютист, сообщил „Ъ“, что сочув-
ствует пострадавшей, но вины сво-
его подзащитного в этой трагедии 
не видит. «Следствие уже устано-
вило, что именно Дмитрий Под-
лесной сначала нарушил регла-
менты, а затем еще и не справился 
с управлением парашютом»,— по-
яснил защитник. По его словам, 
Чертановский райсуд Москвы взы-
скал с АПСЦ в пользу пострадавшей 
около 1,5 млн руб. (семья проси-
ла 13 млн руб.) и назначил ей по-
жизненную ежемесячную пенсию 
в размере 65 тыс. руб.

На вопрос, какого наказания он 
будет просить для подсудимых, Ва-
силий Лабутов ответил: «Такого, ко-
торое устроило бы меня!» «А если 
вдруг я пойму, что меня снова пы-
таются обдурить, обязательно пой-
ду в суд следующей инстанции»,— 
заверил господин Лабутов.

Сергей Машкин

Халатность в воздухе  
разбилась о землю
Спасателей судят за искалеченную при прыжке с парашютом студентку

Как стало известно „Ъ“, два года 
лишения свободы за дачу необыч-
ной взятки теперь уже бывшему 
замминистра транспорта Влади-
миру Токареву получил гендирек-
тор ООО «Экспертный центр» Вла-
димир Колпаков. Подаренные им 
под Новый год $10 тыс. и бутылку 
водки «Белуга» чиновник вернул, 
но уже под контролем сотрудни-
ков ФСБ. При этом сам коммер-
сант утверждал, что ни на какие 
преференции со стороны госпо-
дина Токарева не рассчитывал 
и стал жертвой собственных глу-
пости и тщеславия.  Интересно, 
что Владимир Токарев в  январе 
2022 года тоже оказался под 
следствием — его обвиняют в осо-
бо крупном мошенничестве.

Уголовное дело по факту покуше-
ния на дачу взятки должностному 
лицу в особо крупном размере (ч. 3 
ст. 30, п. «б» ч. 4 ст. 291 УК РФ) судья Бас-
манного райсуда Евгения Николаева 
рассматривала почти год.

В его основу легли события, про-
изошедшие 30 декабря 2019 года. 
В тот день Владимир Колпаков, фир-
ма которого занимается сертифика-
цией продукции по ремонту желез-
нодорожного транспорта, решил 
засвидетельствовать свое почтение 
замминистра транспорта Владими-
ру Токареву, с которым он был зна-
ком примерно полгода. Поскольку 
чиновник оказался занят, коммер-
сант через помощника передал ему 
пакет с бутылкой водки «Белуга» 
и коробкой из-под дорогого галсту-
ка, в которую он вместо аксессуара 
положил $10 тыс. Как следует из ма-
териалов дела, получив подарок, го-
сподин Токарев решил его вернуть. 
Однако предварительно сообщил 
в ФСБ о том, что ему дали взятку «за 
покровительство». Чекистам чинов-
ник якобы заявил, что «если бы это 
был просто подарок, то бутылка вод-
ки куда ни шло, но деньги — это уже 
слишком». В итоге, когда Владимир 
Колпаков в тот же день оказался в ка-
бинете чиновника, оперативника-
ми там уже была установлена аудио- 
и видеоаппаратура.

По словам защищающего ком-
мерсанта адвоката Михаила Тер-Сар-
кисова, в течение полутора часов го-
сподин Токарев пытался вывести его 
клиента на «откровенный разговор», 
но тот утверждал, что всего лишь хо-
тел поздравить чиновника с прошед-
шим днем рождения (чиновник ро-
дился 28 декабря) и наступающим 
Новым годом.

В итоге на выходе из кабинета Вла-
димира Колпакова все же задержали, 

а через несколько дней по ходатай-
ству следователя ГСУ СКР по Москве 
Пресненский райсуд Москвы отпра-
вил его под домашний арест.

По словам адвоката Тер-Саркисо-
ва, вину в инкриминируемом дея-
нии Владимир Колпаков не признал. 
«Его действия можно назвать глупо-
стью, но не преступлением. Ни на ка-
кие преференции со стороны замми-
нистра он не рассчитывал хотя бы 
потому, что деятельность его фирмы 
зависела лишь от входящей в Мин-
экономразвития Росакредитации. 
Да и сам подарок, как полагал мой 
подзащитный, соответствовал ста-
тусу чиновника»,— заявил „Ъ“ Ми-
хаил Тер-Саркисян. В рамках рассле-
дования были проведены четыре 
экспертизы. Причем, как утвержда-
ет защитник, первые три, включая 
исследования специалистов Миню-
ста и самого СКР, показали, что пред-
полагаемый взяткодатель вел речь 
именно о подарке. Впрочем, обвине-
ние следствие построило на четвер-
той, где говорится о том, что в словах 
собеседника замминистра имелась 
коррупционная составляющая.

В ходе прений гособвинитель про-
сил назначить подсудимому Колпако-
ву семь лет лишения свободы. Впро-
чем, приговор оказался не таким уж 
и суровым — всего два года колонии. 
Правда, учитывая, что обвиняемому 
вменялось особо тяжкое преступле-
ние, из проведенного под домашним 
арестом года в зачет отбытого срока 
ему пойдут лишь шесть месяцев.

По словам защитника, его клиент, 
находившийся с начала прошлого 
года под подпиской о невыезде и взя-
тый под стражу в зале суда, пока не 
принял решение, обжаловать выне-
сенный приговор или нет. Перед ана-
логичной дилеммой сейчас находит-
ся и прокуратура.

Отметим, что сам Владимир То-
карев лишился должности в январе 
2022 года, после того как был аресто-
ван Хорошевским райсудом по обви-
нению в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Экс-чиновник 
стал фигурантом расследуемого 
управлением на транспорте МВД Рос-
сии по Центральному федеральному 
округу уже почти два года уголовно-
го дела о хищении более полумил-
лиарда рублей. По версии следствия, 
в 2016–2018 годах обвиняемый То-
карев, работая в должности замген-
директора ООО «Спецтрансстрой», 
участвовал в хищении денег, выде-
ленных на содержание и ремонт до-
рог в Краснодарском крае. Свою вину 
Владимир Токарев не признает.

Олег Рубникович

Замминистра  
сдал и сел
Арестованный за мошенничество  
Владимир Токарев оказался  
борцом с коррупцией

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве рассмотрят иск Генпро-
куратуры к Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
(ФНПР), ее председателю Ми-
хаилу Шмакову и дочернему 
предприятию ФНПР «Курортное 
управление (холдинг)». Кроме 
того, в числе соответчиков зна-
чатся еще два десятка структур 
и их руководителей, покупав-
ших имущество профсоюзных 
здравниц. Надзорный орган счи-
тает, что профсоюзы незакон-
но распродавали собственность 
на курортах, которая была пере-
дана им государством в пользо-
вание, требует отменить догово-
ры купли-продажи и прекратить 
возникшее при продаже право 
собственности на бывшие про-
фсоюзные объекты. Речь идет 
о суммах, измеряемых милли-
ардами рублей.

Иск Генпрокуратуры был при-
нят Гагаринским райсудом Москвы 
15 февраля 2022 года. Собеседова-
ние сторон по нему назначено на 
28 февраля. Как указано в карточке 

дела, в числе ответчиков значатся 
Федерация независимых профсою-
зов России, ее руководитель Миха-
ил Шмаков, Федерация профсоюзов 
Ставропольского края, ООО «Курорт-
ное управление (холдинг)», создан-
ное профсоюзами для управления 
санаторно-курортным комплексом 
Кавказских Минеральных Вод, а так-
же новые собственники курортного 
имущества, распроданного холдин-
гом. Это прежде всего ЗАО «Лира», 
аффилированные с ним ООО «Плат-
ная поликлиника» и ОАО «Гостини-
ца „Пятигорск“», а также производи-
тель коньяков АО «Прасковейское», 
АО «Управление канатными дорога-
ми», ООО «АгроХимУниверсал», ООО 
«Завод минеральных вод „Холод-Раз-
лив“», ООО «КМВэнергосбыт», ООО 
КП «Медприборсервис», ООО «Про-
фДевелопмент», ООО «Санатор-
но-курортный комплекс „Березовая 
роща“» и несколько предпринимате-
лей, среди которых Михаил Афана-
сов и Олег Ястребов.

Надзорное ведомство еще в 2019 
году пришло к выводу, что ФНПР 
и Федерация профсоюзов Ставро-
польского края в 2005 году незакон-
но создали холдинг ООО «Курортное 
управление г. Кисловодска», которо-
му были переданы санатории и объ-
екты, относящиеся к курортной ин-
фраструктуре городов-курортов 
КМВ, на общую сумму около 2 млрд 
руб. Эти объекты, которые перешли 
под юрисдикцию ФНПР в 1990-х го-
дах при разграничении собствен-
ности между профсоюзами и госу-
дарством, эксплуатировались, по 
мнению прокуратуры, «ненадлежа-
щим образом». В частности, содер-
жание новой управленческой струк-
туры с дочерними организациями, 
которые занимались ремонтом 
и снабжением санаториев, по мне-
нию прокуратуры, отражалось на 
стоимости профсоюзных путевок. 
Санаториям приходилось платить 
холдингу арендную плату до 31% до-
хода за то имущество, которое рань-
ше находилось у них в оперативном 
управлении, но было изъято в поль-
зу «Курортного управления». Это 
«значительно снижало финансовую 
эффективность санаторно-курорт-
ных и лечебно-профилактических 
учреждений профсоюзов на КМВ 
и в дальнейшем способствовало их 
закрытию и продаже» «третьим ли-
цам», полагает истец.

Согласно материалам ГУ МВД 
России по Северо-Кавказскому фе-

деральному округу, также прово-
дившего проверку холдинга в 2019 
году, в собственность последнего 
при его создании перешло имуще-
ство 25 санаториев и лечебно-про-
филактических учреждений в горо-
дах-курортах КМВ. В их числе были 
самые крупные профсоюзные 
здравницы, рассчитанные на при-
ем большого числа отдыхающих: 
«Родник», «Лесная поляна», «Ленин-
ские скалы», «Санаторий имени 
Лермонтова» в Пятигорске, базовый 
санаторий «Виктория» в Ессенту-
ках, «Нарзан», «Пикет», «Москва», 
«Сосновая роща» в Кисловодске, са-
наторий «Дубрава» в Железноводс-
ке, а также бальнеогрязелечебницы 
в Пятигорске, Кисловодске и Желез-
новодске.

Как указывалось в документах 
полицейского ведомства, за период 
своей деятельности ООО «Курорт-
ное управление (холдинг) г. Кис-
ловодска» реализовало 50 объек-
тов на общую сумму более 781 млн 
руб. В их числе хозяйственные по-
стройки, склады, мастерские, лабо-
ратории, автостоянки, диетические 
столовые и лечебные и спальные 
корпуса санаториев имени Лермон-
това (Пятигорск), имени Анджиев-
ского и «Березы» в Ессентуках, зда-
ние Пятигорской грязелечебницы 
вместе с котельной. По данным ГУ 
МВД по СКФО, холдинг также пере-
давал в уставный капитал «треть-
их лиц» объекты санаторно-курорт-
ного комплекса, «большая часть из 
которых также в дальнейшем была 
реализована». В общей сложности 
в уставный капитал юридических 
лиц было передано 30 объектов не-
движимого имущества на общую 
сумму около 500 млн руб., 12 из них 
были реализованы. Эксперты, при-
влеченные МВД, установили, что 
при продаже этих объектов разни-
ца между рыночной стоимостью 
и стоимостью их реализации соста-
вила примерно 303 млн руб.

В связи с этим в ноябре 2019 года 
прокурор Кисловодска подал иск 
в суд с требованием ликвидировать 
ООО «Курортное управление (хол-
динг) г. Кисловодска», а сделки по 
продаже курортного имущества при-
знать ничтожными. Аналогичные 
иски в суд были поданы прокуро-
рами Пятигорска, Ессентуков и Же-
лезноводска. Однако суды первой 
инстанции, а затем и судебная кол-
легия по гражданским делам Став-
ропольского краевого суда в исках 

прокурорам отказали, признав за 
профсоюзами право распоряжаться 
своим имуществом и создавать пред-
приятия, деятельность которых не 
противоречит уставу ФНПР.

В 2020 году с иском о ликвида-
ции ООО «Курортное управление» 
как юридического лица в Арби-
тражный суд Ставропольского края 
обратилась уже межрайонная ин-
спекция Федеральной налоговой 
службы №11 по Ставропольскому 
краю. В иске указывалось, что хол-
динг был создан с «существенны-
ми нарушениями действующего 
законодательства и осуществлял 
свою деятельность противозакон-
но». В качестве подтверждения 
было указано, что в судах общей 
юрисдикции идут судебные разби-
рательства по искам прокуратуры. 
Однако суд и в этом случае, сослав-
шись на пропуск срока исковой 
давности, в удовлетворении иско-
вых требований отказал, отметив, 
что холдинг «осуществлял свою дея-
тельность» длительное время, «над-
лежащим образом» и в его работе не 
было найдено «каких-либо систе-
матических и грубых нарушений». 
16-й Арбитражный апелляцион-
ный суд, рассмотрев в апреле 2021 
года жалобу ФНС на это решение, 
постановил удовлетворить иск ин-
спекции в полном объеме, предпи-
сав учредителю курортного холдин-
га — ФНПР — ликвидировать его 
в течение полугода. На этом, впро-
чем, разбирательства не закончи-
лись: Арбитражный суд Северо-Кав-
казского округа, куда профсоюзы 
и новые собственники курортно-
го имущества обратились с жалоба-
ми, вновь вернул дело в суд первой 
инстанции. В постановлении судьи 
отметили, что ставропольский ар-
битраж неверно истолковал при-
менение срока исковой давности 
к заявленным в иске требовани-
ям. Кроме того, по мнению окруж-
ного суда, при рассмотрении иска 
не был рассмотрен по существу до-
вод ФНС о нарушениях «при увели-
чении уставного капитала „Курорт-
ного холдинга“ за счет включения 
в него имущества, являющегося го-
сударственной собственностью».

После этого в борьбу за профсо-
юзную собственность и вступила 
Генпрокуратура, заявив соответст-
вующий иск в Москве. Ответчики от 
комментариев воздержались.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Генпрокуратура поставила  
профсоюзный вопрос
Надзорный орган хочет вернуть проданные курортные объекты

Взятку, предназначенную бывшему замминистра транспорта  
Владимиру Токареву, суд оценил в два года  
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С первого дня специальной военной операции 
на Украине в России проходят несогласован-
ные антивоенные акции. Кульминации они до-
стигли в воскресенье, 27 февраля, когда сов-
пали с очередной годовщиной убийства оппо-
зиционного политика, бывшего вице-премье-
ра РФ Бориса Немцова. По данным правоза-
щитного проекта «ОВД-Инфо» (внесен в реестр 
иноагентов), вчера только в Москве было за-
держано больше тысячи человек, а всего за 
эти дни в России задержали более 5 тыс. 
протестующих.

Рано утром 24 февраля Владимир Путин объя-
вил о начале «специальной военной операции» на 
территории Украины, объяснив ее необходимо-
стью оказать помощь жителям Донбасса и защи-
тить национальные интересы России. Почти сра-
зу на антивоенные пикеты начали выходить жите-
ли российских городов; большинство из них сразу 
были задержаны полицией. Правозащитница Ма-
рина Литвинович написала в соцсетях «Сегодня, 19 
часов, центры наших городов. Русские против вой-
ны!» — и большинство недовольных «военной опе-
рацией» решили ориентироваться на эту запись. 
Саму госпожу Литвинович задержали в Москве 
и позже оштрафовали по ст. 20.2 КоАП (нарушение 
правил проведения публичного мероприятия). По 
данным проекта «ОВД-Инфо» (внесен в реестр ино-
агентов, сайт заблокирован решением суда), на ан-
тивоенных акциях 24 февраля были задержаны 
минимум 1817 человек в 58 городах России. След-
ственный комитет, МВД и прокуратура предупре-
дили об ответственности за «организацию и учас-
тие в массовых беспорядках и митингах, обуслов-
ленных напряженной внешнеполитической обста-
новкой».

25 февраля правозащитники сообщили о 534 за-
держаниях в 26 городах, 26 февраля — о 528 задер-
жанных в 36 городах.

27 февраля в России проходит ежегодная акция 
памяти оппозиционера Бориса Немцова, который 
был убит на Большом Москворецком мосту в 2015 
году. Обычно в этот день в столице проходил мно-
гочисленный марш, но в связи с пандемией мэрия 
в 2021 году впервые отказала в его согласовании, 
согласившись при этом на возложение цветов на 
месте гибели господина Немцова. В этом году мэ-
рия, по словам оппозиционера Ильи Яшина, снача-
ла согласовала мемориальную акцию, а затем «уст-
но отменила» согласование; столичные чиновники 
это сообщение господина Яшина никак не коммен-
тировали. В итоге господин Яшин попросил жела-
ющих выступить за мир приходить на мост с 13 до 
15 часов.

В эти часы полицейские координировали поток 
людей с цветами, а не препятствовали ему. Многие 
решили зайти на мост со стороны Болотной пло-
щади — но там, по задумке полиции, был «выход». 
Сотни человек доходили до «выхода», упирались 
в полицейские кордоны, матерились, мяли в кула-
ках газеты, кутавшие гвоздики, и шли в обход, де-
лая крюк в четыре километра. В 15:30 полицейские 
закрыли и Красную площадь, поэтому те, кто искал 
«вход» на мост со стороны Васильевского спуска, 
матерились дважды.

До 16 часов на мосту почти никого не задержива-
ли: полицейские забирали только единичных пи-
кетчиков, которые вставали с плакатами «Нет вой-

не!». Задержанные шли в автозак, оставляя плака-
ты рядом с фотографиями Бориса Немцова, лист-
ками с его цитатами и горой гвоздик. В начале пя-
того ситуация резко изменилась: задерживать на-
чали активнее. Причин полицейские не объясня-
ли, но в автозаки уводили главным образом лю-
дей с надписью «Нет войне» на куртке или меди-
цинской маске. Одну женщину, не желающую идти 
в автозак, трое полицейских буквально перенесли 
за ограждение. В рациях все чаще раздавалось «Ак-
тивнее работаем» — и задерживать стали уже сра-
зу компаниями.

«Я с семьей пришла,— рассказала студентка Але-
на.— Сначала этот трэш с обходом моста через всю 
Москву, а у мамы, знаете, ноги таких расстояний 
уже не выдерживают. Теперь мы рискуем не успеть 
отстоять очередь и возложить цветы». Алена при-
зналась, что хотела взять на мост плакат, но пере-
думала из-за мамы: «Если нас задержат у нее на гла-
зах, будет сердечный приступ. Может, потом уже 
без мамы пойдем в пикет». Ее муж Александр на-
помнил, что Борис Немцов критиковал действия 
Владимира Путина по отношению к Украине: «За 
эту правду его и убили!» Отметим, в 2014 году го-
сподин Немцов заявлял о «незаконности» действий 
России в Донецке и Луганске и обращался к сол-
датам российской армии: «Вы давали присягу за-
щищать родину от врагов, а не воевать с братским, 
православным украинским народом. Это не наша 
война».

Несмотря на активные задержания, толпа не-
которое время не расходилась, а росла; полицей-
ским приходилось все чаще орать, чтобы люди «ра-
зошлись». «Сами же мешаются, ну вот сами же!» — 
ругалась в ответ бабушка с букетом роз. На паль-
то у нее был приклеен почти незаметный стикер 
«Нет войне».

В 16 часов от здания МИДа началось антивоен-
ное шествие по обоим Арбатом, которое предложи-
ло провести движение «Весна». Его финалом долж-
на был стать «коллективный молебен у Храма Хри-
ста Спасителя о выведении Путиным войск из Ук-
раины и прекращении боевых действий». Несколь-
ко десятков человек смогли пройти по Новому Ар-
бату, скандируя антивоенные слоганы. На Старом 
Арбате дежурили полицейские в полной амуни-
ции — черные бронежилеты, шлемы, дубинки,— 
поэтому здесь шествия не случилось. За углом две 
девушки с гвоздиками проводили «тихий пикет»: 
рассказывали прохожим и корреспонденту „Ъ“, 
что цветы — «знак протеста против войны». «Я смо-
трю на происходящее в Украине и не понимаю, за-
чем все детство слушала ветеранов, которые посто-
янно желали нам, чтобы не было войны»,— сказа-
ла одна из девушек.

К 17:00 Арбатскую площадь заняли автозаки. 
Трое полицейских потащили грустную девушку: 
двое мужчин держали ее под локти, третий шел 
сзади вплотную — вероятно, чтобы не было вид-
но надпись «Нет войне» на ее рюкзаке. На другую 
девушку, с букетом синих ирисов и желтых тюль-
панов, полицейские внимания не обратили, хотя 
это оказался еще один «тихий пикет»: «Вышла одна, 
никого не звала. Вся семья провожала меня как на 
войну, хотя я вышла гулять против войны»,— ска-
зала Ольга. По ее словам, под ее постами в соцсетях 
многие спрашивают: «А где ты была все эти восемь 
лет (пока шла война в Донбассе.— „Ъ“)?» «А я тогда 

жила в Испании и там иногда общалась с беженца-
ми из Донбасса,— пояснила Ольга.— Все они рас-
сказывали, что в России жить не хотят, поэтому бе-
жали в Европу. И я могу их понять. Я сейчас говорю 
с вами, а мне ужасно страшно, хотя я просто дер-
жу цветы и хочу высказать свое мнение. Но вокруг 
полиция и автозаки. И все думаю про мальчишек 
двадцатилетних, которые прямо сейчас гибнут. Бу-
дет ли у нас хоть когда-нибудь жизнь лучше? Поче-
му только хуже и хуже?»

«Пока 18, сейчас будет 19»,— сказал один поли-
цейский коллеге, указывая на очередного задер-
жанного. «Активизируем работу! Игорь, не тор-
мози!» — раздраженно отдал приказ другой по-
лицейский. К вечеру в московских спецприемни-
ках закончились места, заявила член СПЧ и ОНК 
Москвы Ева Меркачева: «Случился настоящий 
коллапс. Людей, получивших административ-
ный арест, возят из одного ОВД в другой. Это од-
нозначно нарушение их прав. Полицейские сами 
не рады происходящему, ведь отделы полиции не 
предусмотрены для нахождения тут задержанных 
более 48 часов». Она добавила, что задержанные 
находятся в плохих условиях, им предоставляют 
горячего питания. Госпожа Меркачева намерена 
«писать обращение в московские суды, чтобы не 
арестовывали, находили возможность применять 
виды наказания, не связанные с лишением свобо-
ды, и уж точно не давали по 30 суток». Именно та-
кой срок получил, по ее словам, юрист Алексей 
Горинов, участвовавший в протестах 24 февраля: 
он «четвертые сутки в ОВД, ибо мест в спецприем-
нике нет».

Люди продолжали нести цветы на Большой Мо-
скворецкий мост даже с наступлением темноты. 
«Телефоны и документы достаем!» — требовали 
у них полицейские. Многие проверки заканчива-
лись задержаниями. К 20:30 волонтеры «ОВД-Ин-
фо» сообщили о 2230 задержаниях в 49 городах Рос-
сии; в том числе о 1101 задержании в Москве. МВД 
на момент подготовки публикации цифр не дало. 
Всего в России за четыре дня задержаны 5250 чело-
век, отмечают в «ОВД-Инфо». 

По данным правозащитников, во Владивостоке 
полицейские спрашивали у задержанных, совер-
шали ли те денежные переводы украинцам. Отме-
тим, что в воскресенье Генпрокуратура РФ объяви-
ла, что «оказание финансовой, материально-тех-
нической, консультационной или иной помощи 
иностранному государству, международной либо 
иностранной организации или их представителям 
в деятельности, направленной против безопасно-
сти РФ» будет наказываться как госизмена. Это за-
явление не коснется участников протестов, уверен 
адвокат Евгений Смирнов (защищает журналиста 
Ивана Сафронова по делу о госизмене, покинул РФ 
в связи с давлением из-за дела господина Сафроно-
ва): «Статья 275 УК РФ (госизмена) не предусматри-
вает ответственности за митинги, только за оказа-
ние непосредственной помощи иностранному го-
сударству или компании в деятельности, направ-
ленной против РФ». Адвокат напомнил, что госиз-
мена находится «в исключительной подследствен-
ности ФСБ».

Мария Старикова

«Вышла гулять  
против войны»
Как в Москве протестуют против операции на Украине

Российские врачи просят разъяснить противоречия в двух ин-
струкциях по лечению коронавируса у пациентов с онкологиче-
ским диагнозом. Из-за ослабленного иммунитета они могут 
оставаться ковид-положительными месяцами, но в инфекци-
онных стационарах им не могут предоставить терапию 
по основному заболеванию.

Онкологи и консультанты фондов «Не напрасно» и «Адвита» про-
сят главных внештатных специалистов по онкологии и гематоло-
гии Санкт-Петербурга устранить противоречия между двумя ин-
струкциями. Сейчас врачи обязаны выполнять эти требования при 
лечении онкологических и гематологических пациентов с позитив-
ным ПЦР-тестом на коронавирус.

Первый документ — постановление Роспотребнадзора №15 «Об 
утверждении санитарно-эпидемиологических правил СП 3.1.3597–20 
„Профилактика новой коронавирусной инфекции (COVID-19)“». Там 
говорится, что онкопациенты, получившие позитивный ПЦР-тест на 
коронавирус, должны быть направлены в стационары, специализиру-
ющиеся на COVID-19. Однако последняя версия временных методиче-
ских рекомендаций по лечению коронавируса предписывает другой 
план действий. Больным показано проведение терапии по онколо-
гии, если ее задержка влияет на краткосрочный прогноз заболевания.

Онкологи и инфекционисты поясняют: с точки зрения Мин-
здрава, доктор должен иметь возможность оценить риски от при-
остановки или продолжения химиотерапии на фоне положитель-
ного ПЦР-теста. После этого пациента либо направляют в учре-
ждение для лечения COVID-19, либо он продолжит терапию в про-
фильном стационаре.

Но в реальности постановление Роспотребнадзора для руководст-
ва клиник весомее временных методических рекомендаций, указы-
вают медики. Врач-инфекционист ПСПбГМУ имени Павлова, иссле-
дователь Европейского университета Оксана Станевич отмечает, что 
в рекомендациях Минздрава есть стандартное определение корона-
вирусной инфекции — любой положительный ПЦР-тест вне зависи-
мости от клинической картины. «Врач обязан в связи с этими реко-
мендациями эвакуировать пациента,— говорит эксперт.— Если он 
осознает, что в больнице, куда направляется больной, нет диагности-
ческих возможностей и кадрового состава, чтобы оказывать помощь 
по онкологическому профилю, то он преступает ст. 124.1 УК РФ, кото-
рая предполагает ответственность за ненадлежащее оказание услуги, 
ведущей к тяжкому вреду здоровью».

Уникальность положения онкологических и гематологических па-
циентов связана с тем, что они могут становиться хроническими ви-
русовыделителями и оставаться ПЦР-положительными в течение дли-
тельного времени: от нескольких недель до года. Оксана Станевич рас-
сказывает, что один ее пациент был ковид-положительным 318 дней. 
Все это время больные не получают терапию по основному заболева-
нию, что неминуемо ведет к их смерти, предупреждают онкологи.

Только в федеральной клинике ПСПбГМУ имени Павлова за пери-
од пандемии в отделениях по курации COVID-19 пребывало по край-
ней мере 90 пациентов с доказанной затяжной активной коронави-
русной инфекцией (более 30 дней). С учетом ежегодного прироста ко-
личества пациентов с онкологией в Санкт-Петербурге (около 1,7 тыс. 
человек в год без учета приезжающих на лечение из других регио-
нов) число пациентов с затяжным COVID-19 только среди этой кате-
гории будет нарастать до 500 человек в год. Отсутствие соответствую-
щего профиля лечения в инфекционных отделениях приведет к ро-
сту избыточной смертности в этой группе пациентов, утверждают он-
кологи, инфекционисты и специалисты по медицинской статистике.

Сотрудники одной из инфекционных больниц Петербурга под-
твердили, что у них наблюдается значительная доля госпитализи-
рованных с ПЦР-позитивным тестом, но легким течением ковида. 
Им требуется терапия по онкологии или паллиативная помощь, но 
ее невозможно оказать по тарифу ОМС в рамках лечения инфекции. 
«Если у профильного отделения есть возможность изоляции забо-
левшего пациента в стерильный бокс, а тяжесть течения COVID-19 
допускает продолжение терапии по основному заболеванию, ста-
ционар должен иметь право оставить пациента и продолжить лече-
ние»,— полагают авторы обращения.

Пресс-служба Роспотребнадзора подтвердила „Ъ“, что госпитали-
зация лиц с подтвержденным диагнозом COVID-19 или с подозре-
нием на данное заболевание осуществляется в медорганизацию ин-
фекционного профиля. Но если такой возможности нет, то разреше-
но проведение «зонирования» таких пациентов внутри стационара.

Минздрав России указывает, что, если в процессе противоопухо-
левого лечения пациент заболевает COVID-19, терапия онкологиче-
ского заболевания прерывается. В зависимости от тяжести течения 
коронавируса пациент либо переводится в инфекционный стацио-
нар (при наличии клинических показаний), либо лечится на дому 
под наблюдением терапевта. «После выздоровления и при наличии 
удовлетворительных лабораторных показателей противоопухоле-
вое лечение может быть возобновлено. К сожалению, в настоящий 
момент мало изучена совместимость противоковидной терапии, 
особенно в стационаре, и терапии онкологических заболеваний. Од-
нако специализированная противоопухолевая терапия обладает ци-
тотоксическим эффектом, влияние которого на организм онкологи-
ческого пациента на фоне вирусной инфекции COVID-19 не изуче-
но»,— сообщили в ведомстве.

Комитет по здравоохранению Санкт-Петербурга заявил „Ъ“, что 
действует в соответствии с федеральными документами: при положи-
тельном ПЦР-тесте на COVID-19 противоопухолевая терапия приоста-
навливается. В отдельных случаях, когда онкозаболевание прогресси-
рует и требует незамедлительного начала или продолжения противо-
опухолевой лекарственной терапии по жизненным показаниям, воз-
можно проводить химиотерапию с использованием наименее ток-
сичных программ. «Наши онкологи считают, что пациента надо вы-
лечить от коронавируса, а потом продолжать лечение от онкологиче-
ского заболевания»,— подчеркнули в комитете по здравоохранению.

Наталья Костарнова; Елена Большакова, Санкт-Петербург

Онкологи  
просят решить 
ковидный тест
Медики предупреждают 
о проблемах онкопациентов 
с положительным тестом 
на COVID-19

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет губернатор Нижегородской области Глеб Никитин:
— Дорогая Наталья! Примите сердечные поздравления с днем ро-
ждения! Ваша благотворительная деятельность уже многие годы ме-
няет качество жизни как в Нижнем Новгороде, так и в других горо-
дах России. Основанный Вами фонд «Обнаженные сердца» оказыва-
ет поддержку тысячам семей, где воспитываются особенные дети, 
а в десятках регионов специалисты проходят обучение. Работа фон-
да дает возможность особенным детям максимально полно реализо-
вать свой потенциал. Благодаря Вашим усилиям наше общество ста-
новится более гуманным и открытым к людям с особенностями раз-
вития. Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, лич-
ного счастья и успехов во всех начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у киноактрисы,  
супермодели и филантропа  
Натальи Водяновой

К О Н Т Е К С Т К А К  В  В Ы Х О Д Н Ы Е  П Р О Х О Д И Л И  А Н Т И В О Е Н Н Ы Е  А К Ц И И  З А  Р У Б Е Ж О М

26 февраля участники антивоенной 
акции в Лондоне облили краской 
решетку у здания посольства 
России. В митинге участвовали 
до 600 человек.
В Праге несколько местных жителей 
устроили акцию в поддержку Москвы 

перед зданием посольства РФ. Со-
бравшихся окружили десятки человек 
с украинскими флагами и плакатами 
с антивоенными лозунгами. Полиция 
предотвратила драку.
Компартия Греции провела анти-
военный митинг возле посольств 

США и России, требуя прекратить 
«империалистическую войну на Ук-
раине». В демонстрации участвовали 
от 5 тыс. до 6 тыс. человек.
В швейцарском Берне около 
20 тыс. человек участвовали в мир-
ном марше под девизом «Мир для 

Украины и всей Европы».
В Париже на площади Республики, 
по данным полиции, собралось 
около 5 тыс. демонстрантов. Акции 
26 февраля также прошли в Талли-
не, Женеве, Анкаре, Тбилиси, 
Сиднее, Токио, Тель-Авиве.

27 февраля в Мадриде около 
30 тыс. человек устроили антивоен-
ное шествие с флагами Украины.
В Берлине на марш против войны 
на Украине собрались более 100 тыс. 
человек.

Информационный центр

День памяти Бориса Немцова  
наложился на антивоенную повестку 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Указательное выступление
«Скорее всего, речь идет о приведении системы 

управления ядерными силами в состояние, которое де-
лает силы сдерживания более устойчивыми в случае 
нападения,— отметил в беседе с „Ъ“ директор проекта 
„Стратегическое ядерное вооружение России“, старший 
научный сотрудник Института ООН по исследованию 
проблем разоружения (Женева) Павел Подвиг.— На-
сколько я могу судить, система устроена так, что в мир-
ное время передача приказа на старт ракет физически 
невозможна. Но в случае нападения, зафиксированного 
системой предупреждения о пусках ракет, высшее руко-
водство может выдать так называемую предварительную 
команду, которая делает возможной передачу приказа».

По словам собеседника „Ъ“, как только дана предва-
рительная команда, система может действовать, даже 
если с президентом что-то случилось или с ним невоз-
можно связаться. В этом случае система, однако, может 
действовать только, если она обнаружит фактические 
ядерные взрывы на российской территории. «Возмож-
но, в некоторых случаях „предварительная команда“ 
может также вызвать практические действия, такие как 
выход подводных лодок из портов или погрузка оружия 
на бомбардировщики (и рассредоточение бомбарди-
ровщиков). Но в этом нет необходимости — все может 
остаться на уровне схем,— продолжает эксперт.— В об-
щем, когда силы сдерживания доведены до этой точки, 
они менее уязвимы для первого удара, будь то обезглав-
ливающий или разоружающий. Однако это не говорит 
о том, что Россия готовится нанести удар первой». 

Научный сотрудник ИМЭМО РАН Илья Крамник, 
в свою очередь, отмечает, что в рамках повышения уров-
ня готовности стратегических ядерных сил можно пред-
принять множество разных действий: «Например, под-
готовить часть полков на мобильных комплексах („Ярс“, 
„Тополь-М“) к выходу в поле или вывести часть из них 
(или все). Подготовить к выходу в море ракетные под-
водные крейсера стратегического назначения на севе-
ре и в Тихом океане или вывести в море часть из них. 
Подать к тяжелым бомбардировщикам крылатые раке-
ты с ядерными боеприпасами. Рассредоточить эти бом-
бардировщики по запасным аэродромам. Какую-то часть 

из них отправить на постоянное дежурство в воздухе». 
«Разумеется, параллельно приводится в готовность и си-
стема управления: от подземных запасных командных 
пунктов до воздушных. Они же „самолеты судного дня“. 
Масштабы и степень этих мероприятий определяют го-
товность сил в целом»,— пояснил он „Ъ“.

По словам эксперта, сложно сказать, от какого уровня 
боеготовность повышается исходно (в России он, по офи-
циальным заявлениям, и так довольно высокий), или оце-
нить, до какого уровня она повышается. «Готовность к раз-

вертыванию и готовность к пуску — это все же разные 
вещи,— уточняет Илья Крамник.— Но понятно, что это 
крупнейшая политическая демонстрация». 

Между тем главный научный сотрудник Военной ака-
демии РВСН Василий Лата в беседе с „Ъ“ высказал мне-
ние, что приказ президента направлен «не на эскалацию 
конфликта с западными странами, а, наоборот, на предо-
твращение его обострения». Напомним, 24 февраля в об-
ращении о начале военной операции на Украине Вла-
димир Путин предупредил страны, у которых «может 

возникнуть соблазн со стороны вмешаться в происходя-
щие события», что «ответ России будет незамедлитель-
ным» и приведет вмешавшихся к таким последствиям, 
с которыми они «в своей истории еще никогда не стал-
кивались». 

Василий Лата полагает, что воскресный приказ Вла-
димира Путина — это еще одно предупреждение в адрес 
США и их союзников по НАТО о недопустимости вме-
шательства в военный конфликт на стороне Украины. 
«Таким образом Владимир Путин посылает им еще один 
сигнал: мы проводим специальную операцию, не взду-
майте ввязываться в это, мы готовы принять решитель-
ные меры,— отметил эксперт.— В нынешней ситуации 
это необходимый и обоснованный приказ. Он охладит 
горячие головы по ту сторону».

В Белом доме тем временем заверили, что ни НАТО, 
ни Украина России не угрожают. Об этом заявила 
пресс-секретарь администрации США Джен Псаки в ин-
тервью телеканалу ABC. Новый приказ, по ее словам, со-
ответствует модели поведения, которую США видят со 
стороны Владимира Путина на всем протяжении ны-
нешнего конфликта. «Она заключается в создании уг-
роз, которые не существуют, чтобы оправдать дальней-
шую агрессию»,— пояснила чиновница. В свою очередь, 
постпред США при ООН Линда Томас-Гринфилд в бесе-
де с телеканалом CBS сказала, что «президент Путин 
продолжает эскалацию войны в совершенно неприем-
лемой манере», и призвала международное сообщест-
во осудить действия РФ «самым решительным образом». 

«Это опасная риторика. Это безответственное пове-
дение,— заявил журналистам CNN генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг.— И, конечно, если совме-
стить эту риторику с тем, что Россия делает на Украине, 
ведя войну против независимого, суверенного государ-
ства, проводя полномасштабное вторжение в Украину, 
это добавляет серьезности ситуации». 

Заместитель генерального секретаря ООН Изуми На-
камитсу, в свою очередь, предупредила, что «повыше-
ние Российской Федерацией уровня ядерной готовно-
сти увеличивает риск катастрофического просчета». «Не 
может быть победителя в ядерной войне. Только жер-
твы»,— констатировала она. 

Елена Черненко

Опрошенные „Ъ“ эксперты говорят, что вне учений на особый режим несения боевого дежурства 
ядерные силы страны не переводились с момента окончания холодной войны   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Джо Байден несет военные потери
Президент США терпит фиаско в украинском конфликте

Во вторник вечером президент США 
Джо Байден выступит со своим первым 
обращением к Конгрессу. Глобальные по
трясения, вызванные эскалацией украин
ского кризиса, обнулили шансы главы Бе
лого дома поднять свой рейтинг. Перед 
президентом США стоит практически не
выполнимая задача: убедить законода
телей, что его администрация доказала 
свою эффективность, использовав меха
низмы максимального давления на Рос
сию, и альтернативой санкциям могла 
быть только Третья мировая война. Оп
поненты президента считают украин
ский кризис вторым после Афганистана 
меж дународным провалом Белого дома, 
 который резко повышает шансы респуб
ликанцев на ноябрьских промежуточных 
выборах в Конгресс.

Украинский кризис грозит похоронить 
надежды президента США Джо Байдена вер-
нуть поддержку американского избирате-
ля и не позволить демократам удачно высту-
пить на грядущих промежуточных выборах 
в Конгресс, сообщает The Hill.

Возможность поднять собственный рей-
тинг и имидж Демократической партии, ко-
торую давало президенту его первое обра-
щение к Конгрессу «О положении страны», 
перечеркнул провал переговоров с Россией. 
В результате развитие ситуации пошло по са-

мому радикальному сценарию, вызвав бес-
прецедентные после окончания холодной 
войны потрясения в отношениях между Вос-
током и Западом.

Изначально предполагалось, что наме-
ченная на вечер вторника программная 
речь Джо Байдена позволит ему осветить до-
стигнутые за последний год успехи его пре-
зидентства: создание рабочих мест, рост ин-
вестиций в инфраструктуру и возвращение 
некоторого подобия нормальной жизни, по 
мере того как пандемия COVID-19 отступает.

Однако атмосфера вокруг предстоящего 
выступления Джо Байдена радикально из-
менилась в считаные недели. Уже в прош-
лую пятницу пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки сообщила о беспрецедентных 
санкциях против России.

Очевидно, что кризис не будет разрешен 
в ближайшее время. А санкции против Рос-
сии как крупнейшего поставщика энерго-
ресурсов в мире скоро ударят по кошель-
ку обычного американца, бюджет которого 
сильно зависит от стоимости бензина на за-
правках. Как сообщает Американская авто-
мобильная ассоциация, стоимость бензи-
на в США сейчас составляет около $3,6 за 
галлон. Это на $1 выше, чем годом ранее, 
и близко к рекордной цене $4,1 в июле кри-
зисного 2008 года. Тем временем, как сооб-
щал Bloomberg, один только рост стоимости 

бензина на 10 центов эквивалентен потере 
0,6 процентного пункта электоральной под-
держки. Кроме того, украинский кризис гро-
зит тем, что инфляция в США перешагнет 
10%. А этого американская экономика не пе-
реживала с 1981 года, сообщает CNN.

Когда в среду администрация США объя-
вила первый, более щадящий пакет санкций 
против России, президент США Джо Байден 
предупредил американцев: «Защита свободы 
будет дорого стоить и нам здесь, дома». Тем не 
менее не реагировать на происходящее во-
круг Украины просто нельзя, добавил амери-
канский президент. И это притом что на тот 
момент американская администрация пыта-
лась использовать все имеющиеся в распоря-
жении инструменты, чтобы защитить амери-
канский бизнес и потребителей от роста цен 
на заправках.

«Я предприму решительные действия 
и позабочусь о том, чтобы боль от наших санк-
ций была направлена на российскую эконо-
мику, а не на нашу»,— заверил тогда амери-
канский лидер. Однако когда украинский 
кризис вышел на новый уровень эскалации, 
стало очевидно: удар по американской эконо-
мике будет серьезным.

Геополитическим кризисом как аргумен-
том в пользу неспособности текущей админи-
страции эффективно управлять страной и вы-
ступать от ее имени на международной арене 

не преминули воспользоваться республикан-
цы, которые на днях провели Конференцию 
консервативных кругов США (CPAC).

Экс-президент Дональд Трамп, выступая 
на CPAC в субботу, с одной стороны, похва-
лил украинцев за храбрость, а с другой — рас-
критиковал оппонента в Белом доме. «Как все 
понимают, этой ужасной катастрофы никог-
да бы не случилось, если бы наши выборы не 
были сфальсифицированы и если бы я был 
президентом»,— заявил он.

Таким образом, происходящее усложняет 
перспективы выступления президента Джо 
Байдена во вторник и делает очевидным то, 
что Демократическая партия может столк-
нуться с огромной проблемой на ноябрьских 
промежуточных выборах. Партия президен-
та почти всегда теряет места на своих первых 
промежуточных выборах. При этом текущая 
ситуация в политике, похоже, не дает госпо-
дину Байдену возможности отыграть неудачи 
и помочь своим однопартийцам. Сейчас его 
средний рейтинг одобрения на сайте опросов 
и данных FiveThirtyEight показывает, что при-
мерно 53% избирателей не одобряют его рабо-
ту и лишь 41% оценивает ее позитивно.

Обращение к Конгрессу США в лучших 
обстоятельствах могло бы стать прекрасной 
возможностью изменить эту динамику па-
дения, которая началась с другого геополи-
тического провала — Афганистана. В апреле 

прошлого года не официальное заявление 
о положении страны, а его близкий эквива-
лент собрал около 27 млн американцев у те-
леэкранов. Это почти в десять раз больше, 
чем самые рейтинговые телепередачи.

На этот раз президент может привлечь та-
кую же или даже большую аудиторию, но его 
способность направить политическую по-
вестку в более благоприятное русло резко ог-
раниченна. И Джо Байден, и Белый дом уже 
почувствовали, как кризис на Украине может 
перекрыть им кислород, уверяет The Hill.

В частности, решение о выдвижении на 
пост верховного судьи афроамериканки Ке-
танджи Браун Джексон — заметная новость. 
Однако не такая важная, как кризис в Восточ-
ной Европе. На сайтах новостных агентств 
история о выдвижении госпожи Джексон за-
терялась под сводками последних событий на 
Украине, которые, помимо всего прочего, вы-
зывают у американских избирателей опасе-
ния по поводу возможного, с их точки зрения, 
прямого столкновения двух ядерных держав. 

Неудивительно, что на этом фоне все 
успехи первого года действующей админи-
страции США меркнут. В результате, как сле-
дует из последнего опроса, опубликованно-
го AP, только 26% американцев одобряют 
действия президента в российско-украин-
ском конфликте.

Екатерина Мур, Вашингтон

Военная операция и мир
Боевые действия на Украине попытались дополнить дипломатией

На четвертый день военной операции России 
на  Украине две страны всетаки решили приступить 
к переговорам. При этом вопрос, состоятся ли они, 
оставался открытым до позднего вечера. Белорус
ский президент Александр Лукашенко проявил чу
деса дипломатии, уговаривая украинскую сторону 
приехать на переговоры в Белоруссию. По его про
гнозам, если не остановить конфликт между Мо
сквой и Киевом, то через три дня «будет мясорубка». 
В воскресенье Минобороны РФ впервые призна
ло потери с российской стороны, однако заявило, 
что они «многократно меньше уничтоженных наци
оналистов и потерь среди военнослужащих украин
ских вооруженных сил». 

Говорить или не говорить
«В соответствии с достигнутой договоренностью рос-
сийская делегация, состоящая из представителей МИДа, 
Минобороны и других ведомств, включая админист-
рацию президента, прибыла в Белоруссию для перего-
воров с украинцами»,— сообщил в воскресенье утром 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. По его 
словам, город Гомель в качестве места переговоров был 
предложен украинской стороной, был проработан мар-
шрут «следования украинской делегации», ей была га-
рантирована абсолютная безопасность. Российскую де-
легацию возглавил помощник президента РФ Владимир 
Мединский, и российские переговорщики были гото-
вы ждать украинцев до 15:00. При этом останавливать 
военные действия Россия не собиралась, о чем и преду-
предила украинцев, опираясь на пятничный опыт. Тог-
да, согласно заявлению Дмитрия Пескова, президент РФ 
Владимир Путин отдал приказ остановить продвижение 
основных сил российских войск на Украине, но из-за от-
каза второй стороны от диалога операция продолжилась.

Утром в воскресенье украинцы отказались приехать 
в Гомель. «В последний момент переговорщики РФ выд-
винули требование, что украинская армия должна сна-
чала сложить оружие» — так обосновал отказ пресс-се-
кретарь президента Украины Сергей Никифоров на 
своей странице в Facebook. Он назвал действия росси-
ян «информационным давлением» и обвинил их в по-
пытке переложить ответственность за срыв на Украину. 

Не устроило украинцев и место проведения перегово-
ров. «Мы не можем ехать в Беларусь, с территории ко-
торой в наши города направляются самолеты и раке-
ты»,— пояснил пресс-секретарь Владимира Зеленского. 
Ранее сам президент Украины заявил, что Киев предла-
гал для переговоров Варшаву, Будапешт, Стамбул, Баку 
и любой другой город «в стране, с территории которой 
не летят ракеты».

Президент Белоруссии Александр Лукашенко при-
знал факт запуска российских ракет со своей террито-
рии в ночь на 24 февраля, накануне операции РФ на Ук-
раине. По его словам, российские военные обнаружили 
«три или четыре ракетных дивизиона» украинцев, раз-
вернутых «в 10–15 км» от белорусской границы. «И вот 
тогда россияне по этим позициям выпустили две или 
три ракеты. После этого позиций не стало. Да, это было. 
Я об этом честно говорю. Но кто в этом виноват? Вы за-
чем развязали эту войну?» — задал вопрос украинской 
стороне Александр Лукашенко. И предупредил, что, 
если сейчас не начать переговоры, «через день, два бу-
дет война, а через три дня — мясорубка».

Президент Белоруссии сделал все возможное, чтобы 
переговоры на его территории состоялись. Уже после 
15:00, когда истек намеченный срок начала встречи, ста-
ло известно о его разговоре с Владимиром Зеленским, 
результатом которого стало согласие украинской деле-
гации приехать на встречу. Правда, место переговоров 
сменили на пункт пропуска Александровка—Вильча на 
белорусско-украинской границе в Гомельской области, 
примерно в 130 км от Киева. Украинскую делегацию воз-
главил замглавы МИДа Николай Точицкий. Объясняя 
решение принять участие в переговорах, министр ино-
странных дел Украины Дмитрий Кулеба заявил на бри-
финге для иностранных журналистов, что цель Киева — 
«послушать, что хочет сказать Россия» и «выразить свою 
позицию». По его словам, в переговорах «нет ничего пло-
хого», если их итогом станет установление мира и конец 
боевых действий. «Мы не капитулируем и не отдадим ни 
дюйма нашей территории»,— подчеркнул он.

«Скажу откровенно, как всегда, я не очень верю в ре-
зультат этой встречи, но пусть попробуют. Чтобы потом 
ни у одного гражданина Украины не было ни единого 
сомнения, что я как президент не пытался остановить 

войну, когда был хоть и маленький, но все же шанс»,— 
сказал Владимир Зеленский в вечернем видеообраще-
нии к гражданам. И добавил при этом, что переговоры — 
это «хоть и маленький, но шанс».

К моменту подписания номера в печать сообщений 
о начале переговоров так и не появилось.

«Есть погибшие и раненые  
наши товарищи»
В воскресенье Минобороны РФ впервые признало потери 
с российской стороны в ходе военной операции на Украи-
не. «К сожалению, есть погибшие и раненые наши товари-
щи. Но наши потери многократно меньше уничтоженных 
националистов. И потерь среди военнослужащих украин-
ских вооруженных сил»,— заявил официальный предста-
витель Минобороны РФ Игорь Конашенков. Признал он 
и захват «немногих российских военнослужащих» в плен, 
упомянув об «истязаниях и пытках» пленных со стороны 
украинских националистов. Игорь Конашенков преду-
предил, что «фиксируются и идентифицируются все лица, 
голоса, телефоны, их координаты, IP-адреса, а также пере-
писка всех украинских нацистов, причастных к издева-
тельствам над нашими товарищами». Численность потерь 
среди российских военнослужащих не раскрывается.

Что касается оперативной ситуации, то в воскресенье 
в центре внимания оказался второй по величине город 
Украины Харьков. Утром, около 9:00 по московскому вре-
мени, глава областной администрации Олег Синегубов 
писал в Telegram: «Произошел прорыв легкой техники 
российского врага в Харькове. В том числе и в централь-
ную часть города». Но уже спустя пять часов он сообщил: 
«Контроль над Харьковом полностью наш!» При этом доба-
вил, что российское наступление продолжается в Липец-
ком, Волчанском и Белгородском направлениях.

Продолжились и бои в окрестностях Киева. «Сейчас 
мы в окружении»,— сказал мэр города Виталий Клич-
ко в интервью агентству Associated Press. По его словам, 
власти не могут эвакуировать население, так как все 
пути заблокированы.

По словам российского военного эксперта Юрия Ля-
мина, в целом «виден явный замысел выйти в тыл укра-
инской группировке на Донбассе в поддержку наступа-
ющим силам ДНР и ЛНР». «Особенно преуспели в этом 

наступающие из Крыма войска, которые приближают-
ся к Мариуполю с запада. Кроме того, на юге прощупы-
ваются маршруты дальнейшего продвижения вдоль чер-
номорского побережья и вдоль Днепра на север. С севера 
и северо-востока российские войска пытаются как ми-
нимум блокировать Киев и Харьков. Пока мы видим, как 
наши прощупывают оборону Харькова»,— сказал он „Ъ“.

Минобороны РФ о боях в районе Харькова в воскресе-
нье не сообщало. Лишь в утренней сводке упоминалось, 
что в субботу в Харьковской области 302-й зенитный ра-
кетный полк вооруженных сил Украины (ВСУ), оснащен-
ный комплексами ПВО «Бук М-1», добровольно сложил 
оружие и сдался. В Минобороны РФ также рассказали 
о продолжении «процесса массового отказа украинских 
военнослужащих от боевых действий». О событиях в рай-
оне Киева в российских сводках была лишь одна стро-
ка — о том, что подразделения ВСУ начали массовое при-
менение боеприпасов, начиненных фосфором, вблизи 
аэродрома Гостомель, что запрещено Конвенциями ООН 
(в Киеве эту информацию не комментировали).

Согласно сводкам Минобороны РФ, еще в субботу рос-
сийские вооруженные силы полностью блокировали 
Херсон и Бердянск, а также взяли под контроль Геническ 
и аэродром Чернобаевка под Херсоном. А к вечеру воскре-
сенья Минобороны РФ отрапортовало о продолжении на-
ступления войск Луганской и Донецкой народных респу-
блик при огневой поддержке российских вооруженных 
сил. По словам Игоря Конашенкова, с начала операции по-
ражены 1067 объектов военной инфраструктуры Украи-
ны. Среди них 27 пунктов управления и узлов связи воору-
женных сил Украины, 38 зенитных ракетных комплексов 
противовоздушной обороны С-300, «Бук М-1» и «Оса», 56 
радиолокационных станций. Кроме того, сообщалось, что 
уничтожено 254 танка и других боевых бронированных 
машин, 31 самолет на земле, 46 реактивных систем за-
лпового огня, 103 орудия полевой артиллерии и миноме-
тов, 164 единицы специальной военной автомобильной 
техники. Со своей стороны, военное ведомство Украины 
утром в воскресенье привело свою версию потерь россий-
ской стороны за первые три дня боев, заявив об уничтоже-
нии 26 российских вертолетов, 146 танков, 706 брониро-
ванных машин и другой техники.

Марианна Беленькая, Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 26476,5 (+505,68)
РТС 936,94 (+194,03)
FTSE 100 7489,46 (+282,08)

DAX 30 14567,23 (+515,13)
DJIA 34058,75 (+834,92)
NASDAQ Composite 13694,62 (+221,04)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.02.22
Австралийский доллар 60,0964
Английский фунт 111,8213
Белорусский рубль 30,3261
Датская крона 12,5507

Доллар США 83,5485
Евро 93,5994
Индийская рупия** 11,0833
Казахский тенге** 18,0019

Канадский доллар 65,2621
Китайский юань 13,2325
Норвежская крона* 92,9628
СДР 116,4816

Сингапурский доллар 61,7277
Турецкая лира* 59,4030
Украинская гривна* 27,8032
Шведская крона* 87,6083

Швейцарский франк 90,3325
Японская иена** 72,4776
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

НПЗ остаются без запчастей
ЕС срывает модернизацию заводов в РФ

Российская нефтепере
рабатывающая отрасль 
изза начала военной опе
рации на Украине столкну
лась с масштабными техно
логическими санкциями 
со стороны ЕС. По оценкам 
экспертов, это приведет как 
минимум к сдвигу новых 
проектов по модернизации 
и может поставить на грань 
остановки уже построен
ные объекты изза проблем 
с техобслуживанием. Наи
более уязвимой может ока
заться нефте и газохимия, 
но пока неясно, в какой сте
пени санкции касаются этой 
 отрасли.

Российская нефтепереработ-
ка столкнется с серьезными вызо-
вами на фоне введения санкций 
ЕС, которые запрещают исполь-
зование соответствующего евро-
пейского оборудования. В первую 
очередь речь идет о вторичных 
процессах нефтепереработки, ко-
торые необходимы для получения 
качественных светлых нефтепро-
дуктов и сырья для нефтехимии. 
Согласно документу, опублико-
ванному 26 февраля в официаль-
ном журнале ЕС, европейским 
компаниям запрещено «прода-
вать, поставлять, передавать или 
экспортировать, напрямую или 
косвенно» подобные техноло-
гии и оборудование. Взаимодей-

ствие по уже заключенным кон-
трактам должно быть завершено 
до 27  марта.

В список попали установки ал-
килирования и изомеризации, 
производства ароматических угле-
водородов, каталитического ри-
форминга и каталитического кре-
кинга, замедленного коксования, 
гидрокрекинга, технологии произ-
водства водорода и гидроочистки. 
До сих пор западные секторальные 
санкции ограничивали нефтегазо-
вым компаниям привлечение дол-
госрочного финансирования, а так-
же технологий и оборудования для 
шельфовых проектов и добычи 
сланцевой нефти.

Вопрос  
на триллион рублей
Глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен заявила, что новые санкции 
сделают невозможной модерниза-
цию российских НПЗ. Сейчас в РФ 
идет соответствующая масштабная 
программа, в ее рамках в 2021 году 
крупнейшие нефтекомпании за-
ключили с Минэнерго соглашения 
о строительстве углубляющих про-
цессов на 14 НПЗ. В обмен на инве-
стиции в размере не менее 50 млрд 
руб. на каждый проект государст-
во дает компаниям крупную субси-
дию через обратный акциз на нефть. 
Минэнерго оценивало общий объ-
ем инвестиций в рамках програм-

мы в 1 трлн руб. Так, ЛУКОЙЛ дол-
жен был завершить модернизацию 
Нижегородского НПЗ в 2021 году, 
Пермского — к 2026 году. «Газпром 
нефть» должна достроить установ-
ку замедленного коксования на Ом-
ском НПЗ в 2022 году, еще две уста-
новки — на Московском НПЗ к 2025 
году. Наиболее болезненно санкции 
могут отразиться на «Роснефти», ко-
торая должна в 2023–2026 годах по-
строить семь установок на своих 
НПЗ, к тому же она является круп-
нейшим нефтепереработчиком 
в стране и одним из крупнейших 
переработчиков на рынке Герма-
нии (в конце 2021 года она нарасти-
ла долю в немецком НПЗ РСК почти 

до 92%). В прошлом году «Роснефть» 
переработала 106 млн тонн нефти, 
в том числе 11 млн тонн в Германии. 
У ЛУКОЙЛа четыре НПЗ в Румынии, 
Болгарии, Италии и Нидерландах 
с общей мощностью переработки 
40 млн тонн в год.

Решение ЕС распространяется 
на заключение сделок с компания-
ми в России или для использования 
в России, отмечает руководитель 
международной практики колле-
гии адвокатов Delcredere Андрей 
Рябинин. Конкретного запрета от-
носительно европейских НПЗ рос-
сийских компаний нет, однако, 
учитывая возможность передачи 
последними товаров и технологий 
в Россию, европейские компании 
могут ограничить заключение та-
ких сделок, считает юрист.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что в России с 2014 года ведет-
ся работа по импортозамещению 
в отрасли нефтегазового машино-
строения, в том числе в части обо-
рудования для нефтегазоперера-
батывающей промышленности. 
За это время российскими пред-
приятиями была серийно освоена 
основная номенклатура емкостно-
го, реакторного и теплообменного 
оборудования, насосов, компрессо-
ров, сепараторов для нефте- и газо-
очистки, а также катализаторов для 
процессов нефтепереработки. 
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Несмотря на посткризисное восста-
новление мировой экономики и по-
всеместное сворачивание пакетов 
господдержки компаний, дискус-
сии о стратегиях работы с бизнесом 
все еще актуальны. На протяжении 
2020–2021 годов мировая экономи-
ческая мысль свелась к тому, что спа-
сти нужно эффективные компании, 
способствующие восстановлению 
экономик, а массированная помощь 
неэффективных компаний-зомби бу-
дет потрачена впустую — они закры-
лись бы и без кризисных потрясе-
ний, но смогут «паразитировать» на 
бюджетных вливаниях.

В свежем докладе «Варианты под-
держки и реструктуризации фирм, 
которые оказались под ударом кови-
да» аналитики МВФ признают, что 
в целом массированная поддержка 

оказалась эффективной, поскольку 
COVID-19 требовал быстрых реше-
ний. Проблема неэффективных ком-
паний, упавших на баланс государ-
ства, впрочем, никуда не исчезла, 
однако теперь отношение к ним из-
менилось: снятие их с попечения об-
ещает новые разрывы в цепочках по-
ставок, предупреждают эксперты. По 
их мнению, государства будут выну-
ждены и дальше помогать компани-
ям, способным оправиться от послед-
ствий пандемии, но не имеющим 
доступа к частному финансирова-
нию. Даже нежизнеспособные ком-
пании рекомендуется отстранять от 
поддержки, смягчив для них условия 
банкротства — речь идет, например, 
о внесудебной реструктуризации.

Для России такие рекомендации 
в обычное время были бы выполни-
мы: после действовавшего до 2021 
года моратория на банкротства пред-
приятия активно пользовались ме-
ханизмом судебной рассрочки (план 
реструктуризации на несколько 
лет) и досудебным урегулировани-
ем споров, что позволило избежать 
вала банкротств (см. „Ъ“ от 20 янва-
ря). Кроме того, на протяжении по-
следних двух лет правительство 
выстраивало цифровую инфраструк-
туру поддержки компаний на основе 
персональных рекомендаций, пред-
усматривая в ней алгоритмы «выра-
щивания». Сам опыт поддержки ком-
паний в условиях пандемии показал 
способность правительства настраи-
вать пакеты помощи в зависимости 
от их эффективности и востребован-
ности — сейчас на основе данных 
корректируется регуляторная среда, 
условия доступа к мерам поддержки 
и льготному кредитованию.

В реальности выбор стратегии 
поддержки бизнеса в РФ де-факто 
полностью совпал с новыми реко-
мендациями МВФ и не упирается ни 
в технические возможности, ни в иде-
ологические — идеи дифференциро-
ванной помощи также чиновниками 
усвоены. Но в новой реальности евро-
пейских санкций (см. стр. 1) приме-
нять этот подход придется в условиях 
растущей изоляции, что значительно 
ужесточит всю проблематику от про-
блемы разрывов цепочек поставок 
до «заразных» банкротств. Возможна 
ли реализация передовых идей в та-
ких условиях, покажет ближайшее 
время, но уже понятно, что это будет 
один из самых дорогих эксперимен-
тов, которые бывают в этой области.

РФ придется выпол
нять рекомендации 
МВФ спасать важные 
компании даже при их 
неэффективности  
в уникальных санк
ционных условиях

Строители теряют материалы
Производители приостановили отгрузку сырья

Изза резкого скачка курса 
доллара на фоне военной опе
рации на Украине застройщи
ки жилья и DIYритейлеры 
стали массово получать отка
зы производителей некото
рых стройматериалов на от
грузку товаров. Поставщики 
хотят повысить цены на про
дукцию на 30% уже с марта. 
В первую очередь это коснет
ся импортных материалов, 
 которые составляют до 40% 
сырья в строительстве жилья. 
Но даже замена этих товаров 
российскими аналогами не 
спасет от существенного роста 
цен на жилые новостройки, 
уве рены эксперты.

Производители стройматериа-
лов приостановили отгрузки това-
ра дистрибуторам, рассказал „Ъ“ 
один из поставщиков. В частности, 
так поступил «Технониколь» (про-
изводитель кровельных, гидроизо-
ляционных и теплоизоляционных 
материалов), ОМК, «Металлсервис» 
и ММК (производители металло-

продукции), уточнили собеседни-
ки „Ъ“. В этих компаниях на запро-
сы „Ъ“ не ответили.

В первую очередь перебои с по-
ставками коснулись застройщиков 
жилья. В ГК ФСК заявили, что полу-
чили уведомления о трудностях 
с поставками материалов и обо-
рудования от швейцарской ABB 
и французской «Шнейдер Элек-
трик» (энергомашиностроитель-
ные компании), где на вопросы „Ъ“ 
не ответили. Европейские постав-
щики электроники для строитель-
ства уведомили Acons Group пока 
о временной приостановке сотруд-
ничества. В ГК «Гранель» говорят, 
что получили сообщения о прио-
становке отгрузок даже по действу-
ющим договорам.

Трудности в работе с постав-
щиками материалов отмечают 
и DIY-ритейлеры. Основатель он-
лайн-гипермаркета «Всеинструмен-
ты.ру» Виктор Кузнецов пояснил, 
что некоторые из контрагентов 
временно приостановили отгруз-
ки и пересчитывают цены. Другие 

крупные DIY-ритейлеры — OBI, Le-
roy Merlin, «Петрович» — коммента-
рии не предоставили.

Президент межотраслевой ас-
социации саморегулируемых ор-
ганизаций в области строительст-
ва и проектирования «Синергия» 
Александра Белоус добавляет, что 
многие поставщики строитель-
ной продукции до 1 марта просто 
приостановили выставлять счета, 
так как намерены увеличить цены. 
Один из дистрибуторов стройма-
териалов уточнил, что производи-
тели оповестили о 20–30-процент-
ном росте. Гендиректор ГК «Смарт 
Инжинирс» Хусейн Плиев ожидает 
динамики прироста стоимости та-
ких товаров в 30%.

В «Волме» и КНАУФ (произво-
дители отделочных материалов 
из гипса) сказали, что работают 
в обычном режиме. В КНАУФ при-
знали, что в зависимости от изме-
нения цен на сырье и курса валюты 
повышение цен возможно. Тен-
денция обусловлена устойчивым 
трендом роста стоимости сырье-

вых компонентов, транспортных 
услуг и энергоносителей, поясни-
ли в «Волме».

В основном удорожание коснет-
ся импортных товаров и оборудо-
вания, произведенного из импорт-
ных комплектующих, отмечает 
Хусейн Плиев. Это серьезно уда-
рит по первичному рынку высоко-
бюджетного жилья, где использует-
ся до 40% импортных материалов, 
уточнили в Acons Group. При стро-
ительстве массового жилья ва-
лютная зависимость составляет 
20–25%, уточняет директор по за-
купкам ГК «А101» Георгий Крини-
цын. При этом, отмечает он, из 
всего объема импорта 20–30% по-
ставляется из Европы, остальные 
материалы привозятся из Китая.

Но и на внутреннем рынке стои-
мость стройматериалов не останет-
ся на прежнем уровне. Так, на неко-
торые виды металлопроката цена 
на поставки российским компани-
ям ниже на 15–20%, чем при экс-
порте, отмечает владелец «А Групп» 
(металлотрейдер) Алексей Зайцев. 

По его словам, цена на горячеката-
ный рулон на внутреннем рынке 
в феврале составляет 73 тыс. руб., 
а иностранные контрагенты пла-
тят по 88 тыс. руб. за тонну. Поэто-
му сейчас производители металла 
и трейдеры попытаются отыграть 
эту разницу до паритета, а дальней-
шее повышение цен будет зави-
сеть от уровня курса рубля,  считает 
 господин Зайцев.

Директор департамента закупок 
ГК ФСК Александр Ткаченко сооб-
щил, что для устранения негатив-
ных последствий компания заме-
нит поставщиков, у которых есть 
проблемы с отгрузками, на резерв-
ных. В ГК «Гранель» сказали, что бу-
дут замещать импортные товары 
на отечественные аналоги там, где 
это возможно. Но в любом случае, 
считает Хусейн Плиев, застройщи-
ки будут вынуждены пересматри-
вать сметы и финансовые моде-
ли проектов, что может привести 
к значительному росту цен на квар-
тиры в новостройках.

Дарья Андрианова

Криптовалюты вошли в зону конфликта
Российские инвесторы столкнулись с блокировкой аккаунтов

Российские криптоинвесторы 
начали сталкиваться с ограни
чениями доступа к аккаунтам 
на биржах — пока на неболь
ших площадках. Криптобир
жи объясняют свои действия 
военным конфликтом, обе
щая пересмотреть введенные 
меры в случае его урегулиро
вания. Однако опрошенные 
„Ъ“ эксперты опасаются, что 
вернуть замороженные сред
ства уже не получится. Ана
литики допускают, что санк
ции могут затронуть торговые 
площадки.

Криптовалютные биржи нача-
ли блокировать аккаунты россиян 
на фоне военного конфликта Рос-
сии и Украины. О прекращении 
работы сервиса для российских 
граждан объявила BTC-Alpha, 
KUNA отключила торговлю рубле-
выми парами (с использованием 
рублей) и закрыла ввод и вывод 
российской валюты, а площадка 
CEX IO приостановила регистра-

цию для новых пользователей из 
РФ, Белоруссии и с Украины.

• CEX оценивает общее коли
чество своих пользователей 
в 4 млн человек, BTCAlpha — 
в 400 тыс. и KUNA — в 260 тыс. 
 человек. По данным  Coinmarketcap 
на 27 февраля, суточный  объем 
торговли этих площадок со
ставляет $17,7 млн, $10,7 млн 
и $1,8 млн соответственно.
CEX относит к новым пользо-

вателям аккаунты, зарегистри-
рованные менее четырех меся-
цев для пользователей из России 
и Белоруссии и менее двух — для 
украинцев. Как сказано в письме 
команды площадки (есть у „Ъ“), 
инвесторы с учетными записями 
старше «могут пользоваться сер-
висом, как и раньше». С 26 февра-
ля российский рубль недоступен 
на площадке для торговли, депо-
зитов и займов. «Если у вас есть 
какие-то активные заказы в ру-
блях, они будут автоматически 
отменены»,— сказано в письме. 

CEX обещает пересмотреть меры, 
 когда «кризис утихнет».

BTC-Alpha объявила, что «вы-
нуждена приостановить работу 
платформы для российских гра-
ждан, а также с территории Рос-
сии, пока ситуация на Украине 
не стабилизируется». Для осталь-
ных площадка продолжает рабо-
ту в штатном режиме. При попыт-
ке войти в аккаунт отображается 
уведомление о том, что «доступ из 
России в настоящее время ограни-
чен». Основатель KUNA Михаил 
Чобанян в своем Telegram-канале 
написал об отключении всех 
 рублевых пар.

Маркетинговый директор тор-
говой платформы Cryptorg Ан-
дрей Подолян пояснил, что обе 
биржи, BTC Alpha и KUNA, имеют 
фаундеров (основателей площад-
ки.— „Ъ“) с Украины. Эксперт опа-
сается, что «свои средства поль-
зователи уже не увидят никогда». 
Партнер BaksDAO Эдуард Ким рас-
сказал, что ходят слухи о подготов-

ке к заморозке аккаунтов россиян 
в том числе крупнейшей в мире 
площадкой Binance. В Binance за-
явили только, что биржа «работа-
ет в обычном режиме, никаких 
нововведений нет». В случае из-
менений в работе «обязательно 
об этом оповестим», отметили на 
бирже.

Также, по словам господина 
Кима, в сети появились сообще-
ния о том, что россияне столкнутся 
с ограничениями на криптобирже 
FTX. Ранее представители торговой 
платформы раздали по $25 украин-
ским пользователям, добавил экс-
перт. Аналитик  EXANTE Владимир 
Ананьев считает, что некоторые 
криптобиржи могут действитель-
но пойти на заморозку учетных за-
писей россиян, однако в части ак-
каунтов обычных граждан «это 
потеря репутации бирж и риск 
 краха бизнеса».

Эксперты допускают, что пло-
щадки в том числе опасаются 
санкций. Однако, как подчер-

кивает господин Ананьев, «мно-
гие криптобиржи не имеют ни 
штаб-квартиры, ни офисов», то 
есть применить к ним ограниче-
ния будет затруднительно. Анд-
рей Подолян считает, что запрет 
россиянам торговать криптова-
лютой и инвестировать в нее со 
стороны больших площадок ма-
ловероятен, «ведь это до 25% все-
го объема трансакций на ведущих 
биржах».

Защитить активы, отмечают экс-
перты, можно через внебиржевые 
криптовалютные кошельки и фи-
зические носители. Владимир Ана-
ньев называет самым простым ва-
риантом перевод криптовалют на 
другие биржи или обмен на фиат-
ные валюты. Эдуард Ким уточнил, 
что на фоне повышенной вола-
тильности рынка и геополитиче-
ской неопределенности многие 
переводят активы в стейблкойны, 
а также на «холодные» (неторговые) 
кошельки.

Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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Сокращение времени в режиме основных 
торгов иностранными акциям на россий-
ских биржах может быть связано не только 
с высокой волатильностью, но и с попадани-
ем ряда банков под санкции. Впрочем, участ-
ники рынка допускают, что торги могут вер-
нуться к привычному распорядку. Источни-
ки „Ъ“ уточняют, что открытие торгов утром 
и днем принесло бы дополнительный доход 
маркет-мейкерам, однако обернулось бы по-
терями для инвесторов.

В конце прошлой недели обе фондовые бир-
жи — Московская и Санкт-Петербургская — пе-
ренесли торги иностранными ценными бумага-
ми на вторую половину дня, начиная с 17:00–17:30 
мск. В этом время как раз начинаются торги на 
американских биржах, а на российских площад-
ках шире всего представлены акции американ-
ских компаний.

На Московской бирже пояснили, что ограниче-
ние вводится, потому что «в условиях высокой во-
латильности и пока закрыты торги на локальных 
площадках, цены акций могут существенно отли-
чаться». «СПБ биржа» объяснила, что необходимо 
обеспечить «розничным инвесторам ликвидность 
и ценообразование, синхронизированное с цена-
ми мирового рынка». Источник „Ъ“ на фондовом 
рынке объяснил, что клиенты брокеров подсанк-
ционных банков сейчас могут давать поручения 

только на продажу, и если рынок открыть в обыч-
ное время, их будут ждать большие потери.

На прошлой неделе Великобритания и США вве-
ли санкции в отношении российских банковских 
групп и промышленных компаний, которые кос-
нулись в том числе ВТБ, «Открытия», Новикомбан-
ка, Совкомбанка и Сбербанка (см. „Ъ“ от 25 февра-
ля). Как отметил управляющий директор «Иволга 
Капитал» Дмитрий Александров, часть из них по 
совместительству являются крупнейшими россий-
скими брокерами и по объему средств, и по количе-
ству клиентов. Господин Александров отметил, что 
все эти брокеры в рассылках предупредили клиен-
тов, что, вероятнее всего, не смогут работать с ва-
лютными инструментами, порекомендовав закры-
вать маржинальные позиции. Также, по его словам, 
от них наблюдается большой переток клиентов 
к другим брокерам (см. материал на этой же стр).

Позднее открытие торгов и изменение кодов рас-
четов позволяет избежать обвалов в условиях закры-
тых американских рынков, отмечает Дмитрий Алек-
сандров. Как объясняет руководитель управления 
развития клиентского сервиса ФГ «Финам» Дмитрий 
Леснов, до начала основных торгов на иностранных 
биржах торги на «СПБ бирже» не ликвидны. Поэто-
му, по его словам, «маркет-мейкеры, сработавшие до 
этого времени, несут повышенные риски, посколь-
ку рынок сейчас достаточно волатильный, и мно-
гие клиенты массово могут избавляться от активов». 

В «Тинькофф Инвестициях» отметили, что «без аме-
риканской ликвидности на геополитических ново-
стях могут быть очень сильные движения, вызван-
ные нехваткой спроса или предложения». 

Источник „Ъ“, близкий к организации торгов, 
отметил, что открытие торгов в более ранее время 
принесло бы маркет-мейкерам дополнительный 
доход, однако не позволило бы защитить инвесто-
ров от рисков. При этом опрошенные „Ъ“ участни-
ки рынка не отмечают заметного роста желающих 
продать иностранные акции — по словам директо-
ра по брокерскому бизнесу «БКС Мир инвестиций» 
Олега Чихладзе, многие, напротив, «стараются по-
купать некоторые подешевевшие акции, имеющие 
хорошие фундаментальные показатели и перспек-
тивы роста бизнеса».

Московская биржа 28 февраля также планирует 
проводить торги иностранными акциями с 17:30 
мск. Ограничения будут сняты «как только ситуа-
ция стабилизируется», отмечают там. «СПБ Биржа» 
в понедельник с утра планирует проводить только 
переговорные сделки и сделки репо, а торги в дру-
гих режимах будут приостановлены, о времени 
возобновления биржа сообщит дополнительно. Бу-
дущее возобновление привычного режима торгов 
участники рынка связывают с нормализацией гео-
политического фона. Господин Чихладзе выразил 
надежду, что это произойдет быстро.

Ксения Куликова

Биржи прикрыли иностранные акции
Почему российские площадки ограничивают время торгов

Российское программное 
 обеспечение и операционные 
системы, работающие на от-
крытом программном коде, 
 могут оказаться под угрозой 
блокировки. На фоне событий 
на Украине ряд разработчиков 
исходного открытого кода, ко-
торый размещен на междуна-
родной площадке GitHub, хо-
тят ограничить к нему доступ 
российским коллегам. Из-за ус-
ловий лицензионных согла-
шений, включающих запрет 
на  работу с открытым кодом 
странам под санкциями, уже су-
ществующие программы на та-
ких решениях могут остаться 
без поддержки, подтверждают 
юристы.

Российское программное обеспе-
чение, разработанное на базе откры-
того исходного кода (Open Source), 
из-за технологических санкций 
США может частично перестать ра-
ботать из-за ограничений со сторо-
ны его иностранных разработчиков, 
рассказали „Ъ“ юристы. Разработчи-
ки уже начали публиковать в Twit-
ter сообщения о том, что заблокиру-
ют свои исходные коды для русских 
пользователей. Об этом, в частности, 
заявил создатель крупного репозито-
рия с открытым исходным кодом на 
GitHub (международная платформа 
для разработки программного обес-
печения американской Microsoft) 
Флориан Рот.

Открытое ПО отличается от про-
приетарного (частное, патентован-
ное) тем, что не принадлежит кон-
кретной компании и находится 
в открытом доступе для всех разра-
ботчиков. На его основе специалист 
может написать собственную про-
грамму, но при соблюдении пра-
вил лицензионного соглашения. 
В частности, разработчик имеет пра-
во модифицировать исходный код 
и использовать его в своих целях, 
а создатель Open Source может опи-
сать, в каких случаях он вправе ли-
шить пользователя поддержки свое-
го решения.

Каждый фрагмент открытого ис-
ходного кода, который переносится 
в конечный продукт, регулируется 
определенной лицензией, объясня-
ет управляющий партнер юридиче-
ской компании ЭБР Александр Жу-
равлев: «Во многих лицензиях есть 
условие о санкциях, и если США и ЕС 
захотят, то смогут ввести их и запре-
тить использование ПО с открытым 
кодом или архитектурой — тогда рос-
сийские продукты не смогут полу-

чать поддержку и обновления либо 
использовать официально такое ПО».

По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с ситуацией, сейчас 85% соф-
та в реестре Минцифры (дает доступ 
к госзакупкам) так или иначе работа-
ет на открытом коде. Почти все рос-
сийские операционные системы со-
зданы на базе Linux: Alt Linux, Astra 
Linux, «Ред ОС», Rosa Linux. На ОС се-
мейства Linux работают большинст-
во крупных систем корпоративного 
уровня, а также госучреждения (см. 
„Ъ“ от 11 февраля 2021 года). В част-
ности, МВД в январе 2020 года заку-
пило компьютеры на Astra Linux на 
1,4 млрд руб.

В Минцифры „Ъ“ заявили, что 
считают маловероятным ограни-
чение программного обеспечения, 
имеющего открытый исходный код. 
В начале февраля министерство раз-
работало проект постановления 
правительства, который регламен-
тирует проведение эксперимента 
по раскрытию свободного ПО, раз-
работанного государством (см. „Ъ“ 
от 10 февраля). Он предполагает со-
здание к декабрю 2022 года нацио-
нального репозитория открытого 
кода (аналог GitHub). Оператором 
системы станет Российский фонд 
развития информационных техно-
логий. Его представитель не ответил 
на запрос „Ъ“.

Существует много лицензий Open 
Source, но основных компаний, ко-
торые их предоставляют, около де-
сятка: среди них, например, Mozil-
la и Apache, рассказал СЕО группы 
vvCube Вадим Ткаченко. Все лицен-
зионные соглашения содержат раз-
ные условия, говорит он, например, 
некоторые включают пункты о рас-
пространении на территории США, 
где-то есть положения о нераспро-
странении за границей.

Всегда считалось, что Open 
Source — более безопасное ПО, ко-
торое предоставляет разработчи-
ку больше свободы, отмечает управ-
ляющий партнер Swordfish Security 
Алексей Антонов: «Но на практике 
выясняется, что ключевые разработ-
чики могут устанавливать свои пра-
вила и с этим ничего нельзя сделать». 
В этой связи импортозамещение мо-
жет оказаться под вопросом, отмеча-
ет он. По его словам, в России есть ряд 
собственных проприетарных разра-
боток ПО в разных категориях, но 
этого будет недостаточно: «Также су-
ществуют программные решения от 
иностранных поставщиков, которые 
не имеют аналогов в России».

Татьяна Исакова

ПО закрытым 
источникам
Российские разработчики  
могут лишиться поддержки открытого кода

Частные брокерские компа-
нии в конце прошлой недели 
 наблюдали активный приток 
новых клиентов — как частных, 
так и институциональных. Про-
изошло это на фоне включения 
крупнейших российских финан-
совых организаций под ограни-
чения США и ЕС. Источники „Ъ“, 
близкие к подсанкционным бан-
кам, признают, что сейчас «все 
усилия сосредоточены на удер-
жании клиентов».

Несколько частных брокеров рас-
сказали „Ъ“, что получили много 
новых клиентов в конце прошлой 
недели. По словам директора по бро-
керскому бизнесу «БКС Мир инвести-
ций» Олега Чихладзе, 24 и 25 февра-
ля количество открываемых счетов 
выросло в четыре раза по сравне-
нию с предыдущими днями. «Мы ви-
дим значительный спрос на открытие 
счетов и перевод активов и денеж-
ных средств»,— подтверждает глава 
направления по работе с клиентами 
в России и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Николай Шакаров. Гендиректор УК 
«Райффайзен Капитал» Ольга Суми-
на рассказала об «интересе клиентов» 
к открытию новых брокерских счетов 
и счетов доверительного управления.

Руководитель управления разви-
тия клиентского сервиса «Финама» 

Дмитрий Леснов видит «тенденцию по 
активному приходу клиентов». «У нас 
есть обращения по переводу иностран-
ных ценных бумаг, но в основном 
у этих граждан уже есть счета в нашей 
компании»,— уточнили во «Фридом 
Финанс».

• Минфин США вечером 24 февраля 
объявил о введении санкций против 
 ряда крупнейших российских банков 
в качестве реакции на специальную 
 военную операцию России на терри-
тории Украины. В SDN-лист, то есть 
черный список физических и юридиче-
ских лиц, чьи активы заморажива-
ются в США и с которыми запреща-
ется вести деловые отношения, попа-
ли ВТБ, «ФК Открытие», Совкомбанк 
и Новикомбанк. Кроме того, амери-
канским клиентам было предписано 
в течение 30 дней закрыть корреспон-
дентские счета и ряд других в Сбер-
банке (см. „Ъ“ от 25 февраля).
На конец января, по данным Мо-

сковской биржи, больше всего бро-
керских счетов было у банка «Тинь-
кофф» — 9,3 млн штук, из которых 
активными были 2 млн счетов. Боль-
шинство попавших под ограничи-
тельные меры банков также считались 
крупными игроками рынка брокер-
ских услуг. У Сбербанка было 5,5 млн 
счетов при активных 0,3 млн счетов, 
у ВТБ — 2,3 млн и 0,4 млн счетов соот-

ветственно, у «ФК Открытие» — 0,4 млн 
и 0,05 млн счетов, у группы Совко-
мбанка — 0,1 млн и 0,02 млн счетов.

Уже 25 февраля можно было наблю-
дать некорректную работу с рядом 
инструментов по брокерским счетам 
в банках, попавших в санкционные 
списки. Например, корреспондент 
„Ъ“, обслуживающийся в Сбербанке, 
в первой половине дня не мог купить 
ряд иностранных акций и депозитар-
ных расписок. Приложение сообщало, 
что «по этим инструментам разреше-
но только закрытие позиций». Впро-
чем, во второй половине дня покупки 
были разрешены.

Несмотря на невозможность при-
обретения инструментов (и соответ-
ствующие сообщения в приложении 
QUIK и специалистов кредитной ор-
ганизации), пресс-служба Сбербан-
ка отвергла эти факты: «Все операции 
по покупке и продаже иностранных 
ценных бумаг доступны». Схожие про-
блемы 25 февраля наблюдались в ВТБ 
и «ФК Открытие», рассказали „Ъ“ их 
клиенты.

Собеседник „Ъ“, близкий к под-
санкционному банку, уточнил, что 
сейчас вся работа сосредоточена на 
удержании клиентов. Два собеседни-
ка, близких к «Фридом Финанс», осо-
бенно подчеркивают, что уже начал-
ся переход корпоративных клиентов 

из ВТБ и Сбербанка. «Такой интерес 
есть как у профессиональных клиен-
тов, так и частных. К сожалению, при 
подобных ситуациях различия в по-
ведении участников рынка становят-
ся минимальными»,— подтверждает 
 господин Шакаров.

Господин Чихладзе затруднился 
сказать, связан ли приход новых кли-
ентов с «возросшей волатильностью, 
ростом курса доллара и подешевев-
шими акциями или к нам идут кли-
енты организаций, попавших под 
санкционные ограничения». Ольга 
Сумина лишь подчеркивает, что УК 
«Райффайзен Капитал» и Райффайзен-
банк — «одни из самых надежных на 
российском рынке инфраструктур для 
инвестиций».

«Инвесторы выбирают брокеров, 
чей сервис не пострадал в результа-
те текущих событий»,— признает го-
сподин Леснов. «Безусловно, тригге-
ром выступают последние новости, 
связанные с ограничениями для не-
которых российских финансовых ин-
ститутов»,— подтверждает господин 
Шакаров. В Сбербанке не ответили на 
запрос „Ъ“, в «ФК Открытие» отказа-
лись от комментариев, в ВТБ заявили, 
что «в данной ситуации давать оценку 
преждевременно».

Илья Усов,  
Ксения Куликова

Инвесторы переводятся
Частные брокеры фиксируют приток новых клиентов

Банкам, попавшим под санкции, 
грозят серьезные проблемы с ки-
бербезопасностью на фоне отсут-
ствия возможности обновления 
программного обеспечения (ПО). 
Эксперты сомневаются в возмож-
ности кредитных организаций 
на отечественное ПО, называя 
в качестве наиболее реальных 
способов решения проблемы ис-
пользование теневых посредни-
ков для покупки софта и постав-
щиков из третьих стран, напри-
мер Китая. Однако ни один из ва-
риантов не выглядит действи-
тельно на дежным и устойчивым.

Введение санкций в отношении 
российских банков, в первую очередь 
внесенных в SDN-лист США ВТБ, «ФК 
Открытие», Новикомбанка, Пром-
связьбанка (ПСБ), ВЭБ.РФ и Совкомбан-
ка, вызывало вопросы у экспертов по 
информбезопасности. Эти банки не 
смогут докупать лицензии программ-
ного обеспечения по истечении срока 
действия и потеряют возможность об-
новлять его.

По словам адвоката ЕМПП Мерге-
на Дораева, риски для международ-
ных игроков в случае нарушения 
санкций США могут быть слишком ве-
лики в сравнении с выручкой от ра-
боты с российскими банками. Ген-
директор дата-центра и облачного 
провайдера Oxygen Павел Кулаков 
объясняет, что ограничения для бан-
ков, оказавшихся под санкциями, за-
тронут весь комплекс программно-ап-
паратных средств, которые составляют 
ядро IT в компании, в том числе систе-
мы управления базами данных, таких 
как SAP, Oracle и софт IBM, Microsoft.

Отсутствие обновлений сделает 
банки уязвимыми для хакеров, поэ-
тому нужно оперативно переходить 
на отечественное ПО, считают экспер-
ты. Между тем еще в июне 2020 года 
Ассоциация банков России (АБР) про-
сила Михаила Мишустина отложить 

на четыре года перевод на отечест-
венное ПО критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ), куда 
входят в том числе банки. По оценке 
АБР, для замены всего программного 
обеспечения и IT-оборудования бан-
кам разово придется потратить более 
700 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 июня 2020 
года). Тогда Минцифры предложило 
продлить сроки импортозамещения 
для объектов КИИ на три года (см. „Ъ“ 
от 2 но ября 2020 года).

Точной информации о степени ре-
ализации импортозамещения ПО нет, 
однако эксперты сходятся во мнении, 
что это будет дорого стоить и с трудом 
реализуемо оперативно. По словам сов-
ладельца RuSIEM Максима Степченко-
ва, ЦБ регулярно напоминал об этом, 
понимая, что часть кредитных орга-
низаций «будет ждать до последнего». 
Управляющий партнер Swordfish Se-
curity Алексей Антонов считает, что пе-
реход на отечественное ПО обойдется 
крупным банкам в несколько десятков 
миллиардов рублей и займет больше 
года. Независимый консультант по ра-
боте с национальными проектами Ан-
дрей Шолохов отмечает, что банкам бу-
дет необходимо увеличить бюджет на 
25–50% одномоментно. Впрочем, сами 
банки настроены оптимистично. В ВТБ 
отметили, что банк пользуется в основ-
ном российскими разработками, но на 
вопрос об объеме лицензий от отече-
ственных поставщиков не ответили. 
В Совкомбанке говорят, что банк име-
ет полностью сформированную ин-
фраструктуру для работы в условиях 
санкций, кроме возможности оплачи-
вать товары и услуги с использовани-
ем токенизации PAY. В «ФК Открытие» 
пояснили, что на первых порах обслу-
живание иностранного программно-
го обеспечения будут обеспечивать 
локальные партнеры, хотя в будущем 
банк планирует мигрировать на оте-
чественные аналоги. В ПСБ и Нови-
комбанке не ответили на запрос „Ъ“. 
В ВЭБ.РФ отказались от комментариев.

Помимо перехода на отечествен-
ное ПО среди возможных вариантов 
обхода санкций эксперты называют 
работу банков с американскими по-

ставщиками через «компании-про-
кладки», которые не попали под 
санкции, или «закупку софта у более 
дружественных стран», хотя и отмеча-
ют риски. Генеральный директор да-
та-центра и облачного провайдера Ox-
ygen Павел Кулаков считает, что Китай 

пока не способен обеспечить полно-
ценные альтернативы американско-
му ПО, как и отечественные решения, 
которые пока не могут «закрыть все 
задачи, поставленные сегодня бизне-
сом перед ИТ». Алексей Антонов до-
бавляет, что посредники тоже могут 

быстро стать «токсичными» для аме-
риканских поставщиков, даже если 
их отношения с российскими банка-
ми не будут оформлены официально.

Юлия Пославская,  
Максим Буйлов,  
Юлия Степанова

Санкции на обновление
Банкам придется досрочно перейти на отечественное ПО

Условия перехода  
на российский софт  
для банков заметно 

ослабили, они получили 
право на плавный переход  

без привязки  
к конкретным датам

— Анатолий Аксаков, 
глава комитета Госдумы по финансовому 

рынку, 16 июня 2021 года
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В здоровом деле  
здоровый ЗОЖ!
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деловые новости

На фоне технологических 
санкций США, которые за-
трагивают в том числе теле-
коммуникации, правитель-
ство пытается ускорить раз-
работку отечественных базо-
вых станций. Для этого Мин-
цифры предлагает выде-
лить субсидии на повыше-
ние зарплат разработчикам 
входящего в «Ростех» «Спек-
тра». Но, по мнению экспер-
тов, мера вряд ли будет эф-
фективна — для разработки 
станций требуется в первую 
очередь трансфер западных 
технологий.

Минцифры хочет повысить зар-
платы сотрудников компании 
«Спектр», которая отвечает за разра-
ботку телекоммуникационного обо-
рудования для сетей связи 4G, 5G 
и 6G. Об этом говорится в проекте 
постановления правительства РФ от 
21 февраля, вносящего правки 
в правила предоставления суб-
сидии «Ростеху», с которым озна-
комился „Ъ“. «Спектр» учрежден 
«Ростехом» в августе 2021 года. Мин-
цифры предлагает рассчитывать 
размер зарплат производственного 
персонала «Спектра» в зависимости 
от средних для Москвы, тогда как 
сейчас они базируются на показате-
ле для России в целом.

В приложении к пояснительной 
записке к документу отмечается, что 
перед «Спектром» поставлена зада-
ча стать «российским Huawei», при 
этом у компании большой разрыв 
в объеме финансирования и нали-
чии кадровых ресурсов по сравне-
нию с потенциальными конкурен-
тами — Huawei, Nokia и Ericsson. 
Субсидии выделяются для реали-
зации «дорожной карты» «Мобиль-
ные сети связи пятого поколения», 
утвержденной правительством 
в рамках нацпроекта «Цифро-

вая экономика» в ноябре 2020 
года. На ее исполнение выделено 
21,46 млрд руб. до конца 2024 года, 
что существенно меньше затрат на 
разработки конкурентов, сказано 
в документе.

В Минцифры сказали „Ъ“, что по-
становление даст «Ростеху» возмож-
ность устанавливать рыночные зар-
платы: «Рынок разогрет спросом, 
поэтому зарплаты отдельных со-
трудников редких специальностей 
могут достигать нескольких сотен 

тысяч рублей в месяц». Планиру-
ется повысить зарплаты инжене-
рам-разработчикам «Спектра», уточ-
нили „Ъ“ в «Ростехе». Оплата труда 
будет формироваться из субсидии 
федерального бюджета и собствен-
ных средств госкорпорации, доба-
вили там.

США 24 февраля на фоне нача-
ла военной операции России на 
Украине ввели для американских 
поставщиков лицензирование экс-
порта в Россию широкого круга 
продуктов, включая полупровод-
ники, компьютеры и телекомму-
никационное оборудование. Экс-
порт доступен только в случаях, 
когда технологии предназначены 
для обеспечения безопасности гра-
жданских полетов, безопасности на 
море, гуманитарных нужд, сотруд-
ничества в освоении космоса, а так-

же работы российских дочерних 
структур западных корпораций 
(см. „Ъ“ от 25 февраля). На «Ростех» 
также распространяются сектораль-
ные санкции Минфина США, огра-
ничивающие привлечение финан-
сирования.

Американские санкции сформу-
лированы так, чтобы максимально 
широко затронуть всех так или ина-
че задействованных в поставках 
лиц, отметил юрист DRC Никита Ис-
томин. По его мнению, отсутствие 
конкретики заставит всех, кто свя-
зан с Россией, пересматривать спи-
сок контрагентов: «Санкции кос-
нутся в том числе тех компаний, 
которые используют американские 
технологии или интеллектуальную 
собственность».

Ранее в Минцифры признава-
ли, что в ближайшие несколько лет 
санкции могут «оказать влияние 
на развитие сетей связи». Все дей-
ствующие в России сети работают 
на технике Huawei, Nokia и Erics-
son, серийного отечественного обо-
рудования на рынке нет. Прототип 
отечественной базовой станции 
«Сколтеха» тестирует МТС. «Ростех» 
планировал начать выпуск базовых 
станций в 2024 году. В компании не 
уточнили, будут ли пересматри-
вать сроки. Ранее Nokia и Ericsson 
готовились провести локализацию 
в России, но, по данным „Ъ“, про-
цесс заморожен.

Повышение зарплат разработ-
чикам «Спектра» не поможет в деле 
создания отечественного оборудо-
вания для сетей связи, скептичен 
гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян: 
«Производство базовых станций 
без трансфера технологий будет не-
возможно, поскольку альтернативы 
западным компонентам и разработ-
кам нет».

Анастасия Гаврилюк

Базовые станции 
подключают к деньгам
Минцифры хочет повысить зарплаты  
российским разработчикам

Поставки могут прерываться 
и по решениям экипажей, оказав-
шихся в опасной зоне. Собесед-
ник „Ъ“ на авторынке, ссылаясь 
на информацию логистов, расска-
зал, что одной из проблем с достав-
кой автокомпонентов и машин 
стал отказ украинских моряков 
(они традиционно составляют зна-
чительную часть экипажей су-
дов в регионе) заводить суда в пор-
ты России.

«Мы слышали о такого рода си-
туации, но только в Черномор-
ском бассейне,— уточняет глава 
таможенного брокера KBT Юлия 
Шленкская.— Суда, идущие тран-
зитом через порты Украины (в пер-
вую очередь через Одессу) в Рос-
сию, могут быть задержаны. Также 
турецкие линии воздерживают-
ся от отправки грузов в РФ транзи-
том через территориальные воды 
Украины». Но это очевидная ситу-
ация, связанная с военными дей-
ствиями в регионе, отмечает она, 
указывая, что о случаях, когда укра-
инская команда отказалась заво-
дить фидер, например, в Петербург, 
пока не известно.

Экипаж на судне строго следует 
указаниям судовладельца и фрах-
тователя, отмечает первый зам-
председателя Российского про-

фсоюза моряков Игорь Ковальчук. 
Самовольное отклонение от них 
означает немедленное увольне-
ние. Но в случае отсутствия указа-
ний капитан имеет полное право 
действовать в соответствии со сво-
ими полномочиями, а его задачи — 
обеспечить безопасность людей, 
судна и груза, именно в такой по-
следовательности, поясняет госпо-
дин Ковальчук.

Один из источников „Ъ“ на рын-
ке добавляет, что проблема с вхо-
дом в порты — не единственный 
фактор, вызвавший сложности с до-
ставкой автомобилей и компонен-
тов автоконцернам. Напомним, 
что из-за проблем с логистикой 
как минимум один автозавод — 
Renault в Москве — уже объявил 
о приостановке работы с 28 февра-
ля до 5 марта. Однако в концерне 
ссылались на усиление погранич-
ных режимов в странах транзи-
та и вынужденную необходимость 
изменения ряда сложившихся ло-
гистических маршрутов. Ключе-
вые морские поставки в отрасли 
идут через порты Петербурга, Вла-
дивостока, а также Черного моря 
(в основном компонентов). О про-
блемах с логистикой говорят и на 
других рынках, в том числе продук-
тов и стройматериалов.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина

Контейнерная 
линия фронта

Все в растерянности
Европейские лессоры находятся 
в той же растерянности, что и их 
российские клиенты, рассказыва-
ет один из источников „Ъ“. Невоз-
можно сделать общий вывод по 
всем лизинговым контрактам, слу-
жит ли наложение санкций на по-
ставки и лизинг авиатехники и за-
пчастей достаточным основанием 
для их разрыва, отмечает управляю-
щий партнер Debevoise & Plimpton 
Алан Карташкин. Однако, добавля-
ет он, договор лизинга мгновенно 
расторгается при невозможности 
страховать судно или если лизинг 
запрещен применимым к лессору 
законодательством.

Алан Карташкин подтвердил, 
что, предположительно, все дей-
ствующие лизинговые контрак-
ты должны быть завершены до 28 
марта: «Мы приходим к такому вы-
воду консервативной интерпрета-
ции текста резолюции, поскольку 
других разъяснений пока нет». В це-
лом, по его словам, последние санк-
ции ЕС составлены так, что остается 
много неясных вопросов и невоз-
можно дать однозначную интерпре-
тацию: «В отличие от США, здесь нет 
единого органа, который может опе-
ративно разъяснить позицию. Все 
специалисты ждут официальных 
разъяснений, однако нет уверен-
ности в быстром получении таких 
разъяснений».

Бермуды, где зарегистрирована 
внушительная доля российских са-
молетов, следуют британским санк-
циям, на сегодня еще не опублико-
ванным. Однако они, как правило, 
схожи с санкциями ЕС.

«Более интересный вопрос отно-
сится к лизинговым сделкам аме-
риканских компаний, так как США 
не накладывали санкции на ли-
зинг»,— уточняет Алан Карташкин. 
Источники „Ъ“ разделились во мне-
нии о том, будут ли США также за-
прещать поставки своих самолетов 
или «используют ситуацию в инте-
ресах Boeing», но вероятность по-
следнего сценария «снижается с ка-
ждым часом».

Как показывает пример «Бела-
виа», сумевшей выкупить несколь-

ко самолетов во время разрыва от-
ношений с лессорами, у компаний 
РФ еще есть призрачный шанс по-
полнить флот, допускает источ-
ник „Ъ“ в Транспортно-клирин-
говой палате. Он соглашается 
с другими собеседниками „Ъ“, кото-
рые говорят об «оцепенении лессо-
ров», которые в том числе не знают, 
куда даже просто поставить освобо-
дившиеся сотни бортов: «Все само-
леты не расставить по европейским 
аэропортам, они парализуют их ра-
боту, потребуется спецхранение, 
стоянки».

Самолеты разберут 
на запчасти
В теории власти РФ могут запретить 
компаниям отдавать самолеты ли-
зингодателям, но это позволит со-
хранить воздушное сообщение 
в стране только на полгода. «Поло-
вина флота, до 300 бортов, пойдет 
на запчасти, которых у нас и в „не-
санкционных“ странах нет и быть 
не может»,— говорит источник „Ъ“. 
С оценкой согласны и несколько 
других топ-менеджеров авиакомпа-
ний: «Мы долетаем до конца высо-
кого сезона, если повезет».

Собеседники „Ъ“ подчеркивают, 
что «иранский сценарий» в РФ не-
возможен: российский авиапарк 
гораздо моложе, и найти запчасти 
на него, например, в Китае будет 
невозможно. Источник в авиапро-
ме отметил, что при этом «Мин-
промторгу потребуется минимум 
пять-семь лет на доведение до ума 
проекта полного импортозамеще-
ния МС-21 и SSJ-100». Он полагает, 
что сроки поставок этих типов су-
дов будут сдвинуты.

Отдельной проблемой будет 
страхование судов для полетов за 
рубеж, поскольку в авиакомпани-
ях единогласно считают невозмож-
ным вылет без перестрахования 
рисков, который до сих пор проис-
ходил в Европе.

Риски авиакомпаний РФ застра-
хованы в российских страховых 
компаниях и все контракты дейст-
вуют без изменений, подчеркивает 
заместитель гендиректора по авиа-
страхованию «АльфаСтрахования» 
Илья Кабачник: «Сейчас эта пробле-
ма больше наша, чем клиентов». По 

его словам, при выходе европей-
ских партнеров из действующих со-
глашений российские компании пе-
рестрахуют риски в РНПК (дочерняя 
структура ЦБ). Он добавил, что часть 
рисков авиакомпаний уже была пе-
рестрахована в РНПК и до послед-
них событий, но доля не превышала 
10%. Илья Кабачник отдельно под-
черкивает, что по состоянию на ве-
чер 27 февраля «АльфаСтрахование» 
не получало каких-либо уведомле-
ний от своих европейских партне-
ров о прекращении договоров пере-
страхования.

Куда податься  
пассажирам
В условиях, когда российские ави-
акомпании больше не могут ле-
тать в ЕС, единственным способом 
попасть туда остаются рейсы ино-
странных перевозчиков. Многие из 
них уже приостановили полеты, но 
далеко не все.

Источники „Ъ“ в нескольких 
иностранных авиакомпаниях со-
общили, что суббота и часть вос-
кресенья прошли в активных пе-
реговорах со штаб-квартирами, 
перевозчики рассчитывают продол-
жить деятельность в РФ. «Мы пре-
кращаем любую маркетинговую 
активность, но пока сохраняем при-
сутствие на рынке. Весь парк заре-
гистрирован на наше иностранное 
юрлицо, и в этом смысле риска от-
зыва флота нет»,— рассказал один 
из собеседников „Ъ“. Однако, под-
черкнул он, «нельзя гарантировать, 
что завтра власти РФ сами не запре-
тят нашу деятельность».

Введенные сейчас ограничения 
ЕС не распространяются на деятель-
ность иностранных перевозчиков, 
осуществляющих деятельность на 
территории РФ, подтверждает Алан 
Карташкин. Он также уточнил, что 
ограничения на техобслуживание 
не распространяются на предполет-
ное обслуживание и осмотр: «Таким 
образом, международные авиаком-
пании смогут получать минималь-
ное обслуживание в аэропортах РФ 
и продолжать безопасные полеты 
в другие страны в случае, если это 
не будет запрещено российской 
стороной».

Айгуль Абдуллина

Нечитаемое авиасообщение 

«Что касается уникальной, не имеющей анало-
гов продукции, то промышленность в кооперации 
с российскими научно-проектными институтами 
готова продолжить эффективное взаимодействие 
с заказчиками и разрабатывать необходимое обо-
рудование по их требованиям»,— заявили в мини-
стерстве. В Минэнерго не ответили „Ъ“.

Железо есть, лицензий нет
Если новые санкции затронут действующие кон-
тракты, то можно ожидать корректировки планов 
по модернизации российских НПЗ вплоть до ее 
заморозки, считает глава Центра отраслевых ис-
следований Андрей Костин. Он подчеркивает, что 
сейчас РФ в значительной степени зависит от ев-
ропейских лицензий на технологии для вторич-
ной переработки. По его мнению, под угрозой до-
ступ к технологии каталитического риформинга 
CCR, каталитического крекинга FCC, замедленно-
го коксования, гидрокрекинга вакуумного газой-
ля, производства ароматических углеводородов. 
При этом по собственно оборудованию критиче-
ской зависимости либо нет, либо его можно заме-
нить аналогами. Также российские нефтекомпа-
нии зависимы от импортного софта для систем 
управления, в результате санкции могут поста-
вить крест на дальнейшей цифровизации, пола-
гает он. Кроме того, поскольку техническое обслу-
живание тоже запрещено, возникает вопрос, что 
делать с новыми установками, которые сейчас на 
гарантиях и под поставками проприетарных (то 
есть находящихся под защитой лицензии) ката-
лизаторов,— такие проекты могут остановиться.

По мнению экспертов, большинство техноло-
гий нефтепереработки в России или освоены на-
циональными производителями, или доступны 
в странах, не вводивших санкции. На рынке от-

мечают, что на данный момент наибольшей про-
блемой может стать недоступность проприетар-
ного оборудования, катализаторов, контактных 
устройств, а также витых теплообменников.

Александр Гадецкий, Engineering & Consulting 
PFA Alexander Gadetskiy, говорит, что большинст-
во российских нефтекомпаний уже завершили 
свои проекты модернизации НПЗ, а планирую-
щиеся (большинство из них — у «Роснефти») еще 
на практике не стартовали. Он отмечает, что основ-
ные технологии, которые приходится покупать за 
рубежом,— это гидрокрекинг, алкилирование 
и некоторые технологические узлы каткрекинга.

Гендиректор «Инфо-ТЭК» Тамара Канделаки 
напоминает, что коксование может делать баш-
кирский Институт нефтехимпереработки, ри-
форминги — «Ленгипронефтехим», изомериза-
цию — НПП «Нефтехим», каткрекинг — ВНИИНП. 
Она также напоминает, что есть отечественная 
технология алкилирования без опыта внедрения 
(алкиран на твердых катализаторах) авторства 
ИНХС имени Топчиева.

Полимеры под ударом
Пока неясно, коснулись ли европейские санк-
ции напрямую нефтехимического сектора. 
Участники рынка сообщили „Ъ“, что пока из-
учают опубликованный документ и планируют 
уточнять информацию у западных регуляторов. 
На данный момент из химических процессов 
в списке значится только трансалкилирование 
ароматики. Крупнейшими проектами в сфере 
нефте- и газохимии являются Амурский ГХК СИ-
БУРа мощностью 2,7 млн тонн полимеров в год 
(основное оборудование уже закуплено), про-
ект «Газпрома» и «Русгаздобычи» по производ-
ству 3 млн тонн полимеров на Балтике, проект 
«Этилен-600» на ТАИФ, газохимический проект 
на 650 тыс. тонн полимеров Иркутской нефтяной 

компании, а также проект производства полиме-
ров на 500 тыс. тонн на нижегородской площад-
ке ЛУКОЙЛа. Источники „Ъ“ утверждают, что для 
этих крупнейших проектов компании большую 
часть оборудования уже закупили, а остальные 
проекты могут быть сдвинуты.

Александр Гадецкий считает, что нефтехими-
ческий сектор более уязвим, чем нефтепереработ-
ка: нет компрессоров, печей пиролиза и техноло-
гий массообмена. Госпожа Канделаки согласна, 
что «российский нефтехимический отраслевой 
институт в плачевнейшем состоянии». Она добав-
ляет, что может возникнуть дефицит реагентов, 
в частности N-метилпирролидона (использует-
ся, в частности, для восстановления бутадиенов 
и ацетиленов), который поставляет немецкий 
BASF. По мнению Александра Гадецкого, есть со-
ветская технология метилпирролидона, которая 
по процессу не хуже аналогов. «Установка проек-
тируется за три месяца и строится за полгода»,— 
отмечает эксперт. При этом, по его мнению, даже 
в текущей ситуации не нужно делать все техноло-
гии самим: например, если технологию пиролиза 
теперь нельзя закупить у Linde, всегда можно по-
лучить ее реплику из других стран.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что большин-
ство решений в секторе нефтепереработки дейст-
вительно могут предоставить российские проект-
ные институты, однако нефтекомпании до этого 
отказывались покупать их, предпочитая запад-
ные технологии. Другие собеседники отмечают, 
что в ближайшее время компаниям предстоит за-
ново оценить рынки сбыта практически по всем 
продуктам, делая упор на дружественные страны 
(в основном — Азию). Также, говорят они, глав-
ным принципом должен быть полный контроль 
над всей цепочкой от производства до сбыта.

Ольга Мордюшенко, Дмитрий Козлов, 
Ольга Никитина

НПЗ остаются без запчастей

241 тысячу рублей
составляет,  
по данным Минцифры, 
средняя зарплата  
специалиста IT  
в России
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Уважаемый Юрий Константинович!
Ваша трудовая биография восхищает. Вы внесли огромный вклад в ста-

новление и развитие российского минерально-промышленного комплекса. 
Благодаря опытному руководству и непререкаемому авторитету Высший 
горный совет задает стандарты и формирует будущее всей отрасли. Ваши 
мудрость, трудолюбие и порядочность являются залогом успеха в достижении 
поставленных целей. 

Пусть планы будут смелыми, а победы грандиозными. Крепкого здоровья 
на долгие годы!  

 Исполнительный директор НП «Горнопромышленники России» Анатолий Никитин, 
Члены Высшего горного совета России

Поздравляем с юбилеем 
Председателя Высшего горного совета 

Юрия Константиновича ШАФРАНИКА

Его поздравляет специальный представитель  
президента РФ по международному культурному  
сотрудничеству Михаил Швыдкой:
— Дорогой Михаил Вадимович! Ваши коллеги по рабо-
те знают, что сейчас у Вас на столе вместо томиков сти-
хов Марины Цветаевой и Осипа Мандельштама лежат 
романы Федора Гладкова «Цемент», Владимира Попова 
«Сталь и шлак», Дмитрия Мамина-Сибиряка «Золото» 
и Теодора Драйзера «Финансист». Конечно, работая 

в многопрофильном холдинге, Вам надо осваивать но-
вые литературные пространства. И даже если их чте-
ние не развивает Вас эстетически, оно приносит удов-
летворение от постижения нового мира материаль-
ных ценностей. А бытие, как писал классик, определя-
ет сознание. Желаю Вам, чтобы этот процесс познания 
длился как можно дольше к радости близких и любя-
щих Вас людей.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет заместителю генерального  
директора ООО «Холдинговая компания ЮэСэМ»  
Михаилу Сеславинскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Из‑за военной операции у производителей продуктов пита‑
ния начались сложности с поставками упаковочного мате‑
риала. Крупные поставщики тары повысили цены на 30%, 
а мелкие приостановили отгрузки. Причем ряд участников 
рынка утверждает, что основное подорожание еще впереди.

Ряд поставщиков стали отказывать производителям продуктов пи‑
тания в поставках бумажных и пластиковых упаковочных материа‑
лов из‑за серьезной волатильности курса рубля, сообщил источник 
„Ъ“. По его словам, крупные поставщики в последние дни стали повы‑
шать цены на 30% и предлагают переходить на предоплату.

Это подтвердили два собеседника „Ъ“ на рынке производст‑
ва овощей и упаковочных материалов. По словам одного из них, 
у крупных поставщиков упаковки стоимость в контрактах всегда 
записана в виде формулы, учитывающей колебание валют и цен 
на сырье. Мелкие поставщики упаковки сейчас вовсе приостанав‑
ливают отгрузки из‑за невозможности просчитать экономику, по‑
ясняет источник „Ъ“.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» Дмитрий Востриков 
подтвердил, что члены ассоциации отмечают удорожание упаков‑
ки. Гендиректор «Союзмолока» Артем Белов рассказал, что контрак‑
ты на упаковочные материалы почти всегда номинированы в валюте, 
а поставки идут, в том числе, из ЕС и Китая. Подорожание стоимости 
импортных товаров после ослабления рубля вполне ожидаемо, доба‑
вил господин Белов.

Президент «Союзнапитков» Максим Новиков указывает, что боль‑
шинство ведущих производителей соков, воды и напитков имеют 
долгосрочные контракты с поставщиками упаковки. Сейчас эта ситу‑
ация не должна повлиять на цену товара на полке, но в дальнейшем 
все зависит от развития событий, добавил он.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что ведут постоянный мониторинг 
ситуации с поставками предприятиям пищевой и перерабатываю‑
щей промышленности упаковочных материалов. Источник „Ъ“ в од‑

ной из компаний лесопромышленной отрасли настаивает, что мно‑
гие производители гофрокартонной упаковки не повышали цены 
с марта 2021 года. «Если у кого‑то и подорожала упаковка, то мини‑
мум на 3–4%»,— говорит он, добавляя, что гофропроизводители очень 
мало зависят от валютных колебаний. Но, признает собеседник „Ъ“, 
они реагируют на стоимость сырья, то есть картона.

Дмитрий Востриков добавляет, что большинство потребительских 
товаров кроме упаковки самих товаров нуждаются еще и в транспорт‑
ной, для перевозки. По его словам, доля упаковки, включая транс‑
портную, в бакалее и макаронах составляет 25–30% себестоимости, 
в муке — 10–16%, в гречке — 8–20%, в соках и морсах — более 40%. 
В цене молочной продукции при реализации с завода стоимость упа‑
ковки составляет до 9–10%, уточняет господин Белов. По его мнению, 
это довольно серьезный показатель, и подорожание импортных со‑
ставляющих будет давить на себестоимость молочной категории, как 
и многих других пищевых продуктов.

Сотрудник крупного производителя продуктов питания утвержда‑
ет, что повышение было запланировано и связано с подорожанием 
основных материалов упаковки — полимеров, металла, макулатуры. 
По его словам, форс‑мажор, уже возникающий в результате военной 
операции, «в текущих ценах еще даже не заложен».

В Союзе рыбопромышленников Севера говорят, что сейчас зару‑
бежные поставщики упаковки обеспокоены лишь возможностью 
оплаты: их волнует вопрос, как при возможных блокировках банков 
и счетов заказчики смогут оплачивать счета.

Еще одной проблемой могут стать требование предоплаты со сто‑
роны поставщиков и оплата услуг с пересчетом по текущему курсу 
евро при выставлении счетов, считает Дмитрий Востриков. По его 
словам, предоплата — это рост нагрузки на экономику пищевого 
предприятия, ощутимый с учетом сокращения рентабельности в по‑
следние годы.

Алексей Полухин, Ольга Мордюшенко

Тару замотали в валюту
Для пищевых компаний растет стоимость упаковки

Осложнение геополитической обста‑
новки и ограниченная работа аэро‑
портов на юге России заставляют биз‑
нес отказываться от запланирован‑
ных деловых мероприятий. Это мо‑
жет привести к снижению загрузки 
и доходов отелей крупных городов, 
в обороте которых деловые активно‑
сти в марте занимают до 70%. Ресто‑
раторы также отмечают отмены част‑
ных банкетов.

На фоне осложнения геополитической 
обстановки бизнес пока не планирует но‑
вых деловых мероприятий в центральной 
части страны. Об этом „Ъ“ рассказал генди‑
ректор MICE‑агентства «Аэроклуб Тур» Анд‑
рей Зинковецкий, отметив, что 24 февраля 
бронирования фактически остановились. 
А 90% запланированных на март круп‑
ных деловых мероприятий на юге страны, 
в частности в Сочи и Геленджике, были от‑
менены из‑за ограничения авиасообще‑
ния с регионами. Глубина отказов со сто‑
роны зарубежных компаний еще выше, 
добавил господин Зинковецкий. Несколь‑
ко представителей бизнеса подтвердили 
„Ъ“ отмену запланированных меропри‑
ятий на март, в их числе — строительные 
и консалтинговые компании.

Вице‑президент Федерации ресторато‑
ров и отельеров России Вадим Прасов тоже 
обратил внимание на отмену части собы‑
тий, но считает, что для нацеленных на вну‑
тренний рынок мероприятий эффект будет 
кратковременным: «Бизнес взял паузу, что‑
бы разобраться в ситуации». Основатель 
Ivashkevich Hospitality Станислав Ивашке‑
вич добавляет, что ограничения на авиасо‑
общение влияют на корпоративный спрос 
по всей стране. Например, клиентам из Рос‑
това‑на‑Дону сложнее приехать в Москву. 
Директор подразделения индустрии госте‑
приимства CBRE Маргарита Найштут также 
говорит о переносе на более поздние даты 
части корпоративных мероприятий и со‑
кращении числа их участников из‑за слож‑
ностей с перелетами.

Партнер Cushman & Wakefield Мари‑
на Смирнова поясняет, что в логике бизне‑
са, если мероприятие дешевле отменить 
или перенести, чем провести «на всякий 
случай»,— лучше это сделать. Эта полити‑
ка, по ее словам, стала типичной в послед‑
ние два года в условиях пандемии COV‑
ID‑19: сначала бронирования идут активно, 

но по мере приближения к дате что‑то срыва‑
ется и идут отмены.

Весна — традиционно высокий сезон 
для проведения деловых мероприятий. Ста‑
нислав Ивашкевич отмечает, что в марте 
их проведение обеспечивает до 60–70% обо‑
рота качественных отелей Москвы, Санкт‑Пе‑
тербурга и Сочи. Общий негативный ин‑
формационный фон, по мнению эксперта, 
приведет к отмене большинства запланиро‑
ванных событий в марте—середине апреля. 
Он не исключает, что отказ от крупных дело‑
вых мероприятий будет способствовать сни‑
жению спроса на размещение. В результате 
загрузка отелей Москвы с текущих средне‑
рыночных 60–65% может сократиться до 45%, 
подсчитал господин Ивашкевич.

Госпожа Найштут также отмечает точеч‑
ные отмены запланированных в отелях част‑
ных мероприятий — свадеб, банкетов и т. д. 
Негативный эффект чувствует на себе и ре‑
сторанный бизнес. «Гостей уже стало мень‑
ше с 24 февраля, и количество броней на вы‑
ходные уменьшилось на 20–30%»,— говорит 
владелец сети гастробаров «Раковая» Евге‑
ний Ничипирук. В ближайшие время, по его 
словам, в заведениях не планируются раз‑
влекательные программы. Основатель сети 
«Мясо & Рыба» Сергей Миронов также отме‑
чает, что рестораны столкнулись с частич‑
ной отменой банкетов.

Собеседник „Ъ“ на гостиничном рынке 
считает, что отели категории «три‑четыре 
звезды» не пострадают от текущего кризи‑
са: такие объекты ориентируются в основ‑
ном на российских гостей и их загрузка еще 
в прошлом году вышла на докризисный уро‑
вень. Последствия для пятизвездных го‑
стиниц, по его словам, будут более ощути‑
мы, так как количество зарубежных гостей 
и тематических мероприятий в них силь‑
но сократится. Хотя гендиректор туропера‑
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин отмечает, 
что спрос внутренних туристов на Москву 
и Санкт‑Петербург все еще на 30–40% отста‑
ет от докризисного.

Станислав Ивашкевич рассчитывает 
на оживление рынка бизнес‑мероприятий 
в середине апреля — начале мая. Госпожа 
Найштут тоже не исключает возникновения 
на рынке эффекта отложенного спроса, на‑
поминая, что он также наблюдался на рын‑
ке в 2021 году. 

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Бронь как войной сняло
В отелях и ресторанах  
отменяются мероприятия

Обострившиеся пробле‑
мы с логистикой и резкий 
взлет курса валют из‑за гео‑
политической напряженно‑
сти вынуждают производи‑
телей салатных смесей про‑
сить ритейлеров поднять 
закупочные цены на часть 
продукции на 25–90%. Ка‑
тегория зимой сильно за‑
висит от импорта, а ино‑
странные поставщики зеле‑
ни резко пересматривают 
цены и не хотят отгружать 
товар без предоплаты.

Поставщики овощных и са‑
латных смесей уведомили тор‑
говые сети о резком повыше‑
нии цен с 25 февраля по 1 марта, 
рассказал источник „Ъ“ в розни‑
це. По его данным, среди таких 
производителей, например, 
«Белая дача», которая планирует 
поднять цены на часть ассорти‑
мента на 24–91% из‑за роста кур‑
са валют и нарушения цепочек 
поставок. Компания не исклю‑
чила, что в ближайшее время 
будет повышение и на другой 
ассортимент, утверждает собе‑
седник „Ъ“. Гендиректор «Белой 
дачи» Вадим Матусевич отказал‑
ся от комментариев.

Производитель смесей «Грин 
Салат» из Санкт‑Петербурга уве‑
домил партнеров об остром де‑
фиците и росте цен на сырье 
более чем на 400%, попросив 
поднять цены на часть ассорти‑
мента на 14–95%. Копия обра‑
щения есть у „Ъ“. Как сказано 

в письме компании, часть мар‑
шрутов поставки салатов в Рос‑
сию полностью заблокирована 
из‑за «последних внешнеполи‑
тических событий», прекрати‑
лись автомобильные поставки 
через Белоруссию и Украину, 
невозможно получать сырье 
через Азовское море. Импорт 
из Турции и Ирана задержива‑
ется из‑за погодных условий. 
Как отмечает «Грин Салат», все 
поставщики сырья отказыва‑
ются отгружать товар без предо‑
платы, а цены согласовываются 
в день отправки, что делает не‑
возможным планирование за‑
купок. В текущих условиях про‑
изводитель просит ритейлеров 
«максимально быстро» реаги‑
ровать на уведомления об из‑
менении цен и не выставлять 
штрафы за недопоставки. Ина‑
че предприятие вынуждено бу‑

дет приостановить отгрузки. 
В «Грин Салат» на вопросы „Ъ“ 
не ответили. 

В b2b‑сегменте также отмеча‑
ют резкий рост цен на импорт‑
ную зелень. Совладелица сети 
ресторанов «Андерсон» Анас‑
тасия Татулова говорит, что са‑
лат романо за две недели подо‑
рожал втрое, до 900 руб. за 1 кг.

Директор Плодоовощного 
союза Михаил Глушков добавля‑
ет, что в текущих условиях мо‑
гут быть «любые сложности с ло‑
гистикой», особенно категории 
fresh, а зимой Россия сильно 
зависит от импорта, в первую 
очередь салатов. В «Технологи‑
ях роста» оценивали долю им‑
порта в потреблении салатов 
в РФ в зимне‑весенний период 
до 100%, а в теплое время года — 
около 50%. По таможенным дан‑
ным, в 2021 году в Россия им‑
портировала более 60 тыс. тонн 
салата, в том числе из Турции, 
Египта, Азербайджана и др.

Но, полагает господин Глуш‑
ков, сети согласятся повышать 
закупочные цены, только если 
сложности с поставками про‑
длятся более двух недель: рез‑
кое повышение стоимости са‑
латов может сократить спрос 
до минимума. Из‑за подорожа‑
ния эти позиции придется вы‑
вести из ассортимента, согласен 
источник „Ъ“ в одной из торго‑
вых сетей. В X5 Group («Пятероч‑
ка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Магните», «Ленте» и Auchan 

комментарии не предоставили.
Исполнительный директор 

«Руспродсоюза» Дмитрий Вос‑
триков говорит, что для обес‑
печения предложения продук‑
тов в случае продолжительного 
роста курса валют важно выра‑
ботать справедливые условия 
работы, при необходимости 
включающие оперативную кор‑
ректировку цен.

Гендиректор 
«Infoline‑Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что в пе‑
риод высокой турбулентности 
поставщики и сети обычно ре‑
шают быстрее согласовывать 
цены и не использовать штра‑
фы за недопоставку, когда есть 
объективные условия. Но важ‑
но разделять обоснованные 
повышения и использование 
кризиса как повода для давно 
зревшего поднятия цен, ука‑
зывает он. В целом, считает го‑
сподин Бурмистров, такие 
решения скорее отложат на не‑
сколько дней до большей опре‑
деленности.

В Минсельхозе заявили, что 
Россия в полной мере обеспечи‑
вает себя всеми основными ви‑
дами сырья и продовольствия 
и за счет собственного произ‑
водства покрывается значитель‑
ная доля потребления овощей 
и зеленых культур.

Анатолий Костырев;  
Дарья Андрианова,  
Константин Куркин,  
Санкт‑Петербург

В салатах пророс курс
Поставщики овощных смесей хотят экстренно повысить цены

Российский рекламный рынок гото‑
вится к кризису на фоне военной опе‑
рации на Украине. Автопром и бан‑
ки, попавшие под санкции, предупре‑
ждают продавцов видеорекламы в ин‑
тернете и издательские дома о при‑
остановках и переносах кампаний. 
Участники рынка ожидают таких ша‑
гов и со стороны зарубежных партне‑
ров, хотя все еще надеются на лучшее. 
Главный продавец рекламы на теле‑
видении «Национальный рекламный 
альянс» (НРА) рассчитывает на зареко‑
мендовавшее себя в пандемию анти‑
кризисное средство — штрафы за сня‑
тие рекламы. Однако опыт 2014 года 
показывает, что в условиях геополи‑
тических конфликтов бегство средств 
это не останавливает.

Источники „Ъ“ на рекламном рынке рас‑
сказали, что НРА предупредил рекламо‑
дателей о штрафах за невыполнение обя‑
зательств по контрактам на размещение 
рекламы на российских телеканалах в пе‑
риод текущего кризиса. «НРА занял жесткую 
позицию по снятиям без явной причины 
и вводит дополнительную плату за обрат‑
ное возвращение в сетку»,— объясняет один 
из собеседников. По его словам, в случае с ав‑
топромом и другими отраслями, которые 
пострадают из‑за отсутствия полупроводни‑
ков, альянс готов точечно обсуждать снятия, 
но для остальных будут штрафы.

НРА уже прибегал к штрафной системе 
в начале пандемии в апреле—мае 2020 года. 
Такая политика фактически вынудила ре‑
кламодателей вместо снятия бюджетов пе‑
ренести их с весны на осень (см. „Ъ“ от 15 
октября 2020 года). В самом альянсе „Ъ“ за‑
явили, что внимательно следят за ситуаци‑
ей на рынке: «Большая часть сделок заклю‑
чена на год, что подразумевает реализацию 
не только годовых, но и месячных бюдже‑
тов. В случае несоблюдения параметров 
сделки мы будем действовать согласно кон‑
трактным условиям».

Рекламодатели уже останавливают кам‑
пании в интернете и в прессе. «В условиях 
турбулентности мы наблюдаем переносы 
и остановки рекламных кампаний. В боль‑
шей степени это связано с размещения‑

ми в социальных сетях и на новостных ре‑
сурсах»,— рассказал гендиректор Digital 
Alliance (селлер видеорекламы в интернете, 
образован в результате объединения IMHO 
и GPMD) Александр Захаров. Первый заме‑
ститель гендиректора ИД «Аргументы и фак‑
ты» Марина Мишункина уточнила, что неко‑
торые банки остановили реализацию своих 
рекламных проектов. «Но, судя по их ком‑
ментариям, пауза не должна продлиться дол‑
го. Какого‑то драматического падения бюд‑
жетов мы не ожидаем»,—сказала она.

На фоне начала военной операции Рос‑
сии на Украине с 24 февраля западные стра‑
ны ввели различные санкции в отношении 
почти двух десятков российских банков, 
включая «Сбер» и ВТБ. В «Сбере» отказались 
от комментариев, в ВТБ не ответили на за‑
прос „Ъ“ о перераспределении рекламных 
бюджетов.

Александр Захаров считает, что компа‑
нии будут «жить по сдержанному сценарию». 
«В ближайшей перспективе могут быть за‑
морожены инвестиционные проекты, сдел‑
ки M&A»,— сказал он. Если страна впадет 
в долгие военные разбирательства, перео‑
риентируется рынок потребления, «рекла‑
ма и продвижение каких товаров останутся 
актуальными, пока вопрос», отмечает дирек‑
тор TWIGA Россия Сергей Оганджанян.

Массового ухода крупных иностранных 
рекламодателей участники рекламного 
рынка пока не ожидают. «Колебания очевид‑
но могут возникнуть у наших зарубежных 
партнеров, но мы стараемся не допускать 
излишнего пессимизма»,— говорит Мари‑
на Мишункина. Большинство производите‑
лей в разной степени локализованы в Рос‑
сии и не захотят покидать рынок полностью, 
считает Александр Сировацкий.

В то же время во время санкций на фоне 
аннексии Крыма в 2014 году подобные кей‑
сы случались, напоминает собеседник „Ъ“ 
на рекламном рынке. Как писал 6 августа 
2014 года, американская The Coca‑Cola Com‑
pany отозвала рекламу с четырех россий‑
ских федеральных телеканалов: РЕН ТВ, 
«Пятый канал», «Домашний» и «Звезда» — 
на фоне санкций, хотя в компании объясня‑
ли это экономическими причинами.

Валерия Лебедева

Военная кампания  
сворачивает рекламные
Рекламодатели берут паузу

Одна из главных проблем, волнующих клиентов банков 
на фоне санкций — будут ли работать карты. Между тем 
в 2021 году в России был установлен рекорд по количеству 
корпоративных карт и объемам платежей по ним.

По данным ЦБ за три квартала 2021 года (более поздние данные 
недоступны), объем трат по корпоративным картам составил бо‑
лее 2,4 трлн руб. и превысил результат всего 2020 года (2,2 трлн руб.). 
В третьем квартале был поставлен и рекорд по числу корпоративных 
карт — их количество впервые превысило 5 млн.

Банки также обратили внимание на заметный рост объемов пла‑
тежей по корпоративным картам. Так, по подсчетам Райффайзенбан‑
ка, в 2021 году траты компаний по корпоративным картам выросли 
на 68% и составили 3,6 млрд руб. По словам управляющего дирек‑
тора Райффайзенбанка Михаила Хаджабекяна, важным стимулом 
для крупных и средних российских компаний к росту объемов трат 
по корпоративным картам привели программы лояльности с ведущи‑
ми платежными системами. При этом в банке прогнозируют рост трат 
по бизнес‑картам на 30%.

В Росбанке подсчитали, что количество клиентов, использующих 
корпоративные карты в прошлом году выросло на 22% (год к году), 
а объем трансакций по ним увеличился на 143%. По сравнению с 2018 
годом объем трансакций по корпоративным картам вырос в 6,3 раза 
(по сравнению с 2019 годом в 4,2 раза), а доход по ним — в 4,7 раза 
(с 2019 годом в 3,8 раза). «Несмотря на продолжающуюся пандемию, 
мы отмечаем последовательный рост портфеля корпоративных карт 
Росбанка в 2021 году и значительный рост объемов операций, прове‑
денных с использованием этих карт по сравнению с допандемийным 
периодом 2018–2019 годов»,— рассказал „Ъ“ глава центра цифровых 
решений для корпоративного и инвестиционного бизнеса Росбанка 
Алексей Ясаков.

В Альфа‑банке подсчитали, что с 2018 года портфель корпоратив‑
ных карт увеличился в 2,5 раза, а объем трансакций — в 2,3 раза. Там 
отметили, что заметную роль в продвижении корпоративных карт 
сыграла программа кэшбэка, запущенная по ним в 2019 году. В банке 
добавили, что траты по корпоративным картам почти в три раза пре‑
вышают траты по обычным картам физлиц.

В структуре корпоративных расходов, проведенных с использо‑
ванием бизнес‑карт, в 2021 году отмечается смещение фокуса с тра‑
диционных представительских и тревел‑расходов, которые ранее 
составляли более 50% от общего объема покупок по корпоративным 
картам, на новые виды покупок: оплата за сервисы конференцсвязи, 
подписки на платные цифровые сервисы и издания, оплаты за кон‑
тент библиотек стоковых фото и видеоизображений, рекламу, мелкие 
закупки. «Так, доля представительских и тревел‑расходов снизилась 
и составляет примерно 23%, доля объемов новых покупок состави‑
ла около 30%, ранее представленных в крайне незначительном объе‑
ме»,— сообщил Алексей Ясаков.

По словам сопредседателя комитета по платежным системам Ас‑
социации банков России (АБР) Алексея Маслова, основная проблема, 
мешающая развитию корпоративных карт в России, заключается 
в особенностях бухучета. Дело в том, что не все платежи, проведен‑
ные по корпоративным картам, компания может записать в расхо‑
ды и провести зачет НДС, в результате многие операции совершать 
просто невыгодно. «Мы в Ассоциации банков России работаем над 
решением этой проблемы, регулярно встречаемся с представите‑
лями различных ведомств,— считает Алексей Маслов.— И банки, 
и бизнес заинтересованы в распространении корпоративных карт, 
да и государству это выгодно, потому что сокращает наличный обо‑
рот и делает более прозрачными траты компаний».

Максим Буйлов

Компании разобрались в картах
Корпоративный пластик вернулся было в моду

Сейчас звенит все 
от неопределенности

— Виктор Семенов,
основатель ГК «Белая дача»,  

в интервью РБК в феврале 2017 года

Ц И Т А Т А
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На исторической сцене Большого теа-
тра прошла премьера оперы Вагнера 
«Лоэнгрин» в версии канадского ре-
жиссера Франсуа Жирара. Это вторая 
постановка в давно намеченной се-
рии из трех копродукций с нью-йорк-
ским театром The Metropolitan Opera. 
Третью (это должна была быть «Аи-
да») отечественная публика теперь, 
вероятно, не увидит, по крайней мере 
в обозримом будущем.  Рассказывает 
Сергей Ходнев.

ервая из трех российско- 
американских копродукций — «Саломея» 
в постановке Клауса Гута — задала крайне 
высокую планку: спектакль был отмен-
ный, исполнительское качество тоже на 
уровне. «Лоэнгрин», который на главной 
отечественной сцене не ставился с ранне-
советских времен, соответственно, вну-
шал определенные надежды, но в ито-
ге сравнивать две постановки оказалось 
так же сложно, как сравнивать портфо-
лио плодовитого немецкого интеллекту-
ала Клауса Гута и канадца Франсуа Жира-
ра, на счету которого оперных спектаклей 
всего ничего. Правда, у Жирара прилич-
ный вагнеровский опыт — это уже четвер-
тая его вагнеровская постановка.

Которая, правда, в визуальном смысле 
больше похожа на робкий «концерт в ко-
стюмах». Хор, который на сцене присут-
ствует львиную долю сценического вре-
мени, просто-напросто расставлен (или 
даже рассажен) полукруглым амфитеа-
тром без особых попыток вовлечь его на-
прямую в сюжет. Если только не считать 
такой попыткой цветовые акценты: так-то 
хористы обряжены в черные балахоны 
на манер средней руки фэнтези-сериала, 
но периодически они их широким же-
стом распахивают — и показывают цвет-
ную подкладку. У народа Брабанта — цвет 
красный, цвет короля Генриха Птицело-
ва и его саксонцев — зеленый, ну а когда 
речь заходит о Лоэнгрине, его лебеде или 
его благодетельной харизме, то появляет-
ся белый цвет. Сам лебедь, который при-
вез рыцаря Грааля Лоэнгрина к берегам 
Брабанта (на самом деле не просто лебедь, 

а заколдованный наследник престола), 
в спектакле не появляется, да и отсутст-
вие его никак не обыграно, а Лоэнгрин 
вразрез с условно-средневековым аутфи-
том всех остальных людей на сцене обря-
жен во вполне современного вида черные 
брюки и белую рубашку. Это привет жира-
ровской постановке «Парсифаля» в том же 
самом Met (Лоэнгрин, согласно ставшим 
основой двух опер легендам,— сын Пар-
сифаля), но на деле никакой дополнитель-
ной точки входа для зрителя «Лоэнгрина» 
он не создает. Как и топорные мизансце-
ны, неуловимо отдающие провинциаль-
ностью, и наивное решение ключевых 
моментов действия — например, когда 

коварный Фридрих фон Тельрамунд за-
махивается на Лоэнгрина кинжалом, ры-
царь картинно останавливает атаку запре-
тительным взмахом ладони.

При предложенных дирижером Эва-
ном Роджистером умеренных темпах ор-
кестр Большого звучит собранно и уме-
ло, хотя ни полнокровной драмы, ни 
мистической экзальтации в положен-
ных местах не услышишь. Рыцарская 
стать Лоэнгрина была не совсем очевид-
на в старательной, но тусклой и под ко-
нец оперы усталой работе мариинско-
го тенора Сергея Скороходова, Эльза 
Анны Нечаевой при приятной деликат-
ной окраске звучала лирично, но стили-
стически исполнение спорно. В премь-
ерном составе удачнее всего выступили 
артисты, приглашенные издалека,— 
Мартин Гантнер (Тельрамунд) и Хатуна 
Микаберидзе (Ортруд).

Но это все, что называется, по законам 
мирного времени — кто знает, увидим 
ли мы впредь хоть какой-то международ-
ный оперный состав на сцене Большого. 
И это временами придавало в общем-то 
дюжинному спектаклю остроту на гра-
ни выносимости. Мало кто не вздрогнул, 
услышав первые фразы короля Генриха: 
«Мне ли вам рассказывать о враге, кото-
рый так часто грозит германским зем-
лям с востока… Перемирие окончено… 
враг вооружается, неистово нам грозя…» 
Или увидев декорации Тима Йипа, изо-
бражавшие гигантские бетонные разва-
лины некоего бункера, покореженные 
войной и временем и заросшие. И мало 
кому не хотелось хотя бы на минуту, на 
секунду поверить в лучшее на обращен-
ных в зал словах дирижера Эвана Роджи-
стера: главное — музыка, главное — это 
то, что все мы слушаем ее вместе.

События, последовавшие за вводом российских войск 
на Украину, осложнили, помимо прочего, многие ас-
пекты культурной жизни России, невозможные без 
международного сотрудничества. Жизнь оперных 
и балетных театров уже не будет такой, какой мы при-
выкли ее видеть в счастливое для нее первое двадца-
тилетие XXI века. 

публичным осуждением военных действий на Ук-
раине за последние дни успели выступить многие знамени-
тые музыканты, дирижеры и оперные артисты. Риккардо 
Мути посвятил исполнение Девятой симфонии Бетховена 
с Чикагским симфоническим оркестром народу Украины, 
Владимир Юровский включил в свои концертные програм-
мы с оркестром Берлинского радио гимн Украины, Кирилл 
Петренко и Берлинский филармонический оркестр выпу-
стили совместное заявление о поддержке украинского на-
рода. Открытые письма протеста против военных действий 
подписывали самые разные культурные сообщества — ху-
дожники, музейные кураторы и искусствоведы, перевод-
чики, музыкальные критики, но среди них есть и письмо, 
подписанное пианистами Евгением Кисиным, Антоном 
Батаговым, Леонидом Десятниковым, Ильей Грингольцем 
и десятками других известнейших музыкантов. С некото-
рой задержкой, но высказались за мир на Украине Анна 
Нетребко и ее супруг Юсиф Эйвазов. Концерт Валерия Ге-
ргиева и Дениса Мацуева с Венским филармоническим ор-
кестром в Карнеги-холле отменен; осуждения ввода россий-
ских войск на Украину от Гергиева требуют в Милане, где 
шеф Мариинского театра должен выпускать премьеру «Пи-
ковой дамы», и в столице Баварии, где он работает с Мюнхен-
ским филармоническим оркестром,— и ясно, что участие Ге-
ргиева в западных проектах теперь под большим вопросом.

Но в ближайшие дни, очевидно, должны последовать со-
общения об отменах многих музыкальных проектов в Рос-
сии, прежде всего в Москве и Петербурге. Небывало частые 
выступления знаменитых зарубежных музыкантов — су-
щественная и ценнейшая часть концертной практики по-
следних десяти лет, а заодно и чуть ли не самое наглядное 
свидетельство включенности России в международный 
культурный процесс, которая до поры выглядела такой есте-
ственной. Но концерт, хотя бы и самый прекрасный,— собы-
тие одного вечера. Оперные театры работают в совершенно 
другой системе координат: там заграничного певца, дири-
жера или режиссера приглашают не на вечер, а на недели. 
И договоренности об этом возникают, естественно, за мно-
гие месяцы, если не за несколько лет до премьеры.

Теперь все эти договоренности, если выразиться очень 
мягко, под угрозой. В оперных театрах официальные отме-
ны пока не объявлены, но можно сомневаться, например, 
что состоится намеченная на июнь в Большом театре пре-
мьера «Хованщины» в постановке английского режиссера 
Саймона Макберни. Уже отменено участие знаменитого ди-
рижера Инго Мецмахера в «Саломее», которая должна была 
выйти в московской «Новой опере» в сентябре 2022 года. 
И это не считая присутствия приглашенных солистов в спек-
таклях, которое до сего дня казалось абсолютно привычной 
и необходимой частью оперной жизни.

Потери, понесенные отечественным балетным театром 
в результате «военной операции», пока выглядят с формаль-
ной стороны еще более чувствительными, особенно в двух 
столицах. Сегодня все балетные деятели поставлены перед 
выбором, продолжить ли сотрудничество с российскими 
государственными театрами или сохранить свою между-
народную репутацию. Первым, утром 24 февраля, выбор 
сделал Алексей Ратманский (который собирает в своем 
Facebook антивоенные высказывания известных деятелей 
мирового балета: пока опубликовано 25 выступлений — от 
Центра Барышникова, Матса Эка и Твайлы Тарп до Натальи 
Осиповой и Нины Ананиашвили; имен работающих в Рос-
сии артистов среди выступивших нет). Из-за его отъезда 
в Нью-Йорк сорвалась самая ожидаемая премьера Большо-
го театра — двухактного балета «Искусство фуги» на музыку 
Баха. «Когда придет время, я надеюсь вернуться в Москву, 
чтобы завершить эту постановку»,— цитирует хореогра-
фа официальный сайт театра. Явно не состоится и майская 
премьера Мариинского театра — там Ратманский должен 
был завершить историческую реконструкцию балета Пе-
типа «Дочь фараона».

В Музтеатре Станиславского утраты еще существеннее. 
Уезжает его французский балетный худрук — Лоран Илер 
уже попрощался с влюбленной в него труппой. Утрачены 
и премьеры сезона: на постановку эксклюзивного балета не 
приехала израильский хореограф Шарон Эяль. Велика веро-
ятность, что не появится работающий в Европе Андрей Кай-
дановский. Пока неизвестно, завершит ли работу над «Щел-
кунчиком» русский американец Юрий Посохов. 

Не обошлись без потерь и маленькие компании. Балет 
«Москва» уже начал работу с норвежским хореографом Йо 
Стромгреном, продолжения ждали весной. Пока официаль-
ный отказ хореографа руководство труппы не получило, но 
надежды на завершение постановки мало. Из иностранцев 
остается в России лишь испанец Начо Дуато — худрук петер-
бургского Михайловского театра, о своих намерениях он 
пока не заявлял. 

Репертуарные и кадровые утраты усугубляются разры-
вом международных контактов. Известно, что летом Боль-
шой театр не выступит в Ковент-Гардене, балет Музтеатра 
Станиславского не поедет в Израиль, отменились и все 
другие гастроли российских трупп. Красноярский балет, 
успешно гастролировавший в Великобритании с конца 
прошлого года, вынужден немедленно эвакуироваться. Ес-
тественно, ни одна иностранная компания в обозримом 
будущем в Россию не приедет. В результате весенний пе-
тербургский фестиваль Dance Open лишился всей велико-
лепной программы. И пока неизвестно, состоятся ли и как 
будут строить афишу осенние международные фестивали 
«Дягилев P. S.» и Сontext.

Региональные театры не имеют в планах эксклюзивных 
постановок иностранных авторов. Однако существует веро-
ятность, что здравствующие хореографы и фонды покойных 
балетмейстеров не предоставят российским труппам пра-
ва на показ своих готовых спектаклей. А это уже опаснее: 
в Перми, например, готовят перенос балетов Уильяма Фор-
сайта и Джерома Роббинса. Но совсем беда, если иностран-
цы отзовут уже действующие лицензии на спектакли, укоре-
нившиеся в нашем балетном репертуаре. Лишившись всех 
западных классиков, начиная с Джорджа Баланчина и закан-
чивая Акрамом Ханом, российский балет будет отброшен за 
«железный занавес» 60-летней давности. И, к радости ура-па-
триотов, останется наедине с репертуаром XIX века и «золо-
тым фондом» Юрия Григоровича.

Отдел культуры

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Песня без лебедя
«Лоэнгрин» в Большом театре

ПОТЕРИ

Музы на паузе
Отечественные  
музыкальные театры  
несут боевые потери

Вчера в сочинском Зимнем театре 
завершился XV Зимний междуна-
родный фестиваль искусств Юрия 
Башмета, оказавшийся в этом го-
ду разрезанным пополам военной 
спецоперацией. Из-за последней 
на фестивале не состоялось запла-
нированное выступление итальян-
ского оркестра Il Giardino Armonico 
под управлением Джованни Антони-
ни. Гвоздем же довоенной балетной 
программы Зимнего фестиваля ста-
ла российская премьера вечера па-
мяти Игоря Стравинского и  Сергея 
Дягилева. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

ультижанровость — кредо 
башметовского фестиваля. По тради-
ции в его программах уживаются сим-
фоническая и джазовая музыка, драма, 
опера, балет, пантомима, танец. Их вза-
имодействие в рамках одного вечера — 
тоже не эксперимент, скорее правило. 
Вот и в балетном проекте итальянско-
го продюсера Даниэле Чиприани «Ве-
чер Стравинского» слово и танец от-
лично дополняют друг друга. В Сочи 
к Стравинскому добавили имя Дягиле-
ва по случаю 150-летия со дня рождения 
импресарио, к тому же на «Вечере» зву-
чит музыка Стравинского к балетам дя-
гилевских «Русских сезонов». Правда, 
не во всем блеске, а в переложении — 
в Сочи за музыкальное сопровождение 
отвечали вдвоем скрипач Максим Ашу-
ров и пианистка Елена Кузнецова.

Опытный продюсер нашел для сво-
его проекта удобную и гибкую форму: 
ранние балеты Стравинского хореогра-
фы ставили десятки раз — можно выби-
рать любые версии. Хореографические 
фрагменты дополнены 45-минутным 
монологом Стравинского, составлен-
ным писателем Витторио Сабадином из 
дневниковых записей, интервью и пи-
сем композитора. На премьере в Италии 
за Стравинского читал Владимир Дере-
вянко, экс-солист Большого, оставшийся 
в Италии еще во времена СССР и сделав-
ший мировую карьеру на Западе. В Сочи 
он не приехал, убоявшись назревающей 
войны. И небрежно урезанную до десяти 
минут роль Стравинского поручили ба-
летному артисту Илье Кузнецову, экс-со-
листу Мариинского театра.

Это был главный просчет: исполни-
тель текста не выучил. Дородный, оса-
нистый, загримированный «под Дяги-
лева», он читал с листа пародийным 
устало-барственным тоном. Путался 

в шпаргалках, интонациях и смысло-
вых ударениях, жевал незнакомые ему 
имена. К актерскому краху добавился 
литературный: «подводки» к хореогра-
фическим номерам (в Италии показыва-
ли другие фрагменты) никто не удосу-
жился адаптировать.

В результате «Стравинский» анонси-
ровал аутентичный балет Леонида Мяси-
на «Пульчинелла» вместо современной 
версии Симоне Репеле. И публика, ждав-

шая шутливостей столетней давности, 
растерялась при виде дуэта двух муж-
чин, один из которых в «пикассовском» 
костюме Пульчинеллы воплощал роко-
вую судьбу лицедея, а другой — в белой 
майке и трениках — переживал трагико-
мические перипетии своего призвания. 
И хотя хореография этой версии «Пуль-
чинеллы» радикализмом не отличалась, 
отношения персонажей не переходили 
границ духовного общения, а солисты 

женевского Grand Theatre Симоне Репе-
ле и Саша Рива танцевали вдохновенно 
и качественно, зрители оказались слег-
ка шокированы.

Удивительно, но более сложную хо-
реографию знаменитого Марко Гёке 
в исполнении тех же женевцев сочин-
цы приняли гораздо радушнее. Меж тем 
в его «Жар-птице», впервые представлен-
ной в России, фирменные для хореогра-
фа истерически-беспомощные трепета-
ния рук и тел контрастировали с весьма 
недвусмысленными статичными поза-
ми. Ко всему прочему в этой миниатюре, 
поставленной на устрашающе монумен-
тальную «колокольную» музыку свадеб-
ного финала «Жар-птицы», неожиданно 
отчетливо прозвучала крамольная идея 
о приоритете частного над государствен-
ным, о ценности единственной челове-
ческой жизни.

А вот «Петрушка», поставленный пре-
мьером Национального балета Испа-
нии Серхио Берналем для себя и своей 
партнерши Мирьям Мендозы, оказался 
лучезарно безыдейным. Красавец-тан-
цовщик с превосходными данными 
и классической выучкой оставил от пар-
титуры Стравинского две урезанные яр-
марочные сцены и монолог титульного 
героя. Под эту музыку и были разыграны 
две зеркальные любовные истории — те-
атральных персонажей и реальных лю-
дей. Влюбленный Арлекин и своенрав-
ная Коломбина танцевали в заманчивом 
«баскском» стиле, сочетающем класси-
ческие па с разнообразными народны-
ми антраша, рондами и винтообразны-
ми пируэтами. Комбинации движений 
были незатейливы, но эффектны, осо-
бенно выигрышно выглядело парал-
лельное фуэте с широким выводом ног 
вбок и назад. Но самой забавной оказа-
лась третья часть балетика, в которой 
герои, надев туфли на каблуках и скре-
стив болеро с фламенко, выясняли отно-
шения с помощью выстукиваний-сапа-
теадо под «Вдоль по Питерской» и «Сени 
мои, сени», темы которых Стравинский 
щедро цитировал в «Петрушке».

Чистосердечная попытка испанцев 
поженить свои родные танцы с русской 
музыкой встретила мало понимания 
у публики. «Не искусство все это»,— убе-
жденно сказал пожилой сосед. А на во-
прос о признаках искусства внушитель-
но ответил: «Видели „Лебединое озеро“? 
Вот это оно и есть». Да уж, роль «Лебеди-
ного озера» в кризисные времена невоз-
можно переоценить.

полная версия 
kommersant.ru/13259

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Русские сезоны» не по сезону
В Сочи завершился фестиваль Юрия Башмета

П

Декорации «Лоэнгрина» 
 пытаются придать надежду 
 на выживание в постапока-
липтическом мире  ФОТО ДАМИРА 

ЮСУПОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

В современном «Пульчинелле» обнаружились  исторические корни: 
 костюм a la Пикассо и трагическое лицедейство   
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОЛЧАНОВСКОГО / WIAFS

М

С



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 февраля 2022 №34/П   l   Коммерсантъ

спорт

Первый значимый трофей ан-
глийского футбольного сезона 
достался «Ливерпулю». В фи-
нале Кубка лиги он после ну-
левой ничьей в основное и до-
полнительное время обыграл 
в долгой серии пенальти «Чел-
си», вышедший на этот матч 
на следующий день после за-
явления своего владельца Ро-
мана Абрамовича о расстава-
нии с управлением клубом.

тот матч на лондон-
ском стадионе Wembley, кото-
рый и так вызвал бы большой 
интерес, приобрел совсем уж осо-
бенный статус из-за сделанного за 
сутки до него владельцем «Челси» 
заявления. Ни один из ведущих 
британских медиаресурсов не из-
бежал соблазна истолковать его 
как возможное окончание целой 
эпохи. Той, что открылась в 2003 
году прозвучавшим громом сре-
ди ясного неба приобретением 
российским миллиардером лон-
донской команды, а продолжи-
лась ее превращением из просто 
неплохого клуба в клуб-гранд, 
клуб-гигант, пачками собираю-
щий титулы. В общей сложности 
за 19 лет он выиграл их больше 
двух десятков, одержав по пять 
побед в чемпионате и Кубке Анг-
лии, две, в том числе в прошлом 
году,— в Лиге чемпионов.

В этом заявлении Роман Аб-
рамович, объясняя, что «всег-
да принимал решения, руковод-
ствуясь интересами клуба», что 
«по-прежнему привержен этим 
ценностям», сообщал о том, что 
передает управление клубом по-
печителям Фонда «Челси» и счи-
тает, что «в настоящее время они 
находятся в лучшем положении 
для того, чтобы заботиться об ин-
тересах клуба, футболистов, пер-
сонала и болельщиков». А все 
крупнейшие издания, рассказы-
вая о том, кто теперь будет контр-
олировать лондонцев (глава фон-
да — американский юрист Брюс 
Бак, а вместе с ним им управляют 
известные люди вроде президен-
та Международной федерации 
легкой атлетики (World Athletics) 
Себастьяна Коу, бывшего минис-
тра спорта Великобритании Хью 
Робертсона, главы антирасист-
ской организации Fare Пиары По-
вара), напоминали о том, как на 
прошлой неделе депутат британ-
ского парламента Крис Брайант 
призывал применить на фоне во-
енной операции России в Украи-
не к Роману Абрамовичу самые 

жесткие санкции, и пытались 
угадать, что стоит за этим шагом 
предпринимателя. BBC, заручив-
шись помощью эксперта по фут-
больным финансам Кирана Магу-
айра, предполагал, что передача 
контроля над «Челси» благотво-
рительной по существу структу-
ре, занимающейся, например, 
реализацией образовательных 
программ, может оказаться по-
лезной, если и вправду дело дой-
дет до попыток отнять активы 
бизнесмена,— у юристов будут 
неплохие аргументы, чтобы не 
допустить потери клуба. А The 
Guardian расценивал заявление 
Романа Абрамовича как знак, сиг-
нал потенциальным инвесторам 
и покупателям. А еще приводил 
слова тренера «Челси» Томаса Ту-
хеля, который признавался, что 
«неопределенность», возникшая 
после него, в любом случае, ко-
нечно, мешала игрокам сосредо-
точиться на подготовке к важней-
шему матчу, отвлекала.

Эти слова в головах у тех, кто 
переживал за лондонцев, долж-
ны были зазвучать громко-гром-
ко, примерно через четверть часа 
после начала финала. Некоторое 
время все у них было неплохо — 
играли плотно, держали на го-

лодном пайке страшную ливер-
пульскую атакующую тройку из 
Мохамеда Салаха, Садио Мане 
и Луиса Диаса. И вдруг взгляд 
принялся выхватывать все более 
и более явные признаки того, 
что «Ливерпуль», поискав спо-
собы расшатать эту плотность, 
в конце концов их нащупал. 
И вот речь уже шла о настоящем, 
жестоком давлении, о страдани-
ях «Челси», который был вынуж-
ден терпеть и терпеть. А мяч все 
время находился у соперников. 
И они все ближе и ближе подби-
рались к воротам.

Безусловного героя первого 
тайма в составе «Челси» опреде-
лить было несложно. Да, Эдуард 
Менди это звание заслужил за 
один-единственный эпизод, ко-
торый просто обязан был вопло-
титься в ливерпульский гол, но 
не воплотился из-за совершен-
ного голкипером какого-то абсо-
лютно нечеловеческого подвига. 
Менди отбил непростой удар из-
дали от Наби Кейта и, лежа на га-
зоне, наблюдал за тем, как к мячу 
подбегает опередивший всех 
Мане. Форвард «Ливерпуля» рас-
стреливал с линии вратарской 
настежь распахнутый створ. Ну, 
вернее, так ему казалось, пото-

му что Менди все же успел при-
встать и выбросить в сторону 
руку, мяч задев.

А «Челси», пострадав, пому-
чившись, перед перерывом под-
нял голову и даже чуть не забил 
сам. Молниеносный выпад ра-
зогнал Кай Хаверц, а Мейсон 
Маунт с полулета расстреливал 
ливерпульского голкипера Ку-
ивина Келлехера фактически 
в упор и умудрился промазать.

А вскоре после перерыва Ма-
унту выпал шанс еще лучше. По-
сле паса Кристиана Пулишича он 
остался в одиночестве перед Кел-
лехером. И мяч теперь не скакал 
по газону, а лежал на нем. И вре-
мя прицелиться было: ливер-
пульские защитники, только что 
жутко сфальшивившие, выстра-
ивая линию офсайда, будто за-
стыли в ступоре. Маунт запустил 
мяч в стойку.

А главное, эпизод не смотрел-
ся шальным, возникшим из пу-
стоты: ведь уже «Челси» был бо-
дрее. Но и «Ливерпуль» показал, 
что терпеть умеет. И умеет ждать 
своих моментов. Салах, выва-
лившись на Менди, лондонцев 
простил — ударил чересчур сла-
бо, и Тьягу Силва мяч у «ленточ-
ки» догнал. А потом «Ливерпуль» 

идеально разыграл стандарт. Жо-
эль Матип после скидки Мане 
практически внес мяч в сетку, 
однако и тут чистейший с виду 
гол не состоялся — судья Стюарт 
Атвелл отменил его, посмотрев 
VAR: ну да, Вирджил ван Дейк 
и в самом деле при розыгрыше 
штрафного залез в офсайд.

Этот матч — увлекатель-
ный, временами безбашенный, 
с кучей запоротых возможностей, 
с отмененными из-за «вне игры» 
голами — добрался до серии пе-
нальти, перед которой Тухель 
провернул тот же трюк, что и в ав-
густе прошлого года в игре за Су-
перкубок Европы против «Виль-
ярреала». Он снова выпустил на 
одиннадцатиметровые вместо 
прекрасного Менди другого вра-
таря — Кепу Аррисабалагу.

На сей раз трюк не сработал. 
Более того, именно Аррисабала-
га угробил «Челси» в этой гото-
вой, казалось, продлиться веч-
но серии. В ней никто не мазал 
и в итоге дело, когда варианты 
с полевыми игроками закончи-
лись, дошло до поединков врата-
рей. Келлехер свой пенальти за-
бил, Аррисабалага отправил мяч 
куда-то в небо.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Финалисты доигрались
до последних
«Ливерпуль» завоевал Кубок Английской лиги,  
победив в серии пенальти «Челси»

Российский спорт продолжает сталкивать-
ся с ограничениями, вызванными реакцией за-
падных стран на проводимую Россией военную 
операцию на Украине. Международная федера-
ция футбола (FIFA) предписала сборной России 
играть все свои домашние матчи на нейтраль-
ном поле и лишила ее права использовать флаг 
и гимн. При этом в FIFA не исключили новых мер, 
включая отстранение от соревнований. Несет по-
тери и Континентальная хоккейная лига (КХЛ) — 
о выходе из нее заявило рижское «Динамо».

еждународная федерация футбола в вос-
кресенье заявила, что сборная России не сможет ис-
пользовать на международных соревнованиях свой 
гимн и флаг, а именоваться она должна как команда 
Российского футбольного союза (РФС). Также россий-
ской команде предписано проводить все домашние 
матчи на нейтральных полях. Это стало реакцией FIFA 
на события на Украине. Отметим, что реакция FIFA не 
самая жесткая. По крайней мере, не такая, какую хоте-
ли бы получить футбольные федерации Польши, Че-
хии и Швеции, которые дружно отказались играть 
против российской команды. 

Напомним, что сборная России должна была 24 
марта в Москве сыграть с поляками в первом раунде 
play-off квалификации чемпионата мира 2022 года. 
Победитель этого матча 29 марта поспорит за пу-
тевку на мировое первенство с сильнейшим в паре 
Швеция—Чехия. В иной ситуации этому можно 
было бы только порадоваться, поскольку неявка ко-
манды на матч карается присуждением техническо-
го поражения 0:3, то есть сборная России без боя по-
пала бы на чемпионат мира. Однако уверенности 
в том, что FIFA будет следовать своему регламенту, 
не было. Тем более что прецедент, когда футбольная 
сборная наказывалась по политическим мотивам, 
имелся. В 1992 году сборная Югославии (в стране 
тогда шла гражданская война), добившаяся права 
выступать на чемпионате Европы, была заменена 
на датскую команду. Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) долго утверждал, что санкций не 
будет, но менее чем за две недели до старта турнира 
отстранил сборную Югославии.

В случае с российской сборной до отстранения 
пока не дошло, и шансы попасть на чемпионат мира 
она сохраняет. Однако в заявлении FIFA отмечает-
ся, что структура будет вести мониторинг ситуации, 
находиться в контакте с Международным олимпий-
ским комитетом (МОК) и UEFA, чтобы принять лю-
бые новые санкции, вплоть до отстранения от со-
ревнований.

Продолжают нести потери и российские лиги. 
В воскресенье о выходе из Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) объявило рижское «Динамо» 
(в конференции «Запад» рижане заняли последнее 
место и в play-off не попали). Глава совета директо-
ров клуба Юрис Савицкис отметил, что «в условиях 
гуманитарного кризиса» клуб не видит возможно-
сти для продолжения сотрудничества с КХЛ. «Дина-
мо» стало второй командой, отказавшейся играть 
в КХЛ. Ранее об этом заявил «Йокерит» из Хель-
синки. Формально финский клуб сообщил только 
о приостановке участия (в матчах первого раунда 
play-off против «Спартака» ему были засчитаны тех-
нические поражения), но в данной ситуации форму-
лировки особого значения не имеют.

В баскетбольной Единой лиге ВТБ, которая уже ли-
шилась двух иностранных клубов — эстонского «Ка-
лева» и польской «Зелёны-Гуры», начался отток топо-
вых баскетболистов. ЦСКА сообщил в воскресенье, 
что расположение клуба уже покинули грузин Торни-
ке Шенгелия и датчанин Иффе Лундберг. В ближай-
шее время на родину также отправятся литовец Ма-
риус Григонис и немец Йоханнес Фойгтманн. «Статус 
соглашений с игроками будет решен, когда полити-
ческое и спортивное положение дел в Европе норма-
лизуется»,— говорится в заявлении ЦСКА. Добавим 
также, что ЦСКА, как и двум другим российским 
участникам Евролиги — «Зениту» и УНИКСу, остав-
шиеся домашние матчи сезона по решению Евроли-
ги придется проводить на нейтральных площадках 
(аналогичное решение ранее принял UEFA). Каунас-
ский «Жальгирис» вообще отказывается играть про-
тив российских команд и даже выражает готовность 
согласиться с техническими поражениями за это (ко-
манда ничем тут не рискует — она худшая в Евролиге 
и давно потеряла шансы на попадание в play-off). Но 
пока Евролига склоняется к тому, что это будет расце-
нено как неоднократная неявка на матчи, что карает-
ся вплоть до исключения из турнира.

Ситуация на Украине отражается и на уже начав-
шихся турнирах. В Сочи не удалось завершить про-
ходивший там этап Кубка мира по фехтованию на 
шпагах среди женщин. Как пояснили в Федерации 
фехтования России (ФФР), финальную часть турни-
ра было решено не проводить, поскольку фехтоваль-
щицы некоторых стран отказались от выступления 
прямо по ходу соревнований. В похожем положении 
оказались организаторы этапа Кубка мира среди ра-
пиристок, проходившего в Каире,— сборная Укра-
ины отказалась выходить на 1/8 финала против рос-
сийской команды. Но тут за отказ украинкам было 
попросту засчитано поражение.

Некоторые российские спортивные структуры 
сами отказываются от участия в международных тур-
нирах. Союз биатлонистов России (СБР) заявил, что 
россияне не выступят на заключительных этапах Куб-
ка мира. Это стало реакцией на решение Международ-
ного союза биатлонистов (IBU) обязать россиян вы-
ступать в качестве нейтральных спортсменов. В СБР 
намерены опротестовать это решение в Спортивном 
арбитражном суде (CAS). В понедельник вопрос о даль-
нейшем участии в международных соревнованиях 
рассмотрит и Стрелковый союз России (ССР).

Стоит отметить и включение в борьбу с россий-
ским спортом функционеров от дзюдо. Европейский 
союз дзюдо (EJF) отменил все запланированные в 2022 
году международные турниры. Среди них Кубок Евро-
пы-2022. Ну а Международная федерация дзюдо (IJF) 
объявила, что приостанавливает полномочия прези-
дента РФ Владимира Путина в качестве почетного пре-
зидента и посла организации.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Безыгорная зона
Российский спорт  
столкнулся 
с ограничениями

Российский боец Ислам Махачев 
вплотную приблизился к титулу чем-
пиона UFC, главного в смешанных 
единоборствах (MMA) промоушена, 
в легком весе (до 70 кг). Этот статус 
ему принесла десятая подряд побе-
да в UFC. Она получилась очень уве-
ренной: чтобы уничтожить очередного 
соперника — американца Бобби Гри-
на,— Махачеву понадобилось мень-
ше раунда.

ой 30-летнего Ислама Махачева был 
центральным в очередном турнире UFC, 
который состоялся в Лас-Вегасе, по вполне 
понятным причинам. Первая — это репу-
тация российского спортсмена.

Ислама Махачева раньше часто на-
зывали «наследником Хабиба Нурмаго-
медова», имея в виду плотную связь его 
карьеры с карьерой, может быть, само-
го выдающегося бойца в истории MMA, 
ушедшего из спорта непобежденным 
в 2020 году. Махачев выступает в той же 
категории. Он долго тренировался у отца 
короля MMA Абдулманапа Нурмагоме-
дова. А Нурмагомедов-младший, завер-
шив карьеру, превратился в наставника 
и секунданта своего «преемника», кото-
рый быстро добился шикарного уров-
ня популярности и востребованности. 
И его обеспечила не только дружба с Ха-
бибом Нурмагомедовым, но и собствен-
ный слишком неординарный талант Ис-
лама Махачева, чей технический арсенал 
поражает богатством: он, разумеется, как 

и все представители дагестанской школы 
MMA, замечательный боец, но и ударная 
техника у него неплохая.

Вторая причина — это фактический 
статус боя. Глава UFC Дейна Уайт заранее 
предупредил, что для Ислама Махачева 
он будет иметь ранг отборочного, то есть 
после него — чемпионский бой в недав-
но целиком и полностью принадлежа-
щей Хабибу Нурмагомедову категории. 
И нет никаких сомнений в том, что этот 
шанс Махачев заслужил.

В его послужном списке, правда, есть 
одно поражение — от Адриану Мартинь-
ша. Но оно случилось уже давным-дав-
но, шесть лет назад — вскоре после дебю-
та в UFC. Те девять матчей в промоушене, 
которые состоялись после той осечки 
до встречи с Бобби Грином, он выиграл. 
А 2021 год был особенно примечательным. 
Он провел три поединка и одержал три 
подряд досрочные победы над оппонента-
ми высокого уровня — Дрю Добером, Тья-
гу Мойзесом и Дэном Хукером.

Серию разгромных выигрышей Ислам 
Махачев продлил в Лас-Вегасе. Вообще, 
в этот день он должен был драться против 
другого оппонента — Бенеила Дариюша, 
очень матерого иранца, когда-то переехав-
шего в США. Но с этим поединком не сро-
слось. В середине февраля Дариюш сооб-
щил, что на тренировке сломал лодыжку. 
Для 35-летнего ветерана Бобби Грина по-
двигом уже было просто согласиться встре-
титься с Махачевым. Дело в том, что его 
предыдущий бой — против Насрата Хак-
параста — состоялся всего две недели на-
зад, и времени на подготовку к следующе-
му практически не было. Но Грин рискнул.

Против Ислама Махачева он держался 
недолго. С самого начала боя было видно, 
что Бобби Грину жутко трудно. Все завер-
шилось еще в первом раунде, когда Ма-
хачев, прижав соперника к сетке, сделал 
тейкдаун — перевод в партер,— а потом 
принялся добивать лежащего американ-
ца. Рефери Херб Дин бой остановил, а Ма-
хачев вскоре повторял, что его намерение 
уже в ближайшее время выступить в чем-
пионском матче никуда не делось. «Мне ну-
жен титульный бой, я готов!» — говорил он.

В любом случае, однако, этого боя ему 
придется, видимо, ждать несколько меся-
цев. В настоящий момент званием в лег-
ком весе владеет бразилец Чарльз Оли-
вейра. Но у Оливейры уже назначена 
официальная его защита: 9 мая он будет 
биться против американца Джастина Гей-
джи — того самого, после выигрыша у ко-
торого в октябре 2020 года с октагоном по-
прощался Хабиб Нурмагомедов.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ислам Махачев округлил серию
Победа над Бобби Грином вплотную приблизила его к чемпионскому титулу

Не отбив ни одного удара игроков «Ливерпуля», «джокер» «Челси» Кепа Аррисабалага поставил точку в серии пенальти 
в финале Кубка Английской лиги собственным промахом ФОТО  GLYN KIRK / AFP
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Для того чтобы справиться с Бобби Грином (слева), Исламу Махачеву 
хватило одного раунда ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES
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